
СТИХИЯ Почему коммунальные службы просыпаются тогда, 
когда снег уже выпал?

Сноу-сон

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции при 
рассмотрении конкрет-

ных дел закрепил принципиаль-
но важные правовые позиции: 
водитель должен сам позабо-
титься о том, чтобы в ГИБДД 
узнали его новый адрес. Иначе 
назначенные штрафы вырастут 
в несколько раз.

Проблема не в адресе как та-
ковом, а в том, что штрафы ГАИ 
начинают приходить не по адре-
су. И это становится проблемой 
автомобилиста. Если он не 
оплатит вовремя штрафы, о ко-
торых не знает, то будет наказан 
еще и за несвоевременную 
оплату. 

«Адресный» подход в судеб-
ной практике на своем опыте 
испытал, например, гражданин 

С. из Москвы. Однажды он за-
был оплатить парковку. И полу-
чил штраф в пять тысяч рублей. 
Однако о своей промашке во-
время не узнал, так как у ГАИ 
нет его актуальных контактов. 
Поэтому, когда истек срок опла-
ты, гражданина оштрафовали 
еще на десять тысяч рублей. За 
уклонение от наказания. Ста-
рый штраф, естественно, никто 
не обнулил. Так что теперь ему 
придется заплатить пятнадцать 

тысяч рублей. Также к ним мо-
жет прибавиться исполнитель-
ский сбор судебных приставов. 
Если водитель не успеет прийти 
в кассу вовремя и добровольно, 
то приставы приступят к прину-
дительному исполнению.

Каждый водитель сегодня 
знает: в наши дни большинство 
штрафов мы получаем заочно. 
Личные встречи на дороге с 
инспекторами ГИБДД становят-
ся редкостью. Вместо них с 

нами в визуальный контакт 
вступают камеры. А с ними не 
поговоришь. Мы даже не заме-
чаем тот момент, когда они нас 
ловят на чем-то неправильном. 
Поэтому в наших, водитель-
ских, интересах наладить такой 
контакт с ГАИ, чтобы «письма 
счастья» не терялись в дороге.

Гражданин С. попытался 
оспорить наказание, настаивая, 
что раз ничего не получал, то за-
служивает прощения. Ведь за-
кон обязывает всегда уведом-
лять человека о том, что у него 
появились проблемы с законом. 
В данном случае — с Правилами 
дорожного движения. Офици-
альное уведомление — важная 
часть процедуры. Нарушение 
данного правила способно об-
нулить счета, предъявленные 
человеку. Однако не в 
том случае, если води-
тель сменил адрес.

В
сего за пару дней во 
многих городах  выпа-
ло почти две трети ме-
сячной нормы осад-
ков.  Власти отчитыва-
ются, что на улицы вы-
ведена вся коммуналь-
ная техника. Но людям 
от этого не легче.

С а н к т - П е т е р б у р г  у ж е 
несколько дней находится в 
зоне  мощного циклона, кото-
рый парализовал городскую 
жизнь. Дорожные пробки, авто-
аварии, горожане, утопающие в 
снегу — такова картина дня Се-
верной столицы. Дворы и меж-
квартальные проезды превра-
тились в снежные ловушки для 
автомобилей. В сугробах на 
проезжей части застревают 
даже мощные пассажирские ав-
тобусы. Помогают выталкивать 
их из снега, как ни странно не 
коммунальщики, а сами горо-
жане. Такими видео пестрят все 
городские паблики. Многие пе-
тербуржцы воспринимают сло-
жившуюся ситуацию с юмором. 

Так, возле метро «Лесная» был 
замечен мужчина, решивший 
использовать самый удобный в 
таких условиях способ передви-
жения — лыжи. И он не одинок.  
Зимний травматизм за послед-
ние дни вырос почти в три раза. 
Только в первый день снегопа-
дов в городские больницы с 
ушибами и вывихами обрати-
лось более 60 человек. 

К коммунальщикам у петер-
буржцев очень много вопросов. 
Накануне наступления зимы чи-
новники бодро отчитались о го-
товности к сезону. Сыпали циф-
рами единиц закупленной тех-

ники, называли размеры повы-
шенных зарплат дворников. О 
новой схеме уборки города в 
зимних условиях начали гово-
рить почти год назад, когда в 
Смольном решили, что на част-
ных подрядчиков с их маломощ-
ными бюджетами надежды мало. 
Поэтому нужны бюджетные ор-
ганизации, в которых чиновни-
ки сами будут набирать штат ра-
ботников, обеспечивать их необ-
ходимым оборудованием и 
контролировать результаты.

Но что-то пошло не так. По-
шел снег.  За сутки выпала треть 
месячной нормы осадков. Од-

ним из препятствий стали соб-
ственно недостатки в разрабо-
танной схеме действий. Город 
потратил на закупку дорожной 
уборочной техники более мил-
лиарда рублей, большие суммы 
выделялись на закупку малога-
баритной техники для работы во 
дворах и междворовых проездах. 
А чистить снег — некому! Питеру 
катастрофически не хватает кад-
ров, как механизаторов, так и 
обычных дворников с лопатами. 
Обещанные доходы не сильно 
стимулировали желающих бо-
роться со стихией. 

— Проблема недоукомплек-
тованности кадров остается, — 
говорит руководитель регио-
нального центра НП «ЖКХ 
Контроль» в Петербурге Алла 
Бредец. Дефицит очень боль-
шой. И, честно говоря, на буду-
щее  особого оптимизма по это-
му поводу я не испытываю.

Жилищный комитет выну-
жден признать, что в городе до 
сих пор есть территории, где не 
ступала нога дворника. Самыми 

заснеженными остаются райо-
ны новостроек, в которых живет 
чуть ли не большая часть горо-
жан.

На центральную  часть Рос-
сии  после потепления обруши-
лись снегопады. Вчера интенсив-
ные осадки парализовали движе-
ние и на автодорогах Москвы и 
Подмосковья,  затруднили авиа-
сообщение столицы с другими 
регионами и странами. От транс-
портного коллапса жителей агло-
мерации спасли МЦД, метро и 
трамваи: даже в экстремальных 
условиях поезда курсировали 
бесперебойно. По подсчетам си-
ноптиков, всего за несколько ча-
сов в регионе выпала четверть 
месячной нормы осадков. Как 
рассказал заммэра по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр Би-
рюков, городские служ-
б ы  з н а л и  о б  э т о м 
прогнозе.
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Жилищный комитет Петербурга 
вынужден признать, что в городе 
до сих пор есть территории, 
где не ступала нога дворника
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Если штраф за нарушение ПДД теряется 
в дороге, водителя наказывают еще раз — 
уже в двойном размере — 
за несвоевременную оплату штрафа

Австралийский доллар 43,3185
Азербайджанский манат 37,2700
Армянский драм** 16,0757
Белорусский рубль 25,2819
Болгарский лев 34,1595
Бразильский реал 12,0303

Венгерский форинт** 16,5407
Вон Республики Корея*** 48,8768
Гонконгский доллар* 81,6587
Датская крона* 89,8123
Доллар США 63,3590
Евро 67,4478

Индийская рупия** 76,7624
Казахстанский тенге** 13,4993
Канадский доллар 46,7698
Киргизский сом** 74,5839
Китайский юань* 91,0864
Молдавский лей* 32,7508

Новый туркменский манат 18,1026
Норвежская крона* 64,9956
Польский злотый 14,4044
Румынский лей 13,7067
СДР 84,0457
Сингапурский доллар 46,9918

Таджикский сомони* 62,0759
Турецкая лира* 33,9883
Узбекский сум**** 56,1443
Украинская гривна* 17,1557
Фунт стерлингов 78,5335
Чешская крона* 27,5115

Шведская крона* 62,0716
Швейцарский франк 68,3484
Южноафриканский рэнд* 36,8825
Японская иена** 46,7491

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ЭКСПОРТ ЕС вынужден 
увеличивать закупки 
сжиженного газа в России

Баллонами 
евро

Сергей Тихонов, Сабетта — Мурманск

Россия готова своими силами быстро строить и соби-
рать заводы, производящие сжиженный природный 
газ (СПГ). С 2023 по 2026 год у России появятся до-
полнительные мощности производства СПГ на 48—54 
млрд кубометров газа. С большой долей вероятности 
эти объемы напрямую или через посредников ока-
жутся в Европе, хотя бы потому, что их транспорти-
ровка с Балтики и Ямала в Европу будет проще и де-
шевле, чем поставки в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР). 

Центр строительства крупнотоннажных морских 
сооружений (ЦСКМС) в Мурманской области компа-
нии «Новатэк» уже практически закончил первую 
линию завода «Аркитик СПГ-2» и сейчас происходит 
ее отладка. После этого ее ждет транспортировка на 
Гыданский полуостров в ЯНАО, куда она должна при-
быть в августе 2023 года. Несмотря на санкции, сро-
ки ввода в строй завода остались прежними. Пуск 
первой линии запланирован на декабрь 2023 года. 
Строительство второй (частично на российском обо-
рудовании для сжижения газа) и третьей линии (пол-
ностью на отечественном оборудовании) идет пол-
ным ходом, их запуск ожидается в 2024 и 2026 году, 
соответственно. Общая мощность завода со-
ставит 19,8 млн тонн (по 6,6 млн тонн каж-
дая линия). 

ПРОЕКТ Граждане смогут 
исправлять ошибки 
в реестре населения

Заглянем 
в свое досье

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму инициативу, 
дающую гражданам возможность проверять, какая ин-
формация занесена про них в Единый государствен-
ный информационный регистр населения. И оператив-
но исправлять ошибки.

Регистр — это по сути электронный список всех гра-
ждан страны. В нем зафиксировано, когда родился че-
ловек, на ком женился, менял ли фамилию и т.п. А еще в 
нем есть паспортные данные, ИНН и СНИЛС. 

Такой реестр нужен не только государству. Экспер-
ты подчеркивают: он упрощает жизнь гражданам. Те-
перь не надо оформлять массу документов. Простей-
ший пример: президент назначил разовые выплаты на 
детей. В былые времена родителям пришлось бы побе-
гать по инстанциям и собрать массу справок, чтобы до-
казать, что у них есть дети и значит деньги им нужны. И 
положены. Сегодня же вопрос решается автоматиче-
ски в электронном режиме. Выплаты назначе-
ны — выплаты пришли. Другая ситуация: сме-
на паспорта.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ОМС 
и ДМС решили объединить

С разных 
полисов

Ольга Игнатова

Минфин предложил объединить системы обязательно-
го (ОМС) и добровольного (ДМС) страхования. Пред-
полагается, что человек сможет оплачивать услуги в 
поликлиниках, не покрываемые ОМС, с помощью по-
лиса ДМС.

Как сообщают «Ведомости», это лишь инициатива, 
которую еще предстоит обсудить со всеми заинтересо-
ванными сторонами. Представитель Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) это подтвердил, отметив, 
что по плану минфина администрированием объеди-
ненной системы будут заниматься страховщики. 

Эксперты, опрошенные «Российской газетой», по-
яснили, что идея совсем не новая. Впервые она прозву-
чала еще 10 лет назад. Но до сих пор не придумали 
способ, как объединить финансирование, чтобы оно 
было понятно и страховщикам, и медучреждениям, и 
пациентам. 

Сейчас полис ОМС покрывает первичную, специа-
лизированную, скорую и паллиативную медицинскую 
помощь. Высокотехнологичные услуги тоже оказыва-
ются по полису ОМС. И за лекарства в больницах паци-
ентов уже давно не просят заплатить. Конкретный 
перечень медуслуг, которые пациенты получают бес-
платно в рамках ОМС, формируют территориальные 
подразделения Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования. ФОМС финансируется за 
счет страховых взносов работодателей на 
обязательное медицинское страхование в 
размере 5,1% от доходов работников.   
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Гарик Сукачев 
пришел с гитарой 
и баяном — и начал 
всероссийский тур 
«Вся власть поэтам» 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Что ждет Россию 
после рекордного урожая

Колосальные 
сдвиги

Татьяна Карабут

У нас есть газ, нефть, зерно и даже свое вино. От по-
ставок сельхозпродукции на экспорт мы выручаем 
больше, чем от продажи оружия, не говоря о том, что 
себя обеспечиваем продуктами в полной мере, заявил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин в ходе правитель-
ственного часа с участием главы минсельхоза Дмит-
рия Патрушева.

«Вот когда говорят «современная Россия» — вот 
один из показателей современной России — стали кор-
мить себя сами, продовольственная безопасность ре-
шена», — отметил Володин. А ведь раньше завозили зер-
но из Канады. Еще два года назад в магазинах было око-
ло 20—30% собственного вина, а теперь — больше поло-
вины. «Фактически заново создана отрасль, рабочие 
места и многое другое», — сказал спикер парламента.

По словам Дмитрия Патрушева, Россия продолжает 
исполнять свои экспортные обязательства, в первую 
очередь перед дружественными странами. Наше про-
довольствие востребовано в мире и на данный момент 
поставляется более чем в 150 стран. Несмотря на санк-
ции, экспорт продукции АПК увеличится с 37 млрд 
долларов в прошлом году до 40 млрд долларов в этом.  

В 2022 году Россия собрала рекордный урожай зер-
на. На данный момент он составляет около 159 млн 
тонн в бункерном весе, в чистом весе — около 150 млн 
тонн, сообщил Патрушев. 

До этого рекорд был поставлен в 2017 году, когда со-
брали 135,5 млн тонн зерна. Также, по словам Патру-
шева, выше прошлого года оказался урожай сахарной 
свеклы, сои, рап-
са, картофеля, ово-
щей и фруктов. Есть 
прирост по молоку 
(до 32,5 млн тонн) 
и мясу (до 16 млн 
тонн).

«Это не просто, 
как говорится, «по-
везло с погодой». 
За последние годы 
российский АПК 
сделал серьезный 
технологический 
рывок, и именно 
он гарантирует стабильные урожаи и делает возмож-
ным планомерный рост показателей», — подчеркнул 
министр. Если в 2018 году минудобрений было вне-
сено 39 кг на га, то в 2022 году этот показатель достиг 
уже 60 кг на га. За это время энергообеспеченность вы-
росла на 5,8 миллиона лошадиных сил. Площадь обра-
ботки средствами защиты растений увеличена на 11% 
(или более 10 млн га).  Все это позволило получать от 
земли больше отдачи. Так, урожайность зерновых за 
пять лет выросла с 25 до 34 центнеров с га. 

А раз есть сырье — есть и продукты в магазинах. Рас-
тет мясопереработка, производство круп, муки, саха-
ра, молока, сыров, сливочного и растительных масел. 
При этом цены на многие продукты остаются доступ-
ными, а, например, на мясо даже снижаются. 

Некоторое отставание наблюдается в добыче рыбы. 
Но увеличивается производство аквакультуры — за 
восемь лет объемы выращенной рыбы выросли в два 
раза.  

Сейчас, правда, есть отставание в севе озимых из-
за неблагоприятной погоды в Поволжье и Централь-
ной России. По словам Дмитрия Патрушева, посеяно 
на площади 17,7 млн га. Но оставшиеся площади бу-
дут досеяны весной. По предварительной оценке, пло-
щадь под зерновыми и зернобобовыми в итоге соста-
вит 47,6 млн га. Это немного больше, чем в этом году. 
Что позволит собрать урожай в размере 125—127 млн 
тонн зерна, в том числе 80—85 млн тонн пшеницы. 
Это обеспечит соблюдение баланса рыночных интере-
сов в стране, считает Патрушев.

В следующем году минсельхоз планирует сместить 
акценты в сторону тех направлений, где есть наи-
больший потенциал роста и сохраняются проблемы 
импортозависимости. Например, минсельхоз плани-
рует увеличить поддержку селекционно-генетических 
центров (с 20% до 50%), а также впервые предоставить 
субсидии личным подсобным хозяйствам (ЛПХ) на вы-
ращивание картофеля и овощей. Поскольку нам не хва-
тает говядины, со следующего года в рамках «компен-
сирующей» субсидии появится возможность возмеще-
ния части затрат на килограмм реализованного молод-
няка крупного рогатого скота.

При этом импортозамещение «для галочки» не при-
несет нужного эффекта, уверен министр. Наука долж-
на работать в интересах бизнеса. И это сотрудничество 
должно выражаться в конкретных результатах — пло-
щадях, засеянных отечественными семенами, и со-
бранном урожае, собственном  племенном материале, 
своих лекарствах для ветеринарии.

В этом году такая работа уже началась. В ведение 
минсельхоза были переданы 11 научно-исследова-
тельских учреждений, которые должны стать базой 
для диалога между наукой и бизнесом. Сейчас вместе 
с Курчатовским институтом министерство оценивает 
эффективность и рыночные перспективы уже имею-
щихся наработок.

Остается также задача на следующий год повы-
шения качества жизни на селе. За два года действия 
отдельной госпрограммы изменения коснулись 8 млн 
сельских жителей — появилось около тысячи новых 
объектов здравоохранения, образования, культуры, 
социальной сферы и коммунальной инфраструкту-
ры. Новое жилье за счет сельской ипотеки и других ме-
ханизмов госпрограммы приобрели 102 тыс. семей. 
В этом году такие изменения охватят еще около 1 млн 
человек. А за счет сельской ипотеки улучшат жилищ-
ные условия еще 13 тыс. семей. В 2023 году программа 
будет расширена еще на 1,5 млн сельских жителей.  

СОВФЕД Сенаторы поддержали закон о запрете суррогатного материнства 
для иностранцев

Свои дети
Дмитрий Гончарук

В 
России запретят суррогат-
ное материнство для ино-
странных граждан и оди-

ноких мужчин. Такой закон Со-
вет Федерации одобрил в среду 
на предпоследнем в этом году 
пленарном заседании. Одобрен 
и ряд других поправок. Так, гос-
контроль за безопасностью 
лифтов и прочих подъемников в 
зданиях вернут на федеральный 
уровень.

П о ж а л у й ,  с а м ы й  р е з о -
нансный из рассмотренных вче-
ра документов касается сурро-
гатного материнства. Он уста-
навливает, что воспользовать-
ся услугами суррогатных ма-
терей смогут только россияне, 
состоящие в браке, или одино-
кая женщина — гражданка Рос-
сии, которая не может по меди-
цинским показаниям выносить 
или родить ребенка самостоя-
тельно. Иностранцам пользо-
ваться услугой суррогатного 
материнства в нашей стране 
запретят.

Все рожденные от сурро-
гатных матерей на территории 

России дети автоматически бу-
дут получать российское гра-
жданство вне зависимости от 
гражданства родителей. При 
этом упрощенный порядок вы-
хода из гражданства РФ такого 
ребенка не применяется. Пра-
вительство получит полномо-
чия определять порядок уста-
новления потенциальных роди-
телей в качестве генетической 
матери и генетического отца, 
а также постановки этих детей 
на учет консульскими учрежде-
ниями.

П р и  о б с у ж д е н и и  з а к о -
на сенатор Маргарита Павло-
ва заявила, что он позволит 
предотвратить торговлю рос-
сийскими детьми. Она напо-
мнила, что после рождения де-
тей иностранцев суррогатными 
матерями в России из страны 
вывезли более 45 тысяч малы-
шей, судьба которых неизвест-
на. А сенатор Елена Мизулина 
обратила внимание, что еще не 
все вопросы правового регули-
рования в этой области закры-
ты. Так, эмбрионы, появившие-
ся в результате оплодотворения 
в пробирке, не имеют правовой 

защиты. По ее мнению, нужно 
законодательно урегулировать 
этот момент.

На заседании также одобрен 
закон, который приводит в со-
ответствие с Конституцией по-
рядок назначения и освобожде-
ния от должности председате-
ля Счетной палаты и его заме-
стителя, уточняет полномочия 
контрольного ведомства. «Пол-
номочия по утверждению пред-
седателя Счетной палаты пере-
даны Совету Федерации, и в 
новой редакции закона о Счет-
ной палате отражены те изме-
нения, которые были приняты в 
Конституции, и в целом закреп-
ляются, расширяются полномо-
чия, значение Счетной палаты 

в нашей совместной работе», — 
отметила спикер СФ Валентина 
Матвиенко.

Еще один закон возвраща-
ет госконтроль на федераль-
ном уровне в области безопас-
ного использования и содер-
жания опасных технических 
устройств. Речь идет о лифтах, 
подъемных платформах для ин-
валидов, движущихся пешеход-
ных дорожках и эскалаторах, 
кроме тех, которые находятся 
в метрополитенах. Положение 
о госконтроле утвердит пра-
вительство, а профилактиче-
скими мероприятиями станут 
информирование, обобщение 
правоприменительной прак-
тики и объявление предостере-

жений. Новые нормы должны 
вступить в силу с 1 марта 2023 
года.

Кроме того, поддержаны по-
правки в закон о железнодорож-
ном транспорте. Согласно им, 
бесплатным горячим питанием 
обеспечат железнодорожников, 
которые более четырех часов 
выполняют аварийно-восста-
новительные работы, ликвиди-
руют последствия ЧС и стихий-
ных бедствий, ремонтируют 
объекты инфраструктуры, чи-
стят железнодорожные пути от 
снежных заносов.

Также в среду сенаторы 
одобрили законы о выплате 
возмещения дольщикам при 
недостройке объекта. Сре-
ди прочего, этот документ ре-
шит проблему возврата мате-
ринского капитала членам жи-
лищно-строительных коопе-
ративов, если застройщик ока-
зался банкротом. Кроме того, 
Совет Федерации поддержал за-
кон об увеличении с 2023 года 
на 6,3% минимального размера 
оплаты труда. С 1 января МРОТ 
устанавливается в сумме 16 242 
рубля в месяц.  

ДУМА 

Диверсантам и 
их пособникам 
дадут 
пожизненный 
срок

ПОПРАВКА 
НА УГРОЗУ
Татьяна Замахина

За создание диверсионного со-
общества, обучение, а также со-
действие диверсиям смогут по-
садить на пожизненный срок. 
Такой законопроект Госдума 
приняла в первом чтении.

Поправки были внесены в 
Госдуму депутатами во главе с 
председателем палаты Вячесла-
вом Володиным. Спикер в ком-
ментарии журналистам под-
черкнул, что изменения прин-
ципиально важны в условиях 
проведения специальной воен-
ной операции и с учетом того, 
что страна остается открытой 
для въезда и выезда иностран-
ных граждан. Таким образом, 
сделать наказание для дивер-
сантов максимально жестким 
— необходимый шаг для защиты 
нашей страны, считает спикер. 
«Это общее мнение всех фрак-
ций Государственной Думы. Ав-
торами инициатив выступили 
более 380 депутатов», — отметил 
Володин.

В Уголовном кодексе появят-
ся новые статьи, согласно кото-
рым срок вплоть до пожизнен-
ного будет грозить за организа-
цию диверсионного сообщества 
и непосредственно диверсии, а 
также за финансирование, со-
действие и обучение преступ-
ников. Под содействием дивер-
сионной деятельности будет по-
ниматься склонение, вербовка, 
вооружение, финансирование 
в целях совершения диверсий. 
При этом за участие в таком со-
обществе дадут срок от 5 до 10 
лет, пожизненное лишение сво-
боды по этому составу преступ-
ления не предусмотрено. К тому 
же от ответственности смогут 
освободить, если гражданин до 
задержания сообщит о суще-
ствовании сообщества либо о 
прохождении обучения на ди-
версанта. Лишение свободы по 
указанным составам может со-
провождаться штрафами вплоть 
до миллиона рублей.

В том же пакете проектов 
идут поправки о блокировке 
счетов лиц, причастных к фи-
нансированию диверсионной 
деятельности, а также запрет на 
публикацию в СМИ инструкций 
об изготовлении боеприпасов к 
огнестрельному оружию. В УК 
пропишут новый вид отягчаю-
щего наказание обстоятельства 
— совершение преступления в 
целях пропаганды, оправдания 
и поддержки диверсии.

Диверсионные группы с мо-
мента госпереворота на Украи-
не готовились к осуществлению 
преступной деятельности на 
территории нашей страны, под-
черкнула вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. Она уточнила, 
что их обучали инструкторы из 
США, Канады, Великобритании, 
Польши. Такие группы пытают-
ся осуществить взрывы, поджо-
ги транспортной инфраструк-
туры, средств связи, объектов 
жизнеобеспечения. По словам 
депутата, поправки охватывают 
любые варианты подготовки и 
совершения преступлений ди-
версионной направленности.

«Думская комиссия по рас-
следованию иностранного вме-
шательства в дела РФ с февраля 
фиксирует рост в несколько раз 
объема финансирования Запа-
дом подрывной деятельности 
против нашей страны, — расска-
зал глава комиссии, председа-
тель Комитета ГД по безопасно-
сти Василий Пискарев. — Опас-
ная тенденция в том, что финан-
сируемые Западом СМИ и НПО 
от акций по вмешательству в 
наши внутренние дела и лживой 
пропаганды перешли к прямой 
организации диверсий и публи-
кации инструкций по их совер-
шению».

Пискарев привел данные Ген-
прокуратуры: если в прошлом 
году зарегистрировано одно 
преступление, квалифициро-
ванное как диверсия, в текущем 
году уже двадцать одно. Так что 
жесткие меры необходимы, уве-
рен он.

По сути, депутаты прирав-
нивают диверсантов к террори-
стам, отметил лидер ЛДПР, глава 
Комитета ГД по международным 
делам Леонид Слуцкий. «Глав-
ная угроза диверсий исходит с 
территории Украины, и мы дела-
ем шаг к тому, чтобы признать 
украинский режим террористи-
ческим», — подчеркнул он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию с гриппом, 
единый Социальный фонд и снижение нагрузки на бизнес

Планы на зиму

Айсель Герейханова 

В 
России растет забо-
леваемость ОРВИ и 
гриппом, увеличива-
ется и количество за-
болевших ковидом. 
Напряженную эпиде-
миологическую ситу-
ацию Владимир Пу-
тин обсудил в среду 

на совещании с членами прави-
тельства. Он сообщил, что сам 
привился от гриппа и чувствует 
себя хорошо. Кроме того, прези-
дент заявил о запуске с 1 янва-
ря Социального фонда России и 
попросил организовать работу 
без сбоев для людей. А основной 
темой совещания стала рефор-
ма контрольно-надзорной дея-
тельности. 

О сезонных заболеваниях 
и прививках

«Я вижу, что у нас, к сожа-
лению, ОРВИ и грипп растет, 
чуть ли не на 30—35% в неделю, 
по-моему», — сказал глава го-
сударства в начале совещания. 
«Мы видим напряженную эпид-
ситуацию в Российской Феде-
рации на сегодняшний день», 
— прокомментировала глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. Она отметила, что парал-
лельно с ростом заболеваемо-
сти гриппом уже четвертую не-
делю отмечается рост заболева-
емости ковидом. 

«Он небольшой. После двух-
месячного предыдущего сниже-
ния он на уровне 10—11% каж-
дую неделю, но он есть и будет 
продолжаться», — рассказа-
ла она. Попова отметила, что 
большее напряжение для си-
стемы здравоохранения сего-
дня вызывает именно ситуа-
ция с гриппом и ОРВИ. Причем 

в этом году в России преоблада-
ет выявленный в 2009 году ви-
рус свиного гриппа. Как под-
черкнула Попова, важно, что 
все четыре российские вакцины 
полностью противостоят этому 
вирусу гриппа. 

О том, что вакцинирова-
ние эффективно, говорит и ста-
тистика. По словам Поповой, 
количество привитых росси-
ян среди заболевших гриппом 
сегодня составляет менее 1%. 

Путин в свою очередь сооб-
щил, что сам сделал прививку 
от гриппа. «Помните, я несколь-
ко дней назад спрашивал вас, 
нужно делать прививку или 
нет. Вы мне сказали: «Да, надо 
сделать», — рассказал он. «Вот, 
докладываю: вчера сделал», — 
сообщил Путин и посоветовал 
последовать его примеру всем 
коллегам. Президент рассказал, 
что в среду уже занимался спор-
том с утра в обычном режиме. 
«Все нормально. Без всяких во-
просов», — добавил он о своем 
самочувствии. 

Глава Роспотребнадзора счи-
тает, что нужно проводить те-
стирование на грипп у всех па-
циентов с проявлениями ОРВИ. 
Попова также назвала новогод-
ние праздники дополнитель-
ным фактором риска роста за-
болеваемости. Кроме того, гла-
ва Роспотребнадзора напо-
мнила, что в целях минимиза-

ции риска сегодня использует-
ся «рутинная мера» профилак-
тики. «При отсутствии 20% де-
тей в классе школы или в груп-
пе детского сада этот класс или 
группу закрывают на карантин, 
это не дает распространяться 
заболеванию ни среди детей, 
ни среди других возрастных 
групп», — пояснила она. По ее 
словам, из-за гриппа приоста-
новлена учеба почти в 600 шко-
лах РФ и 12,6 тысячи классов.

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко рассказал, 
что более 20% среди заболев-
ших гриппом и ОРВИ в России 
приходится на детей школьного 
возраста, 18% — на дошкольни-
ков. Он отметил, что наиболее 
тяжело свиной грипп протекает 
у беременных женщин, людей с 
диабетом и лиц старше 60 лет. 
«Конечно, категории сходны с 
ковидом, и поэтому для этой ка-
тегории людей, конечно же, вак-
цинация имеет важнейшее зна-
чение», — заявил он.

Путин призвал продолжать 
вакцинацию от гриппа и повы-
шать иммунизацию населения. 
«У нас зима длинная и начало 
весны тоже бывает холодным, 
поэтому вакцинацию надо про-
должать, надо людей защищать 
от всех этих болезней. Вы сказа-
ли, что в основном массовая вак-
цинация закончилась, все равно 
нужно внимательно следить за 

тем, что происходит и своевре-
менно реагировать», — сказал он 
в ответ на доклад Мурашко.

О едином фонде 
и доставке пенсий

Еще одна тема совещания — 
объединение Пенсионного фон-
да России и Фонда социально-
го страхования в Социальный 
фонд России. Глава минтруда 
Антон Котяков сообщил прези-
денту, что подготовительная ра-
бота к объединению ПФР и ФСС 
завершена. По его словам, отде-
ления Социального фонда уже 
сформированы и на территории 
четырех новых регионов РФ. Он 
заявил, что с началом работы 1 
января Соцфонда, который те-
перь будет выплачивать пен-
сии, сохранятся прежние даты 
их доставки. «Если, например, 
пенсия от Пенсионного фонда 
приходила пятого числа, то гра-
жданин продолжит получать 
пенсию также пятого числа», — 
пояснил министр. Он также со-
общил, что с 28 декабря на пор-
тале госуслуг россияне смогут 
подать электронное заявление 
на получение единого пособия 
для семей с детьми.

Путин обратил внимание ми-
нистра на то, что после объеди-
нения двух фондов выплаты 
пенсий и пособий должны про-
ходить без сбоев. «Нужно, что-
бы пошире это было освещено, 
чтобы люди понимали, что и как 
меняется. И сделать так, чтобы 
не было сбоев в работе — это оче-
видная вещь», — поручил он.

О проверках бизнеса 
и госуслугах 

В ходе реформы контрольно-
надзорной деятельности внесе-
ны изменения в 132 федераль-
ных отраслевых закона, расска-

зал вице-премьер, руководи-
тель аппарата правительства 
Дмитрий Григоренко. Оцифро-
вана вся процедура проведения 
проверки, создан федеральный 
информационный ресурс, и все 
это интегрировано с Генпроку-
ратурой. «На сегодняшний день 
проверка от начала и до кон-
ца видна в цифровом виде в ре-
жиме реального времени в ин-
формационном ресурсе», — под-
черкнул он. Результатом рефор-
мы стало сокращение количе-
ства проверок в 2021 году почти 
вдвое к 2019 году.

Организована обратная 
связь с бизнесом, чтобы госу-
дарство и организации мог-
ли просто и прозрачно решать 
спорные ситуации. Для этого, 
напомнил Григоренко, на порта-
ле госуслуг запущен специаль-
ный сервис обжалования реше-
ний контрольных органов. Биз-
нес может в несколько кликов 
подать жалобу на любое реше-
ние надзора. «У нас на сегодняш-
ний день средний срок рассмот-
рения жалобы — 10 дней. Это в 
разы меньше, чем установлено 
действующим законодатель-
ством», — заявил вице-премьер.

Президент поддержал пере-
вод в электронный вид всего ли-
цензирования бизнеса. «Учи-
тывая результаты пилотного 
проекта, мы бы просили вашего 
согласия провести в 2023 году 
перевод в электронный вид всех 
востребованных бизнесом раз-
решений и лицензий и распро-
странить механизм досудебно-
го обжалования всей разреши-
тельной деятельности», — обра-
тился к президенту Григоренко. 
«Конечно», — ответил Путин.  

Владимир Путин заявил, 
что вакцинацию от гриппа и ковида 
надо продолжать.

А К Ц Е Н Т

С 1 января начнет работу 
Социальный фонд России, 
даты доставки пенсий сохраняются

Главная угроза 
диверсий исходит 
с территории 
Украины

Урожай зерна 
в России достиг 
159 млн тонн. Это 
почти в два раза 
больше наших 
потребностей

Дмитрий Патрушев считает, что импортозамещение «для галочки» 
не принесет нужного эффекта.

А К Ц Е Н Т

Все рожденные от суррогатных матерей 
на территории России дети 
автоматически будут получать 
российское гражданство
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РАКЕТУ ВЫЧИСЛЯТ НА ВЗЛЕТЕ

Александр Степанов

Р
оссийские военные научи-
ли средства ПВО распозна-
вать и перехватывать аме-

риканские ракеты «Хаймарс». 
Новое программное обеспече-
ние, которое сейчас устанав-
ливается на наши комплексы, 
позволяет определять амери-
канские ракеты из многих дру-
гих воздушных целей. Офицеры 
комплексов ПВО, выполняю-
щие боевые задачи в зоне специ-
альной военной операции, гово-
рят, что если на начальном эта-
пе российские силы ПВО не по-
нимали, что такое ракеты РСЗО 
«Хаймарс», то после прошив-
ки новой программы они стали 
обычной целью.

Данные о новом программ-
ном обеспечении, позволяю-
щем видеть американские раке-
ты, конечно, не раскрываются. 
По мнению военных экспертов, 
можно только предположить, 
что новая прошивка для россий-
ских систем ПВО появилась по-
сле детального анализа сбитых 
ракет.

Ранее появлялась информа-
ция, не подтвержденная офици-
ально, что одна установка РСЗО 
«Хаймарс» была захвачена на-
шими подразделениями. Кро-
ме того, говорилось о том, что 
в руки российских военных по-
пала неповрежденная ракета 
«Хаймарс», которая была до-
ставлена в один из НИИ на тер-
ритории России. Вполне веро-
ятно, что, досконально изучив и 
саму пусковую установку, и ра-
кету к ней, наши ученые смог-
ли сделать противоядие против 
этого комплекса.

Ранее нашим ПВО было не-
просто сбивать реактивные сна-

ряды, выпущенные из комплек-
сов «Хаймарс». Это объясня-
лось тем, что ракета летит на 
большой высоте и имеет низ-
кую заметность для систем 
ПВО. Кроме того, дальность 
поражения американских ра-
кет около 80 км. Это серьезно 
сокращает время для приня-
тия решения после обнаруже-
ния цели средствами ПВО. По 
словам экспертов, и до созда-
ния специального софта наши 
ПВО сбивали 75—80 процентов 
ракет, которые запускались си-
стемами «Хаймарс». Сложность 
уничтожения этого реактивно-
го боеприпаса в том, что нужно 
поразить именно его головную 
часть. Сама ракета — это просто 
труба с двигателем, попадание 
в которую может только изме-
нить ее курс. В силу того, что по-
ражается головная часть раке-
ты, сбивается она только с близ-
кого расстояния.

Военный эксперт Алексей 
Леонков подтвердил «РГ», что 
ракеты «Хаймарс» — очень не-
простые цели для перехвата, но 
теперь их можно увидеть бук-
вально на взлете. 

— У нас есть современные 
комплексы среднего и ближне-
го действия, такие как «Бук» 
или «Тор». В основном они 
предназначены для перехва-
та ракет. Программное обеспе-
чение, которое установлено на 
них, было предназначено для 
определенного параметра це-
лей. Ракеты «Хаймарс» в них 
прописаны не были. Нужно 
было сделать обновление, что-
бы у наших средств ПВО по-
явилась возможность иденти-
фицировать и сбивать новые 
цели. Это в первую очередь ра-
кеты «Хаймарс», а также новые 

типы беспилотников, с кото-
рыми нашим зенитчикам при-
шлось столкнуться в ходе про-
ведения специальной военной 
операции.

Если говорить про амери-
канские ракеты, то они более 
хитрые по сигнатуре  (набор ха-
рактеристик отраженного це-
лью сигнала, принятого сред-
ствами наблюдения. — Прим. 
«РГ»), чем те же ракеты, кото-
рые запускают ВСУ, такие как 
«Точка-У» или «Ольха».  «Точ-
ка-У» на радарах светится как 
елка, а вот «Хаймарсы» слож-
но было определить. К тому же 
ВСУ применяют тактику так на-
зываемого истощения арсена-
лов. Это когда перед запуском 
«Хаймарсов» в воздух запус-
кается большое количество ра-
кет от тех же систем «Ураган», 
а также  беспилотников. Когда 
расходуется боекомплект на-
ших систем ПВО, тогда запус-
кают «Хаймарсы». Также при 
проведения обстрела эти раке-
ты выпускают одна за другой с 
очень небольшим интервалом. 
Радар видит пуск одной раке-
ты, а их в небе уже десяток. Но-
вое программное обеспечение 
позволяет быстрее распознать 
цель, мгновенно обрабатывать 
информацию. Было сокраще-
но время реакции на уничто-
жение объекта. Несомненно, 
на успешную разработку соф-
та мог повлиять захват наши-
ми военнослужащими уста-
новки «Хаймарс» и ракет к ней. 
Имея на руках приемно-переда-
точное устройство, ракету с по-
летным заданием, проще про-
писать алгоритм, сделать более 
точными для перехвата наши 
комплексы, — подчеркивает 
эксперт.  

АРСЕНАЛ

РАСПУТИЦА «ВИТЯЗЮ» НЕ СТРАШНА

Сергей Птичкин

М
инобороны сообщило о 
начале использования 
в зоне проведения спе-

циальной военной операции 
зенитно-ракетного комплекса 
«Тор-М2ДТ» на базе вездехода 
ДТ-30 «Витязь».

Самое главное в этой ново-
сти — двухзвенный гусеничный 
вездеход. О начале практиче-
ского использования ЗРК «Тор-
М2ДТ» на базе ДТ-30 «Витязь» 
говорилось еще в 2019 году. Сам 
этот комплекс, окрашенный в 
белый цвет, уже несколько лет 
был непременным участником 
всех военно-технических фору-
мов «Армия». 

Появление ЗРК «Тор-М2ДТ» 
в зоне проведения СВО именно 
сейчас вряд ли можно назвать 
случайностью. Впереди длинная 
зима, а значит, новый комплекс 
ПВО окажется в родной стихии. 
Скорее всего, «Витязи» будут 
использоваться и как классиче-
ские вездеходы для перевозки 
личного состава, а также необ-
ходимых армейцам грузов. 

Этот чудо-тягач появился в 
1980-х, и лишь чудом сохранил-
ся в 1990-е. Автором идеи и глав-
ным конструктором вездехо-
дов семейства «Витязь» стал ве-
теран Великой Отечественной 
войны Константин Владимиро-
вич Осколков. 

Одной из главных проблем 
при создании «Витязя» стало 
создание поворотно-сцепного 
устройства, которое обеспечи-
вало бы распределение усилий 
между двумя модулями и пере-
давало бы тягу на второе звено. 
Известно, что разработка толь-
ко этого узла заняла два года.

Первые же ходовые испыта-
ния экспериментального везде-
хода показали, что для подобно-
го рода машин просто не суще-
ствует препятствий. Когда ра-
боты над проектом были завер-

шены, на свет появился не име-
ющий аналогов в мире тяжелый 
гусеничный вездеход, способ-
ный перевозить грузы весом до 
30 тонн в условиях полного без-
дорожья и даже по воде. За его 
разработку и освоение главный 
конструктор К.В. Осколков был 
награжден орденом Ленина. А 
для производства «Витязей» был 
построен специальный завод. 

Уникальный вездеход оказал-
ся нужным всем, но не у всех за-
казчиков тогда были деньги. В 
немалой степени проект спасло 
то, что он очень подошел неф-
тяникам и газовикам, работав-
шим на Севере. У них финансы 
как раз были. Завод по выпуску 
«Витязей» спасли от банкрот-
ства. Сами тягачи стали исполь-
зовать не только на Крайнем Се-
вере России, но и в Антарктиде. 
Пошли они и в армию. В боевых 
условиях стали применяться 
еще во время контртеррористи-
ческих операций на Кавказе, где 
случалась еще та распутица.

Что можно сказать об этом 
тягаче? Он — один из немногих, 
способных работать круглого-
дично и передвигаться по самой 
труднодоступной местности 
в условиях бездорожья, болот, 
снежной целины и распути-
цы. Машины могут преодолеть 
вплавь водные преграды, пре-
пятствия высотой до 1,5 м и рвы 
шириной до 4 м. 

Оба звена машины соедине-
ны специальным поворотно-с-

цепным устройством с гидроци-
линдрами, благодаря чему воз-
можен поворот и складывание 
звеньев в вертикальной плос-
кости. «Витязь» оснащен широ-
кими резино-металлическими 
гусеницами, которые позволя-
ют технике быть устойчивой на 
мягком грунте. На болоте или 
воде они выполняют функцию 
гребного винта. 

Масса модификаций ДТ-30, 
выпускаемых для нужд воен-
ных, в снаряженном состоянии 
составляет 28,2 тонн, грузо-
подъемность — 30 тонн, количе-
ство мест в кабине — пять, мак-
симальная скорость движения 
по суше — 44 км/ч, запас хода — 
700 км, мощность двигателя — 
710 л. с.

Известно, что в Арктике шас-
си ДТ-30 используется не толь-
ко как несущая база для «Тор-
М2ДТ». На эти платформы уста-
навливаются арктические вер-
сии зенитного ракетно-пушеч-
ного комплекса «Панцирь-СА», 
монтируются полевые кухни 
КА-250/30ПМ, хлебопекарни 
ХПА-500/30ПМ, водяные ци-
стерны ЦВА-10/30ПМ и хозяй-
ственно–складские модули 
ХСМА-12/30ПМ.

Тягачи семейства ДТ-30 на 
практике доказали способность 
выдерживать самые суровые ис-
пытания. Вне сомнения, они по-
служат и там, где сейчас идет 
специальная военная опера-
ция.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — летчик российского штурмовика Су-25. В ходе СВО такие самолеты работают, как правило, парами. Штурмовики пускают ракеты по назначенным целям с малых высот. 

А К Ц Е Н Т

Двухзвенные вездеходы способны
работать круглогодично, передвигаться 
в условиях бездорожья, болот, снежной 
целины, распутицы и даже по воде

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ВЗЯЛИ ПОД КОНТРОЛЬ ОСНОВНУЮ ЧАСТЬ ПОСЕЛКА ВОДЯНОЕ

Юрий Гаврилов

С
удя по последней 
сводке Министер-
ства обороны Рос-
с и и ,  д о с та т оч н о 
в а ж н ы е  с о б ы т и я 
произошли в минув-
шие сутки практи-
чески на всех основ-
ных направлениях 

нашей специальной военной 
операции. О срыве планов ВСУ 
и очередных немалых потерях 
противника вчера рассказал 
официальный представитель 
ведомства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

По его словам, на Купянском 
направлении хорошо поработа-
ла российская артиллерия. Она 
нанесла удары по скоплениям 
живой силы и военной техники 
ВСУ в районах населенных пунк-
тов Синьковка, Котляровка, Та-
баевка, Берестовое Харьковской 
области и Новоселовское в Лу-
ганской Народной Республике.

В результате было уничто-
жено до 100 украинских воен-
нослужащих, вражеский бро-
нетранспортер, бронемашина и 
шесть пикапов противника.

Н е у д ач е й  з а к о н ч и л и с ь 
контратаки трех штурмо-
вых групп ВСУ на Красно-Ли-

манском направлении. Эти 
подразделения тоже попали под 
массированный и прицельный 
огонь нашей артиллерии. В ито-
ге они так и не смогли пробиться 
в сторону населенных пунктов 
Площанка и Кременная.  

А в районе Стельмаховки под 
мощным огневым ударом оказа-
лась колонна резервов ВСУ. 

«Кроме того, уничтожено 
пять диверсионно-разведыва-
тельных групп противника в рай-
онах населенных пунктов Черво-
ная Диброва Луганской Народ-
ной Республики и Торское До-
нецкой Народной Республики. 

Потери противника на дан-
ном направлении составили бо-
лее 60 украинских военнослу-
жащих убитыми и ранеными, 
боевая машина пехоты и два пи-
капа», — доложил генерал Игорь 
Конашенков.

По его словам, на важней-
шем Донецком направлении в 
результате последовательных 
наступательных действий рос-
сийских войск была взята под 
контроль основная часть насе-
ленного пункта Водяное. 

В боях за этот поселок во-
оруженные формирования 
Украины потеряли до 50 воен-
нослужащих.  Также были под-
биты один танк, три бронема-
шины и четыре пикапа про-
тивника.

Четыре украинские штурмо-
вые группы вновь безуспешно 
пытались контратаковать наши 
позиции на Южно-Донецком 
направлении. Выйти, как пла-
нировало командование ВСУ, к 
Павловке, Новомайорскому и 
Нескучному им не удалось.  

Все контратаки противни-
ка были отражены. Его, как это 

уже случалось не раз,  отброси-
ли на исходные рубежи. 

Кроме того, за счет огневого 
поражения колонн ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Ново-
селка и Пречистовка в Донец-
кой Народной Республике была 
пресечена переброска резервов 
противника. 

Генерал Конашенков сооб-
щил, что за сутки на Южно-До-
нецком направлении неприя-
тель в общей сложности поте-
рял до 80 человек, три бронема-
шины и четыре автомобиля.

Наши ракетные войска и ар-
тиллерия ударили по огневым 
позициям 93 артподразделе-
ний ВСУ, а также живой силе 
и техника противника в 186 
районах.

Под Краматорском был лик-
видирован пункт управления 
оперативно-тактической груп-
пировки войск ВСУ «Лиман». 

В самом городе уничтожили 
склад боеприпасов украинской 
81-й аэромобильной бригады. 
Там хранилось до 2 тысяч реак-
тивных снарядов системы зал-
пового огня «Град» и свыше 3 
тысяч артиллерийских снаря-
дов различного калибра.

В районе населенного пунк-
та Каменское Запорожской об-
ласти взлетел на воздух склад 

ракетно-артиллерийского во-
оружения ВСУ. А около Ямпо-
ловки и Калинины в ДНР — две 
американские радиолокацион-
ные станции контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-37.

Российские средства ПВО 
сбили над населенными пунк-
тами Переможное и Токмак в 
Запорожской области, а также 
у Рачевки на Херсонщине три 
украинских беспилотника.

Кроме того, в окрестно-
стях Кременной был перехва-
чен реактивный снаряд аме-
риканской системы залпового 
огня HIMARS.

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, укра-
инские вооруженные формиро-
вания потеряли 343 самоле-
та, 183 вертолета, 2658 беспи-
лотных летательных аппара-
тов, 396 зенитных ракетных 
комплексов, 7099 танков и дру-
гих боевых бронемашин.

Также были уничтожены 
931 реактивная система залпо-
вого огня, 3685 орудий полевой 
артиллерии и минометов, 7599 
военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

Под Краматорском был уничтожен пункт 
управления оперативно-тактической 
группировки войск «Лиман» 
Вооруженных сил Украины

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли о подвигах еще троих 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации на Украине.

Начальник станции связи 
капитан Валентин Бессонов в 
ходе спецоперации в условиях, 
сопряженных с риском для жиз-
ни, неоднократно обеспечивал 
войска устойчивой связью. Стан-
ция, обеспечивающая связь вну-
три подразделения и с вышестоя-
щим командованием, в ходе арт-
обстрела получила осколочные 
повреждения и вышла из строя. 

Офицер с экипажем вы-
двинулся к ней и связистам уда-
лось оперативно восстановить 
станцию. Это позволило пере-
дать координаты позиций вра-
жеской артиллерии. Ответным 
артогнем они были подавлены. 

«За мужество и отвагу капи-
тан Бессонов награжден меда-

лью Суворова», — рассказали в 
военном ведомстве.

Ефрейтор Артем Перевоз-
кин участвовал в отражении 
наступления войск против-
ника, усиленных бронетехни-
кой. Возникла угроза прорыва 
обороны на удерживаемом ру-
беже. 

Оценив обстановку, Артем 
скрытно выдвинулся во фланг  
противника. Дождавшись под-
хода бронетехники на удаление 
уверенного поражения из штат-
ных противотанковых средств, 
он несколькими точными вы-
стрелами подбил две вражеские 
бронемашины. 

Мотопехота ВСУ, утратив ог-
невую поддержку и находясь 
под плотным огнем, отступи-
ла. «Благодаря грамотным дей-
ствиям ефрейтора Перевозкина 
противник понес значительные 
потери, а удерживаемые рубе-
жи не были прорваны», — отме-
тили в минобороны.

Рядовой Даниил Тюкавкин в 
одном из боев осуществлял при-
крытие подразделения огнем из 
пулемета. Противник, исполь-
зуя численное превосходство, 
предпринял попытку окружить 
российских военнослужащих. 
Чтобы исключить такую воз-
можность, командир приказал 
подразделению переместиться 
на другую позицию.

Рядовой Тюкавкин остался, 
чтобы прикрыть отход сослу-
живцев. Когда пулемет неожи-
данно вышел из строя, Даниил 
захватил у противника два ав-
томата и продолжил вести бой. 

Огневую позицию Тюкавкин 
покинул последним. И только 
после того, как убедился в отхо-
де всех до единого товарищей. 

«Грамотно меняя огневые 
позиции, рядовой Тюкавкин не 
допустил окружения и потерь 
среди личного состава, тем са-
мым он сорвал наступление 
ВСУ», — рассказали военные.  

ФАКТЫ

ГОТОВЯТ ДИВЕРСИИ

Юрий Гаврилов

По интернету гуляет видео-
обращение десантников 25-й 
аэромобильной бригады к руко-
водству ВСУ. Они жалуются на 
отсутствие младших команди-
ров, необходимого вооружения 
и поддержки артиллерии. 

В результате это подразделе-
ние менее чем за два месяца пре-
бывания на фронте потеряло до 
70 процентов личного состава.

«Даже техники для эвакуа-
ции раненых мы не имели, из-за 
чего несколько раненых не вы-
жили», — рассказали бойцы.

Их информацию подтвер-
ждают по другую сторону 
фронта. 

К примеру, вчера офицер На-
родной милиции ЛНР Андрей 
Марочко сообщил, что в рядах 
противника увеличилось коли-
чество безвозвратных и сани-
тарных потерь. 

«В связи с дефицитом гусе-
ничной и колесной военной спе-
циальной техники украинская 
армия все больше использует 
гражданский транспорт, кото-
рый не приспособлен для пере-
движения в условиях активных 
боевых действий и бездорожья, 
— объяснил офицер ТАСС. — Это 
приводит к нарушениям поста-
вок боеприпасов, затрудняет 
оперативную эвакуацию ране-
ных и доставку личного состава 
на позиции».

Днем ранее Марочко проин-
формировал, что все контроли-
руемые Киевом медицинские 
учреждения в восточной части 
Украины заполнены ранеными. 
По данным луганской разведки, 
среди них немало бойцов, по-

страдавших от разрывов некон-
диционных боеприпасов. 

«Из-за поставки в зону бое-
вых действий некачественных 
снарядов и боеприпасов полуку-
старного производства к артил-
лерийским системам советского 
образца в ВСУ увеличилось чис-
ло несчастных случаев, — заявил 
Марочко. — Так, отмечены по-
ставки 122-мм и 152-мм снаря-
дов, которые хранились с явны-
ми нарушениями». 

Также, по словам офицера, в 
ВСУ небольшими партиями на-
чали поступать новые снаряды. 
Но они приходят с некачествен-
ной механической обработкой. 

«120-мм мины в 30 процен-
тах случаев либо не срабаты-
вают, либо происходит подрыв 
мины в канале ствола миномета. 
Из-за чего в большинстве случа-
ев личный состав расчета поги-
бает или получает увечья», — по-
делился сведениями Марочко. 

Стоит ли удивляться, что по 
данным разведки ЛНР, среди 
украинских военных наблюда-
ются многочисленные случаи 
дезертирства. А также отказы 
бойцов и целых подразделений 
идти в атаку.

И еще она важная информа-
ция от Марочко. «Ввиду дли-
тельных безуспешных дей-
ствий на Сватовском направле-
нии спецслужбы США и Киева 
предлагают начать террористи-
ческую деятельность в данном 
районе. 

Целями для диверсий могут 
стать госучреждения, объекты 
гражданской инфраструктуры и 
логистические развязки на ука-
занном направлении», — сооб-
щил офицер РИА Новости.  

Капитан Валентин Бессонов неодно-
кратно с риском для жизни обеспе-
чивал войска устойчивой связью.

Ефрейтор Артем Перевозкин точны-
ми выстрелами подбил две враже-
ские бронемашины.

Рядовой Даниил Тюкавкин огнем 
из пулемета прикрыл отход сослу-
живцев на безопасные позиции.
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ДТ-30 способны перевозить в условиях полного бездорожья практически любые грузы массой до 30 тонн.  
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ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
предложило повысить 
штрафы за утечку данных

Дорогого стоит

Олег Капранов

Минцифры предложит ввести штрафы до 3% от годо-
вого оборота компании за утечку персональных дан-
ных граждан, сообщил глава ведомства Максут Шада-
ев в Госдуме. Эта мера должна стимулировать крупные 
компании бережнее относится к данным пользова-
телей. Сегодня компаниям проще заплатить незначи-
тельный штраф за утечку, нежели инвестировать зна-
чительные средства в защиту данных. Однако инициа-
тивы предполагают и смягчающие обстоятельства. 

«Минцифры подготовило законопроект об оборот-
ных штрафах, там достаточно серьезные штрафы — до 
3% от оборота предусмотрены в случае, если компания 
не обеспечила сохранность данных», — сказал Шадаев 
на заседании президиума фракции КПРФ в среду.

При этом, по словам министра, есть два момента, 
на которых минцифры будет настаивать, когда законо-
проект будет проходить через Госдуму.

«Во-первых, смягчающим обстоятельством будет 
являться случай, если компания аттестовала и серти-
фицировала всю свою инфраструктуру, усилила меры 
безопасности, в до-
бровольном режи-
ме продемонстри-
ровала, что инве-
стиции в средства 
защиты сделаны, 
— максимально все, 
что можно было 
предпринять», — ци-
тирует министра 
«Интерфакс».

Во-вторых, будут 
учитываться слу-
чаи, когда компа-
ния компенсирует 
ущерб тем гражданам, чьи данные утекли. Если с двумя 
третями граждан вопросы урегулированы в досудеб-
ном порядке и выплачены компенсации, это тоже бу-
дет смягчающим обстоятельством, сказал Шадаев. 

Министр подчеркнул, что, предлагая ввести обо-
ротные штрафы, минцифры не ставит целью собрать 
побольше денег в бюджет.

«До 3% оборотные штрафы заставят компании ин-
вестировать больше средств в безопасность. Нам ка-
жется, что здесь это главная мотивация. Не больше 
штрафов собрать, а именно чтобы коллеги инвестиро-
вали в инфраструктуру», — сказал он.

Министр обратил внимание, что сегодня идет ак-
тивная работа по внедрению биометрической иденти-
фикации, преимущественно через банки. «Мы счита-
ем, что порядка 70 млн наших граждан сдали свою био-
метрию», — сообщил он. Министр отметил, что условия 
хранения биометрической информации, к сожалению, 
оставляют желать лучшего, учитывая в том числе утеч-
ки персональных данных.

В этом году СМИ не раз писали о ряде крупных 
утечек. В частности, данные утекали у «ВымпелКома», 
«Ростелекома», Delivery Club, «Яндекс.Еда», сервиса 
Whoosh. Последняя громкая утечка данных клиентов 
произошла в начале декабря. Жертвами стали клиенты 
розничной сети «ВкусВилл». Речь, по данным компа-
нии, шла о номерах телефонов, адресах электрон-
ной почты и последних 4 цифрах номера банковской 
карты.

По данным Роскомнадзора, в 2022 году было зафик-
сировано около 60 инцидентов разного масштаба, свя-
занных с утечками данных.

По закону организация, обрабатывающая персо-
нальные данные, полностью отвечает за их сохран-
ность. Но это в теории. Пока что ответственность очень 
слабая, если не сказать символическая: статья 13.11 
КоАП РФ предусматривает максимальный штраф в 75 
тысяч рублей и рекомендацию больше так не делать.

Объем персональных данных, которые попали в 
открытый доступ вследствие самых крупных утечек 
в 2022 году, составил более 1,5 млрд записей, говорит 
Юлия Новикова, эксперт Kaspersky Threat Intelligence. 
И это только самые крупные утечки. По ее словам, как 
только данные оказываются в открытом доступе, зло-
умышленники используют их для комбинирования. 
«Это необходимо, чтобы создать правдоподобную ис-
торию для их потенциальной жертвы, что преступник 
все о вас знает.», — добавила она.

При этом, по словам главы Комитета Госдумы по ин-
формполитике Александра Хинштейна, в настоящее 
время ведется работа по наказанию и тех, кто исполь-
зует украденные базы данных. 

«Существующие сегодня нормы законодательства 
очевидно несоразмерны тяжести правонарушений и 
их последствий. Сегодня у нас есть только администра-
тивная ответственность. Поэтому мы с минцифры, в 
частности, обсуждаем и вопрос о введении уголовной 
ответственности за работу с заведомо криминальны-
ми базами», — сообщил он.  

ГАДЖЕТЫ  

Монополия 
магазина 
приложений 
AppStore будет 
ограничена

ЯБЛОЧНЫЙ 
СПАС
Олег Капранов

Компания Apple готовится к се-
рьезным обновлениям своей 
экосистемы в связи с измене-
ниями действующего законода-
тельства Евросоюза. Это может 
стать революцией в деятельно-
сти компании: она имеет пол-
ностью закрытую экосистему 
и много зарабатывает на этом. 
Новации могут стать выходом 
для российских компаний, по-
павших под санкции.

Выручка Apple за 2021 год со-
ставила 365,8 млрд долларов, из 
которых на продукты и сервисы 
пришлось 81% и 19% соответ-
ственно. Главным рынком сбыта 
для Apple продолжает оставать-
ся Америка (42% продаж), еще 
24% выручки компания зараба-
тывает в Европе и 19% — в Китае.

Новые правила, возникшие 
после принятия Закона о циф-
ровых рынках (DMA), ударят 
по сервисной строке доходов, 
они разрешат альтернативные 
AppStore магазины приложений. 
Это позволит разработчикам 
преодолеть главное ограниче-
ние Apple и загружать свои при-
ложения без контроля компании 
и комиссионных сборов за под-
писку и внутрисервисные плате-
жи, во многих случаях достига-
ющие 30%. 

По словам журналиста 
Bloomberg Марка Гурмана, ко-
манды разработчиков про-
граммного обеспечения и сер-
висов Apple вносят масштабные 
изменения в платформу. При 
этом приложения из таких ис-
точников, вероятно, должны бу-
дут в обязательном порядке про-
ходить проверку на соблюдение 
требований безопасности Apple. 
Ожидается, что изменения всту-
пят в силу в следующем году с 
выходом iOS 17.

Не изменит ситуации даже 
угроза появления новых уязви-
мостей в системе безопасности 
и проблем с конфиденциально-
стью данных, которые возник-
нут из-за смягчения контроля за 
приложениями. В то же время, 
в отличие от ситуации с единым 
стандартом зарядного устрой-
ства, который вынудил Apple 
отказаться от разъема Lightning 
и перейти на USB-C по всему 
миру, здесь компания будет при-
держиваться конкретных регио-
нов. Таким образом, за предела-
ми ЕС Apple Store по-прежнему 
останется единственной плат-
формой для загрузки программ-
ного обеспечения, отмечает ве-
дущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

«Apple жестко будет ограни-
чивать нововведение теми рын-
ками, где приняты такие законы. 
С другой стороны, эти законы 
постепенно будут расползать-
ся, то есть в последующие годы 
такие же требования, вероятно, 
появятся и за пределами Евросо-
юза», — полагает он.

В случае с российским рын-
ком ситуация остается макси-
мально неопределенной. Компа-
ния свернула свою работу и пре-
кратила официальные поставки. 
Единственным каналом поста-
вок для устройств Apple сегодня 
остается параллельный импорт. 
Заметным событием стали и 
санкционные ограничения, по-
сле которых из AppStore исчезли 
приложения крупнейших рос-
сийских банков и компаний, в 
том числе «Сбербанка» и «Аэро-
флота». Формально, если по-
явятся магазины приложений 
за пределами американской или 
британской юрисдикций, то они 
смогут размещать приложения 
санкционных компаний. По сло-
вам Муртазина, в отношении 
российского рынка, а вернее, 
российских учетных записей, 
решение может оказаться абсо-
лютно любым.

 «Непонятно, куда в рамках 
этих новаций Apple отнесет Рос-
сию — в Европу или нет. Россий-
ский рынок сегодня подвешен 
в воздухе. В теории это может 
стать лазейкой, но надо смот-
реть реализацию на практике», 
— сказал эксперт.  

ФИНАНСЫ Почему ипотека от застройщика под 0% 
может обернуться «пузырем» 

Цены не встроились
Гульнара Вахитова 

П
опулярная в послед-
ние годы ипотека с 
экстремально низ-
кими процентными 
ставками, или так 
называемая ипо-
тека от застройщи-
ка, несет в себе рис-
ки не только для 

заемщика, но и для экономи-
ки страны в целом, предупре-
ждают эксперты, опрошенные 
«Российской газетой». Если у 
заемщика возникнут финансо-
вые затруднения и ему не удаст-
ся расплатиться по кредиту, 
банк не сможет закрыть остаток 
долга и покрыть свои издержки 
после реализации заложенного 
имущества, ведь оно изначаль-
но покупалось по сильно завы-
шенным ценам. Жилье по та-
ким ставкам продается по цене, 
превышающей рыночную на 
25—30%.

Средний ипотечный «чек» 
в стране растет: по данным На-
ционального бюро кредитных 
историй, в октябре 2022 года 
средний размер выданного ипо-
течного кредита составил 3,52 
млн рублей, увеличившись по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 12% 
(в октябре 2021 года — 3,09 млн 
рублей). 

«Околонулевая» ставка 
приведет к росту проблемной 
задолженности на балансах 
банков-кредиторов, что может 
вызвать цепную реакцию в виде 
роста цен на жилье и инфля-
ции. «В перспективе ипотека от 
застройщика — «пузырь», — по-
лагает профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Валерий Хоружий.

Банк России обратил при-
стальное внимание на рынок 
недвижимости летом 2022 года. 
Именно с этого момента в ри-
торике регулятора появились 
тезисы о том, что низкие пер-
воначальные взносы по ипо-
теке и платежи «под 0%» мо-
гут породить на рынке нездо-
ровую ситуацию, напоминает 
руководитель отдела по рабо-
те с состоятельными клиента-
ми ИК «Fontvielle» Сергей Со-
ловых. Затем регулятор стал 
предпринимать конкретные 

шаги: в частности, в декабре 
была введена надбавка к коэф-
фициенту риска по ипотечным 
кредитам на приобретение жи-
лья по договорам долевого уча-
стия в строительстве, где перво-
начальный взнос не превыша-
ет 10%. «Думаю, что и отмена 
льготной ипотеки укладывает-
ся в рамки общей программы по 
охлаждению рынка. Опасность 
низких первоначальных взно-
сов и нулевых платежей кроет-
ся в том, что такие условия, как 
правило, привлекают заемщи-
ков с определенным финансо-
вым положением», — полагает 
эксперт.

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин обращает 
внимание на то, что доля таких 
кредитов в выдачах, по данным 
Банка России, стала слишком 
высокой — в отдельные месяцы 
2022 года доходила до 50% на 
рынке новостроек. Такая дина-

мика может повлечь за собой 
необоснованный рост цен на 
остальное жилье.

Первоначальный взнос в 
размере не менее 10—15% мог 
быть стать хорошим «поро-
гом» доступа заемщика к тако-
му кредиту, считает руководи-
тель проекта Народного фронта 
«За права заемщиков» Евгения 
Лазарева. «Наличие у заемщика 
средств на такой первоначаль-
ный взнос показывает правиль-
ное отношение человека к фи-
нансам, понимание принципов 
планирования и управления», — 
указывает она. 

Замдиректора Института на-
логового менеджмента и эконо-
мики недвижимости НИУ ВШЭ 
Татьяна Школьная тоже видит 
риски образования «пузыря» 
на ипотечном рынке. «Если ис-
кусственно поддерживать необ-
основанно высокие цены и вы-
давать кредиты заемщикам, не 
обладающим возможностями 
их обслуживать, то будут созда-
ны условия для полномасштаб-
ного кризиса на рынке недви-
жимости, который затронет и 
банковский сектор», — полага-
ет она. 

Во ВШЭ оценивают предло-
жения ЦБ в части ограниче-
ния таких кредитов как пра-
вильные, но довольно мягкие. 

«Крайне важную роль играет 
сейчас скорость внедрения ста-
билизационных мер. Промедле-
ние в текущей ситуации могут 
привести к большим потерям 
для всех участников рынка не-
движимости и бюджета стра-
ны», — подчеркивает Школьная.

Признаки ипотечного «пу-
зыря» в России уже присутству-
ют, считает член совета моло-
дых ученых РЭУ им. Плеханова 
Юлия Гейнц. «Чтобы он не лоп-
нул, отменять льготную ипоте-
ку нужно постепенно, возмож-
но, распределяя квоты среди 
застройщиков», — предлагает 

она. Так как покупатели, даже 
имеющие возможность купить 
недвижимость, перешли в вы-
жидательную позицию на фоне 
нестабильности — количество 
реальных сделок снизилось на 
10-15% в 2022 году. «Но не сто-
ит забывать о других льготных 
ипотечных программах, так 
что спрос на жилищные креди-
ты сбалансируется», — счита-
ет Гейнц. Вице-президент Ассо-
циации банков России Алексей 
Войлуков, наоборот, считает 
такой сценарий развития си-
туации маловероятным, ведь 
объемы рынка ипотеки для   

«пузыря» крайне малы, а ЦБ от-
строил комплексное регулиро-
вание, благодаря которому си-
стема имеет запас прочности. К 
тому же платежная дисциплина 
в этом сегменте строгая: доля 
просрочки составляет всего 
лишь 0,5%, говорит аналитик 
«Финама» Игорь Додонов.  

Субсидированная ипотека позволя-
ет снизить ежемесячный платеж, 
но завышает стоимость квартиры.

А К Ц Е Н Т

Ключевой риск ипотеки от застройщи-
ка — завышение рыночной стоимости 
приобретаемого жилья и, как следствие, 
стоимости залога

Смягчающим 
вину будет то, 
что компания 
сделала все воз-
можное для защи-
ты данных

Альтернативные 
магазины прило-
жений могут стать 
лазейкой 
для российских 
компаний

— Главные новости онлайн-
индустрии, разбор гаджетов 
и игр — в спецпроекте
rg.ru/rgdigital

С разных полисов 
Полисы ДМС в основ-
ном выдаются в рам-
ках корпоративных 

программ, при этом работода-
тель освобождается от упла-
ты налога на прибыль с оформ-
ленных сотрудникам полисов 
и от отчислений 5,1% в ФОМС. 
Для работников полисы ДМС — 
это своего рода бонус. По ним 
они бесплатно могут лечиться в 
прикрепленных поликлиниках 
и больницах. 

«В 90-е годы, когда в России 
вводили принципы обязатель-
ной страховой медицины, пред-
полагалось, что это будет пол-
ноценное страхование, управ-
ляемое частными страховыми 
компаниями, но оплачиваемое 
государством. Модель преду-
сматривала, что медицинские 
страховые компании, имеющие 
опыт оптимизации расходов, 
займутся тем же самым для го-
сударственной медицины. Тем 
самым они обеспечат высокую 
гибкость оказываемых услуг, 
качество, а заодно помогут сэко-
номить деньги. Однако в послед-
ний момент чиновники, зани-
мающиеся распределением фи-
нансирования, испугались, что 
потеряют контроль над денеж-
ными потоками», — считает ди-
ректор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-

бец. Сегодня медицинские стра-
ховые компании в системе ОМС 
являются по сути расчетными 
кассами, однако никакой суще-
ственной ответственности ни 
за качество, ни за объем меди-
цинских услуг они не несут, от-
мечает он. 

Эксперт подчеркивает, что 
компании из сектора ДМС отли-
чаются высокой оценкой каче-
ства услуг, оказываемых населе-
нию, они способны привлекать 
высококвалифицированный ме-
дицинский персонал при прием-
лемом финансировании. «Рас-
пространение их опыта на обя-
зательное медицинское страхо-
вание приведет к расшивке мно-
гих проблемных мест в системе 
ОМС, что позволит обеспечить 
развитие медицинского обслу-
живания граждан и повысить 
его качество», — уверен эксперт. 

«В текущих условиях реа-
лизация этой идеи возможна в 
следующем варианте: в рамках 
обязательного медицинского 
страхования будет оказывать-
ся минимальный базовый набор 
медицинских услуг, а в рамках 
добровольного — дополнитель-
ные. Администраторами новой 
системы могут выступать стра-
ховые компании, которые уже 
имеют многолетний опыт рабо-
ты одновременно по програм-
мам ДМС и ОМС», — добавляет 
профессор кафедры государ-

ственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Юлия Финогенова. Плю-
сом «объединения», считает 
она, должно стать удешевление 
полисов ДМС для граждан, по-
скольку издержки до определен-
ного уровня будут покрываться 
за счет бюджетного финанси-
рования. Кроме того, за счет со-
кращения числа посредников, 
вероятно, удастся уменьшить и 
административные издержки. 
Минусы — нет ясности в отно-
шении перечня обязательных 
медицинских услуг, который 
по-прежнему будет финансиро-
ваться в рамках системы ОМС. 
Помимо этого должен быть вне-
сен ряд изменений в закон об 
ОМС, регламентирующих роль 
ДМС в системе ОМС, размер та-
рифов, нормативы финансиро-
вания и т.д., указывает эксперт. 

По ее мнению, объединение 
вполне возможно, если государ-
ство примет решение переклю-
чить финансовые потоки, акку-
мулируемые в фондах ОМС на 
федеральном и региональном 
уровнях, в частный страховой 
сектор. Однако этот шаг потре-
бует с одной стороны серьезных 
законодательных изменений 
(поэтому раньше 2030 года 
объединения ожидать не стоит), 
а с другой — четкого финансово-
го планирования, чтобы медпо-
мощь не подорожала.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Цены на новое 
и вторичное жилье почти 
сравнялись

Квадратное 
уравнение

Марина Трубилина

Продавать имеющуюся кварти-
ру ради вложения денег в ново-
стройку сейчас как никогда не-
выгодно — разница в ценах меж-
ду вторичным и первичным жи-
льем минимальна, отмечают 
риелторы. 

В крупных городах России 
средняя стоимость квадратно-
го метра вторичного жилья на 
8,7% дороже, чем на первичном 
рынке, говорит директор по 
продажам компании «Этажи» 
Сергей Зайцев. При этом три 
года назад, в декабре 2019 года, 
эта разница составляла 14,1%. 
Кроме того, владельцы вторич-
ных квартир согласны на скид-
ки (в среднем 5,7%, а при сроч-
ной продаже до 15—20%). В ито-
ге разница между реальными 
ценами квадратного метра вто-
ричного и первичного жилья 
находится на рекордно низком 
уровне с момента начала панде-
мии — около 2,5—3%. 

Среди городов-миллионни-
ков сейчас дороже всего вто-
ричная недвижимость относи-
тельно новостроек в Омске, где 
разница доходит до 20%. На вто-
ром месте Москва, где средняя 
цена квадратного метра вторич-
ки на 19,2% выше, чем в ново-
стройках. Далее следуют Сама-
ра (15,4%), Краснодар (13,3%) 
и Санкт-Петербург (13,1%). 
Есть города, где средняя стои-
мость новостроек даже выше. 
Среди них — Челябинск (15%), 
Екатеринбург (10,6%), Казань 
(8,4%), Тюмень (6,2%) и Уфа 
(0,6%).

Основное конкурентное 
преимущество новостроек — 

это ставки по льготной и суб-
сидированной ипотекам, по ко-
торым можно снизить размер 
ежемесячного платежа, отме-
чает Зайцев. Чтобы конкури-
ровать, собственникам вторич-
ки приходится прибегать к дис-
конту. Минимальная разница в 
ценах ведет, в свою очередь, к 
росту привлекательности вто-
рички, говорит эксперт. Вложив 
примерно столько же, можно 
сразу переехать в новую квар-
тиру, не ожидая, пока дом будет 
достроен.

В то же время однозначно 
отказываться от покупки но-
востроек не стоит — все зави-
сит от конкретной ситуации, 
отмечают риелторы. Именно 
сейчас действует целый ряд оп-
ций, позволяющих выгодно ку-
пить новостройку, отмечает 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Надежда Корк-
ка (околонулевая, льготная про-
граммы, акции). Действитель-
но, сейчас тяжело выгодно про-
дать вторичное жилье, но в бли-
жайшее время ситуация может 
лишь усугубиться, считает она. 
Покупательская активность 
на вторичном рынке останет-
ся на невысоком уровне, цены 
и дальше будут снижаться, то-
гда как новостройки, напротив, 
продолжат дорожать. Подстег-
нуть спрос на вторичку, по ее 
мнению, может только льготная 
ипотека на такие квартиры, од-
нако никакой конкретики о вве-
дении такой программы нет.   

— Что можно сделать из типовой 
двухкомнатной квартиры — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2457577

— Читайте также: Минфин 
предложил лизинг квартир 
вместо льготной ипотеки
rg.ru/2450168
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ВПЕРВЫЕ Введен 
рекордный объем жилья

Надомная 
работа

Марина Трубилина

Рекорд прошлого года по количеству новостроек уже 
побит. Росстат подвел итоги ввода жилья за 11 месяцев.

К началу декабря было построено, по данным ве-
домства, 93,26 млн кв. м жилья. Это на 14,9% больше, 
чем за 11 месяцев прошлого года. И более того, больше, 
чем за весь 2021 год. Тогда было построено 92,6 млн кв. 
м жилья, и это было историческим рекордом за всю ис-
торию нашей страны, включая советский период. «Это 
большой успех всех строителей, которые, несмотря на 
все сложности, продолжали работать», — прокоммен-
тировал данные вице-премьер Марат Хуснуллин в сво-
ем Telegram-канале. 

Между тем рекорды ставятся, в основном, за счет 
индивидуального жилищного строительства. За 11 ме-
сяцев население построило 56 млн кв. м домов. Это на 
7 млн «квадратов» больше, чем за весь прошлый год 
(тогда было 49 млн). 

Многоквартирное строительство пока не достигло 
объемов прошлого года — за 11 месяцев построено 37,3 
млн кв. м, тогда как за 12 месяцев прошлого года — 43,5 
млн кв. м. Впрочем, у многоэтажек есть все шансы по-
бить рекорды — декабрьский ввод жилья традиционно 
больше, чем в другие месяцы. 

Темпы строительства жилья, однако, постепен-
но снижаются. Если в январе было построено на 81% 
больше, чем в январе 2021 года, а индивидуальное 
строительство превышало прошлогоднее на 108,4%, 
то ввод за ноябрь был ниже, чем год назад, на 38,7%, а 
по индивидуальным домам — на 65,6%.   



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 декабря 2022
четверг № 284 ( 8932 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ ГИБДД 
ужесточит контроль 
за нетрезвыми водителями 

Выпил — 
не заводись

Владимир Баршев

В преддверии новогодних праздников Госавтоинспек-
ция усилит контроль за нетрезвыми водителями по 
всей России. Да и в сами праздники поблажек севшим 
за руль в пьяном виде не будет, сообщает ТАСС со ссыл-
кой на Главное управление по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД России. 

Всего за 11 месяцев этого года было зафиксиро-
вано 12 779 ДТП с участием водителей с признаками 
опьянения. В них погибли 2921 человек и 16 673 были 
ранены. В сравнении с таким же периодом прошлого 
года снижение показателей составило 13,8%, 20,6% 
и 14,8%. Такое снижение произошло не только из-за 
ужесточения ответственности за нетрезвое вожде-
ние, но и из-за повышения сознательности граждан, 
роста их социальной активности. Почти три четверти 
всех сообщений о том, что за рулем находится, веро-
ятно, нетрезвый водитель, поступает по экстренно-
му номеру «102», через официальный сайт Госавто-
инспекции, официальные аккаунты подразделений в 
социальных сетях и другим каналам коммуникации, 
сообщили в Госавтоинспекции. Это показатель того, 
что в обществе сформировано резко негативное отно-
шение к пьяным за рулем, считают в ведомстве.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Генпрокурор РФ 
договорился 
о сотрудничестве с главой 
судебной власти Ирана

Угрозы 
оценили

Иван Егоров, Тегеран

В среду закончился двухдневный рабочий визит в 
Иран Генпрокурора России Игоря Краснова. Его ито-
гом стало подписание сразу нескольких документов 
между российским надзорным ведомством и генпро-
куратурой Ирана, а также Организацией генеральной 
инспекции республики. Принял Игоря Краснова в Те-
геране и глава Судебной власти страны Мохсени Эжеи.  

Судебная система Ирана в корне отличается от рос-
сийской и западной судебно-правовой системы. Она 
основана прежде всего на исламском праве. Ключевым 
судебным органом в Иране считается Верховный су-
дебный совет, в состав которого входят глава Судебной 
власти, председатель Верховного суда, Генеральный 
прокурор и трое 
судей. 

«Благодаря уси-
лиям президентов 
России и Ирана Вла-
димира Владимиро-
вича Путина и Сей-
еда Эбрахима Раи-
си отношения двух 
государств вышли 
на высочайший уро-
вень стратегическо-
го партнерства. Это 
касается и взаимо-
действия в сфере 
юстиции», — заявил Игорь Краснов на встрече с главой 
Судебной власти Эжеи. По его словам, сегодня Москва 
и Тегеран сталкиваются со схожими угрозами и вызо-
вами, такими как экстремизм, терроризм, киберпре-
ступность, торговля наркотиками и оружием. 

Все иранские коллеги, с которыми встречался Крас-
нов, в свою очередь отметили, что обе страны сегодня 
столкнулись с беспрецедентными санкциями и развя-
занной гибридной войной со стороны США и их запад-
ных союзников.

Что касается практических договоренностей между 
Москвой и Тегераном в правовой сфере, то Игорь Крас-
нов в среду подписал меморандум о взаимопонимании 
и сотрудничестве с руководителем Организации ге-
неральной инспекции Ирана Забихоллой Ходаианом. 
Этот орган высшего надзора за исполнением законода-
тельства Ирана обладает рядом полномочий, схожих с 
теми, которыми наделена Генпрокуратура России. 

А накануне, во время встречи с Генпрокурором Ира-
на Мохаммадом Монтазери, была подписана програм-
ма сотрудничества между Генеральными прокуратура-
ми двух стран до 2025 года. Кроме того, Генпрокуроры 
договорились о создании совместной рабочей группы 
по борьбе с преступностью.  

До этого Краснов неоднократно встречался с 
иранским коллегой как на международных мероприя-
тиях, так и в двухстороннем формате. А вот визит в Те-
геран стал для главы российского надзорного ведом-
ства первым в истории двусторонних отношений.

Приветствуя иранского коллегу, Игорь Краснов по-
благодарил его за приглашение посетить Исламскую 
Республику Иран и обратил внимание на гостеприим-
ство и теплый прием российской делегации. Он пригла-
сил Монтазери приехать в любой момент в Россию.

Генпрокурор Ирана ответил согласием и попросил 
уже сейчас назначить по три ответственных сотрудни-
ка прокуратур двух стран, которые будут на постоян-
ной прямой связи между собой.  

РЕШЕНИЕ 

КС РФ велел 
уточнить 
статью УК РФ 
о краже

НАЛОГ 
НЕ СЧИТАЕТСЯ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал скорректировать статью 
158 УК РФ, которая раскрывает 
понятие хищения чужого иму-
щества. 

Пункт 1 примечаний к этой 
статье признан не соответству-
ющим Конституции, посколь-
ку не дает однозначного ответа, 
включать ли в сумму кражи на-
лог, уплаченный при мошенни-
честве с заработной платой. 

 С просьбой о проверке ука-
занных норм в высшую юри-
дическую инстанцию стра-
ны обратился Тихоокеанский 
флотский военный суд, в кото-
ром находится уголовное дело 
по обвинению офицера в мо-
шенничестве. Предъявив под-
дельное удостоверение «Ма-
стера спорта России», он полу-
чал повышенную надбавку к 
окладу за особые достижения в 
службе — сто процентов вместо 
70, и таким образом Единым 
расчетным центром Миноборо-
ны России ему необоснованно 
было начислено почти 550 ты-
сяч рублей. Из них налог на до-
ходы физических лиц (НДФЛ) 
составил 71 тысячу рублей, 
то есть эти деньги фактически 
вернулись государству. Приго-
вором Владивостокского гар-
низонного военного суда ви-
новному сначала было назна-
чено наказание — штраф в 400 
тысяч рублей. А вот суд второй 
инстанции исходил из того, что 
сумма налога не входит в пред-
мет хищения, и снизил штраф 
до 250 тысяч рублей. Апелляци-
онный суд запросил пояснений 
у КС РФ.

Статья 158 УК РФ указыва-
ет, что «под хищением понима-
ются совершенные с корыстной 
целью противоправные без-
возмездное изъятие и (или) об-
ращение чужого имущества в 
пользу виновного или других 
лиц», однако виновный в дан-
ном деле не мог обратить в свою 
пользу НДФЛ.

— В сложившейся ситуации 
как начисление под воздействи-
ем обмана с стороны виновно-
го военнослужащего надбавки 
к денежному довольствию, так 
и удержание налога на доходы 
физических лицу не имело под 
собой правовых оснований, а 
начисление и удержание нало-
га осуществлялось вне зависи-
мости от его воли, — сказано в 
запросе Тихоокеанского флот-
ского военного суда.

Судьи КС согласились, что в 
этом случае оспоренные поло-
жения Уголовного кодекса ну-
ждаются в уточнении. Денежное 
довольствие военнослужащих 
приравнивается к заработной 
плате — следовательно, на его 
выплату распространяются все 
основные правила.

— С одной стороны, фонд за-
работной платы (фонд денеж-
ного довольствия военнослу-
жащих) уменьшается на всю ве-
личину необоснованно начис-
ляемой заработной платы (де-
нежного довольствия), включая 
ошибочно удерживаемый налог 
на доходы физических лиц, что 
образует такой признак хище-
ния, как ущерб, — указал КС, и 
на этом основании сумма на-
лога включается в размер хи-
щения. 

— С другой стороны, не может 
характеризовать корыстную 
цель виновного (предполагаю-
щую стремление обогатиться 
лично или обратить похищен-
ное в обладание иных лиц) пере-
числение удержанной налого-
вым агентом части необосно-
ванно начисленной заработной 
платы (денежного довольствия) 
в бюджетную систему РФ.

Практика судебных решений 
в аналогичных ситуациях про-
тиворечива. Поэтому федераль-
ному законодателю надлежит 
внести в действующее правовое 
регулирование необходимые 
изменения. 

А до тех пор, пока ответ-
ственность за мошенничество 
при начислении зарплаты за-
конодательно не прописана, 
«не подлежит включению в его 
размер сумма налога на дохо-
ды физических лиц, которая ис-
числена и удержана налоговым 
агентом».  

Штраф без адреса

«Сведения о  месте 
регистрации собствен-
ника транспортного 

средства входят в состав реги-
страционных данных транс-
портного средства, — пояснил 
Второй кассационный суд общей 
юрисдикции в своем постанов-
лении. — Таким образом, обязан-
ность изменить регистрацион-
ные данные в ГИБДД возложена 
на собственника транспортного 
средства, который при смене ад-
реса места проживания должен 
внести изменения в регистра-
ционные данные транспортного 
средства. Уклонившись от дан-
ного действия, лицо распоряди-
лось своими правами по своему 
усмотрению. Бремя правовых 
последствий данного решения 
лежит на заявителе».

Таким образом, наказания 
водителя — и первое, и второе — 
оставлены в силе.

В другом деле гражданин М. 
нарушил в Москве правила раз-
метки. Где-то под камеры пере-

сек сплошную и был оштрафо-
ван на три тысячи рублей. По-
скольку о смене адреса он так-
же умолчал, с «письмами сча-
стья» к нему пришли уже су-
дебные приставы. Причем у них 
было две квитанции. Одна — на 
три тысячи рублей. Другая — на 
шесть тысяч, новый штраф — за 
неоплату первого. Общий счет: 
девять тысяч рублей в казну. И, 
само собой, исполнительский 
сбор.

Как поясняют эксперты, за 
неуплату административного 
штрафа граждан наказывают 

по статье 20.25 КоАП «Уклоне-
ние от исполнения администра-
тивного наказания». Для гра-
ждан-неплательщиков преду-
смотрен штраф в двукратном 
размере суммы неуплаченно-
го административного штрафа, 
но не менее одной тысячи руб-
лей. Либо административный 
арест на срок до пятнадцати су-
ток. Либо обязательные работы 
на срок до пятидесяти часов. Та-
ким образом, умолчавший о но-
вом адресе водитель рискует не 
только деньгами, но и личным 
временем: его могут отправить 

трудиться по вечерам на обще-
ственно-полезных работах.

Это давно устоявшаяся прак-
тика, законность которой не раз 
подтверждал и Верховный суд. 
Однако и из нее бывают исклю-
чения. Так, недавно мировым 
судом столицы было принято 
беспрецедентное решение. Он 
установил, что свой адрес соб-
ственник автомобиля давно сме-
нил. Между тем местом соверше-
ния такого нарушения, как не-
своевременная уплата штрафа, 
считается именно место житель-
ства гражданина. А так как ме-
сто жительства давно другое, то 
автовладелец просто не мог со-
вершить этого нарушения. При 
этом у правоприменителя есть 
все возможности для установле-
ния реального места жительства 
нарушителя. Поэтому суд осво-
бодил автовладельца от ответ-
ственности.

Как пояснил юрист Кирилл 
Муратов, такой подход со сто-
роны судов встречается редко, 

однако он имеет место быть, по-
скольку в обязанности не толь-
ко судей, но и должностных лиц, 
которые составляют протокол 
об административном право-
нарушении, входит установле-
ние всех обстоятельств по делу. В 
том числе и установление места 
совершения административно-
го правонарушения, которым в 
рассматриваемом случае являл-
ся адрес места регистрации.

Однако не стоит забывать 
и владельцам транспортных 
средств, что после смены адре-
са места регистрации необходи-
мо обратиться в ГИБДД для вне-
сения соответствующих сведе-
ний, поскольку в случае выявле-
ния несвоевременного внесения 
изменений в учетные докумен-
ты на транспортное средство 
предусмотрена административ-
ная ответственность по ст. 19.22 
КоАП РФ.  

Правила хорошего тона для водите-
ля: после переезда в новый дом 
навестить инспектора ГАИ.

А К Ц Е Н Т

Умолчавший о новом адресе водитель 
рискует не только деньгами, но и лич-
ным временем: его могут отправить 
на общественно-полезные работы

Игорь Краснов и Мохаммад Монтазери подписали программу 
сотрудничества генпрокуратур двух стран до 2025 года.

Иранские коллеги 
отметили, что обе 
страны столкну-
лись с гибридной 
войной, развязан-
ной США

Судьи КС согласи-
лись, что в этом 
случае положения 
Уголовного кодек-
са нуждаются 
в уточнении

Обычно новые паспорт-
ные данные приходит-
ся разносить по всем 

инстанциям, чтобы там продол-
жили общаться с человеком. По-
тому что, пока цифры не обно-
вятся, никакие юридические во-
просы не решаются, докумен-
ты не оформляются. Теперь же, 
как уверяют эксперты, все бу-
дет происходить в автоматиче-
ском режиме: как только чело-
век получил новый паспорт, тут 
же паспортные данные обновят-
ся во всех государственных си-
стемах.

Как напомнил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
закон о создании Единого госу-
дарственного информационного 
регистра населения вступил в 
силу в этом году.

«Основой для реестра стала 
единая база данных ЗАГС, одна-
ко данные в информационную 
систему направляют и другие ве-
домства. Реестр содержит сведе-
ния о гражданине: Ф.И.О., дату 
и место рождения, пол, СНИЛС, 
ИНН, гражданство и семейное 
положение», — пояснил Влади-
мир Груздев.

В базу данных ЗАГС, кстати, 
внесены все записи актов гра-
жданского состояния начиная 
с 1926 года. Все соответствую-
щие архивы были оцифрованы. 
Сейчас в этой системе 549 мил-
лионов записей. Программа поз-
воляет выстраивать генеалоги-
ческое древо человека и отсле-
живать все его семейные связи. 
Однако доступ к системе стро-
го ограничен. Нельзя просто так 
зайти в Сеть и посмотреть, что 
там значится. И открываться 
она не будет. Граждане  же полу-
чат возможность запрашивать 
сведения только про себя и кор-
ректировать их, если в данные 
закрались ошибки. Допустим, 
перепутана дата рождения или 
случайно указан чужой ИНН. 

Владимир Груздев пояснил, 
что благодаря созданию данной 
системы государство сможет бо-
лее четко прогнозировать разви-
тие страны, оперативно админи-

стрировать процессы. Это удоб-
но в первую очередь для граждан.

«Изначально предполага-
лось, что граждане получат воз-
можность запрашивать из реги-
стра информацию о себе лишь с 
1 января 2026 года, — рассказал 
глава правления АЮР. — Однако 
оператором федеральной госу-
дарственной информационной 
системы формирования и веде-
ния регистра населения в лице 
Федеральной налоговой службы 
подтверждена техническая го-
товность информационной си-
стемы для предоставления со-
ответствующих сведений физи-
ческим лицам гораздо раньше. 
Поэтому предлагается перене-
сти этот срок на весну будущего 
года».

Владимир Груздев также от-
метил, что в случае отсутствия 
у физического лица доступа к 
сети Интернет и, как следствие, 
невозможности обратиться с ис-
пользованием единого портала к 
регистру населения физическое 
лицо будет вправе обратиться в 
МФЦ для обеспечения доступа к 
единому порталу. Проще говоря: 
прийти в единый центр с новым 
паспортом и внести поправки.

С в е р я т ь с я  с  е д и н ы м 
реестром смогут, например, но-
тариусы.  «Наличие единого фе-
дерального ресурса с достовер-
ными и актуальными данными 
о гражданах страны, безуслов-
но, полезное подспорье в том 
числе для нотариусов, — расска-
зали в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Данные, которые 
будут содержаться в реестре, 
играют принципиальную роль 
при оформлении наследствен-

ных прав, удостоверении сделок, 
требующих учета интересов су-
пруга, детей и т.д.».

Прежде всего, доступ к дан-
ным реестра позволит оператив-
но провести дополнительную 
проверку личности обративше-
гося гражданина. То есть, под-
черкивают эксперты, нотариус 
получит еще один инструмент 
для пресечения преступных 
схем с использованием поддель-
ных документов, направленных 
на незаконное присвоение чу-
жого имущества. Как результат, 
снизятся риски мошенниче-
ских действий, повысится ста-
бильность и прозрачность гра-
жданского оборота.

Легче будет установить и 
всех наследников, система сама 

предоставит уполномоченным 
лицам список родни человека.

«При этом, как и прежде, но-
тариусу достаточно будет сде-
лать запрос в систему межведом-
ственного электронного взаимо-
действия, к которой давно под-
ключена Единая информацион-
ная система нотариата, не поки-
дая рабочего места», пояснили в 
нотариате.  
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Заглянем в свое досье

А К Ц Е Н Т

Реестр содержит сведения о граждани-
не: ФИО, дату и место рождения, пол, 
СНИЛС, ИНН, гражданство и семейное 
положение

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ

записей внесено в единую 

электронную систему ЗАГС. 

В базу внесены записи, начи-

ная с 1926 года.

ЦЕРКОВЬ Вышла в свет новая 
книга Патриарха Кирилла

Вопросы о главном

Елена Новоселова

В издательстве Московской Па-
триархии вышла в свет новая 
книга Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла «С Рождеством Христо-
вым!». Она о том, как человече-
ство искало Бога и как миру вос-
сиял свет разума, сообщает сайт 
патриархия ру. Святейший Вла-
дыка не только повествует об ис-
тории Рождества Христова и Бо-
гоявления, но и с пастырской за-
ботой подсказывает читателю, 
как правильно выстроить свою 
жизнь в свете Христовой исти-
ны. Книга будет интересна ши-
рокому кругу читателей — как 
давно воцерковленным людям, 
так и тем, кто только начал заду-
мываться о вере и Церкви.

«Надо, чтобы люди, входя в 
атмосферу праздника Рождества 
Христова, наслаждаясь этой ат-
мосферой, все-таки задавали 
себе вопрос о самом главном: 
а что для меня сегодня значит 
Христос? Он пришел, Он родил-
ся — все это овеяно такими заме-
чательными культурными тра-
дициями; но ведь на самом деле 

с приходом Христа произошла 
колоссальная, глобальная миро-
воззренческая революция. Ни-
кто ранее не говорил того, что 
Он сказал. Он действительно 
открыл нам путь к человеческо-
му счастью», — пишет Патриарх 
в слове к читателю.  

Патриарх Кирилл — автор 
более 20 книг. Он интересует-
ся самыми острыми пробле-
мами современного общества. 
Так, одна из последних его книг 
«Свобода и ответственность: в 
поисках гармонии» посвяще-
на актуальнейшей в наше вре-
мя теме прав человека и досто-
инства личности. Истории, глу-
бокой и той, которая совсем ря-
дом, уделено внимание в книге 
«Живая память: святые и мы». В 
ней рассказывается в том числе 
и о новомучениках и исповедни-
ках Церкви Русской XX века. 

«Что есть жизнь? Что являет-
ся главным для человека? К чему 
устремлены его помыслы и жиз-
ненная энергия?» — на эти жиз-
ненно важные вопросы пред-
стоятель отвечает в своей книге 
«Только жизнь: Диалог с молоде-
жью».  

Патриарх Кирилл: С приходом Христа произошла колоссальная, глобальная 
мировоззренческая революция.
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НЕМЦУ ШКОЛА
НЕ УРОК
Анна Белорусцева

Немецкие школьники «разучились» грамотно писать, 
читать, а заодно и решать примеры — багаж знаний 
многих не соответствует минимальным стандартам. 
Подтверждающую это неутешительную для немцев 
статистику опубликовал Институт повышения каче-
ства образования (IQB) при Берлинском университете 
Гумбольдта. 

IQB раз в пять лет изучает успеваемость учеников 
четвертого класса в различных федеральных землях 
и выявляет общие тенденции. Первые два исследова-
ния проводились в 2011 и 2016 годах, и уже тогда на-
метился спад в академических успехах немцев, однако 
после пандемии показатели обвалились до тревожной 
отметки. Выбрав случайным образом 1464 школы, ис-
следователи предложили ученикам пройти тестирова-
ние. IQB выяснил, что знания 1 из 5 детей не отвечают 
минимальным требованиям по математике, в то вре-
мя как правописание не дается примерно одной трети 
учеников.

Причины падения уровня образования эксперты 
отчасти видят в «изменении состава учащихся» в свя-
зи с увеличением доли иммигрантов, сидящих за пар-
тами с немцами. Они гораздо чаще коренных жителей 
отстают по различным предметам, в том числе когда 
дело доходит до изучения немецкого языка. По данным 
исследователей, близкие родственники более трети 
четвероклассников имеют опыт миграции — около 9 
процентов таких школьников предпочитают разгова-
ривать дома на родном языке, в то время как немецкий 
не в почете.

Не могут похвастаться успехами в учебе и дети из 
неблагополучных семей. К тому же система образова-
ния Германии страдает от острой нехватки квалифици-
рованных кадров как в преподавательском составе, так 
и на руководящих должностях.  

В МИРЕ

В НОМЕРА С НАЛОГОМ 

Юрий Когалов

Отдых в Турции станет дороже. С 1 января в стране на-
чнет действовать 2-процентный налог на проживание 
в любых отелях, шале, гостевых домах, пансионатах, 
кемпингах и других подобных объектах размещения 
туристов.

Как отмечается в правительственном издании 
Resmi Gazetе, дополнительным налогом также будут 
облагаться все услуги, предоставляемые отелями и 
другими арендодателями: еда, напитки, развлечения, 
бассейн, спа-салон и прочие. В выставляемом счете это 
будет указано отдельной строчкой.

При этом предусмотрено несколько исключений. 
Так, освобождение от уплаты налога получат учащие-
ся и студенты, проживающие в общежитиях, пансио-
натах и кемпингах, а также представители аккредито-
ванных в Турции дипломатических миссий и между-
народных организаций с дипломатическим статусом. 
Кроме того, избавлены от него будут те, кто пользуют-
ся предоставляемыми услугами без собственно про-
живания в отеле.

Стоит отметить, что президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган утвердил закон о налоге на прожива-
ние в отелях еще три года назад — в декабре 2019 года, 
а вступить силу нововведение должно было 1 апреля 
2020-го. Но этим планам помешала пандемия корона-
вируса. Сейчас же, когда почти все страны мира сня-
ли ограничения и туристическая отрасль снова пока-
зывает рост, Анкара вернулась к этой идее. По данным 
властей Турции, в этом году страна примет более 50 
миллионов туристов и рассчитывает на 60 миллионов 
в следующем.

Еще до принятия закона о дополнительном налоге 
владельцы турецких отелей выражали опасение, что 
увеличение цен отпугнет туристов и снизит их доходы.

Кстати, согласно первоначальным планам, налог 
в первый год должен был составлять только 1 про-
цент, и лишь затем предполагалось его увеличение до 
2 процентов. Сейчас от этого льготного периода отка-
зались. Однако в законе прописано право президента 
страны как увеличить ставку на один пункт, так и сни-
зить ее в два раза или установить иной налог в этих 
пределах.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Британии стартует очередная масштабная стачка. На этот раз — медсестер 

Бастуют все!
Владислав Шабловский

Б
ританские медсестры в 
четверг впервые проведут 
общенациональную заба-

стовку, к которой могут прим-
кнуть и другие работники сфе-
ры здравоохранения. Как сооб-
щает британская пресса, власти 
Соединенного Королевства так 
и не смогли договориться с ме-
диками и удовлетворить их тре-
бования. В результате накану-
не рождественских праздников 
британцы рискуют остаться без 
доступа к здравоохранению.

Правительство питало на-
дежды, что медиков все-таки 
удастся разубедить в необходи-
мости забастовок, однако руко-
водство страны не попыталось 
пойти навстречу медработни-
кам. Главным требованием мед-
сестер было обеспечение до-
стойной зарплаты. В частности, 
ведущий сестринский профсо-
юз RCN запрашивал увеличе-
ние зарплаты на 15 процентов, 
причем 10 процентов были нуж-
ны для покрытия роста цен из-за 
высокой инфляции в этом году.

Но британские власти зара-
нее оповестили, что денег на 
зарплатные нужды медиков у 
правительства нет. В качестве 
«альтернативы» министр здра-
воохранения Стив Барклай обе-
щал подумать над бесплатным 
кофе для медработников, что 
звучало как издевательство.

Теперь правительство Аль-
биона пожинает плоды: The 

Independent отмечает, что в 
преддверии забастовок на остро-
ве уже отменены тысячи пла-
новых медвизитов и операций. 
Ожидается, что бастовать од-
новременно будут до 300 тысяч 
медсестер, входящих в нацио-
нальный профсоюз. В минздраве 
попытались временно привлечь 
военных на медслужбу, хотя 
неясно, насколько эффективной 
будет такая мера.

В нынешнем декабре массо-
вые стачки на Альбионе прохо-

дят почти ежедневно: недоволь-
ство провальной финансово-
экономической политикой вла-
стей выражают представители 
самых разных отраслей.

Так, на этой неделе уже ба-
стовали сотрудники железно-
дорожного транспорта: перего-
воры между их профсоюзами и 
властями снова зашли в тупик. 
В двухдневной акции приняли 
участие около 40 тысяч сотруд-
ников компании Network Rail, а 
также свыше десятка компаний, 

обеспечивающих эксплуатацию 
поездов. Утром в среду сообща-
лось, что ходить будет в сред-
нем лишь один поезд из пяти, и 
это накануне рождественских 
праздников, когда пассажиро-
поток традиционно высок. Даже 
лондонское метро функциони-
ровало с небольшими перебо-

ями. Кроме того, в среду к заба-
стовкам железнодорожников 
планировали присоединиться и 
сотрудники Королевской почты: 
доставка детских писем к Санта-
Клаусу оказалась под угрозой.

Уже состоялись или плани-
руются стачки водителей ав-
тобусов, учителей, пожарных, 

сотрудников фастфуда, школ 
вождения, пограничников, со-
трудников аэропорта Хитроу, 
пабов, работников энергетики.

Социально-экономические 
перспективы Альбиона соответ-
ствуют его климатическому на-
званию — они предельно туман-
ны. Газета The Daily Mail даже 
подготовила для читателей де-
кабрьский календарь забасто-
вок. Название красноречивое 
— «календарь хаоса». Получи-
лось, что  без стачек не пройдет 
ни один день последнего месяца 
2022 года. Например, на пред-
стоящую и следующую пятницы 
запланированы пикеты сразу в 
семи отраслях Британии. Даже 
в канун Нового года, 31 декабря, 
числятся три забастовки.  

ГЕОПОЛИТИКА Главными вопросами на саммите ЕС
станут Украина и энергокризис

В плену 
неразрешимых

Иван Сысоев 

Г
лавными темами ито-
гового в 2022 году сам-
мита лидеров Евросо-
юза, который стартует 
сегодня, станут ситу-
ация вокруг Украины, 
вопросы энергетики, а 
также взаимодействие 
Брюсселя с балкански-

ми странами.
В этом году обсуждение во-

енной, финансовой и прочей по-
мощи Украине традиционно яв-
ляется центральным пунктом 
встреч лидеров стран ЕС. Они 
вновь планируют деклариро-
вать всецелую поддержку Киеву 
и осуждать Москву. На саммите, 
опять же традиционно, ожида-
ется выступление по видеосвя-
зи Владимира Зеленского.

Одна из сложных тем — во-
прос восстановления Украины, 
который европейцы пытаются 
увязывать с возможностью при-
своения замороженных Запа-
дом российских государствен-

ных активов на сумму около 
300 миллиардов евро. В Моск-
ве неоднократно подчеркива-
ли, что это противоречит меж-
дународным правовым нормам. 
Когда речь заходит о новых де-
нежных вливаниях в Украину, 
внутри ЕС начинаются споры. С 
большим трудом Евросоюз со-
гласовал пакет финансовой под-
держки Киеву на 2023 год, а вы-
деление военной помощи через 
Европейский фонд мира состав-
ляет лишь 3 миллиарда евро. 
Возможно, будет обсуждаться 
увеличение этого фонда на 3,5 
миллиарда евро, о чем недавно 

говорил глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Что до новых 
финансовых мер, то они могут 
ограничиться вопросами по-
ставок гуманитарной помощи 
и оборудования для аварийно-
го восстановления украинских 
энергосетей. 

Помимо Украины лидеры 
стран ЕС займутся и своим вну-
тренними проблемами, в пер-
вую очередь связанными с энер-
гетическим кризисом. Будут об-
суждаться механизмы совмест-
ных закупок энергоносителей, 
инструменты сокращения спро-
са на энергию и снижения цен, а 

также пути дальнейшего отказа 
от поставок из России. Ключе-
вым предметом дебатов станет 
реформа европейского рынка 
электроэнергии, а также уста-
новка потолка цен на газ. Не 
обойдут своим вниманием гла-
вы стран ЕС и отношения с Ва-
шингтоном. С одной стороны, в 
Европе пытаются сохранить ви-
димость трансатлантического 
единства. А с другой — в Брюссе-
ле очень озабочены ситуацией с 
принятием США нового закона 
о снижении инфляции, который 
может значительно и надолго 
подорвать конкурентоспособ-
ность европейских производи-
телей.

В ходе саммита также будут 
подведены итоги недавнего сам-
мита ЕС — Западные Балканы, в 
ходе которого подтверждена 
европейская перспектива стран 
региона и был озвучен призыв к 
ускорению процесса интегра-
ции. Европейские лидеры, как 
ожидается, одобрят решение о 
предоставлении Боснии и Гер-

цеговине статуса страны-кан-
дидата для присоединения к ЕС.

Кроме того, серьезные деба-
ты могут произойти вокруг си-
туации в Косово. Тем более что 
косовские власти накануне под-
писали официальную заявку на 
вступление в ЕС.

При этом пять стран — чле-
нов ЕС в принципе не призна-
ют Косово как независимое го-
сударство, поэтому, каким об-
разом будет рассматриваться 
эта заявка, пока не ясно.

По слухам в СМИ, изначально 
планировалось включить в по-
вестку тему «недобросовестное 
поведение» Венгрии, которое 
лидеры ЕС называют «несоблю-
дением принципов верховенство 
закона». Но Виктору Орбану уда-
лось избежать этого, в том числе 
и за счет согласия Будапешта на 
выделение Украине в 2023 году 
18 миллиардов евро в качестве 
европейское помощи.  

В стенах евроинститутов нет едино-
го мнения о том, что делать с много-
численными кризисами.

А К Ц Е Н Т

ЕС с откровенным скрипом, но упорно 
выделяет все новую военную и финансо-
вую помощь Киеву, одновременно пыта-
ясь не утонуть в энергокризисе

А К Ц Е Н Т

Из-за первой в истории Британии 
забастовки около 300 тысяч медсестер 
отменены тысячи плановых операций
и визитов к врачам

Газета Daily Mail отметила все забастовки нынешнего декабря в Британии 
на «календаре хаоса».

РЕЗОНАНС 

Польша 
пересмотрит 
законы ради 
денег 
Евросоюза

ВАРШАВА 
СДАЛА
НАЗАД
Иван Сысоев

Парламент Польши в бли-
жайшее время рассмотрит по-
правки в закон о Верховном 
суде, которых требовал от нее 
Евросоюз. В случае их приня-
тия Варшава сможет рассчи-
тывать на получение денег из 
европейских фондов.

Несмотря на то что пре-
зидент Польши Анджей Дуда 
неоднократно заявлял, что не 
будет идти на уступки Брюссе-
лю, похоже, в Варшаве все же 
готовы поступиться принципа-
ми и выполнить требования ЕК.

Как отмечают польские вла-
сти, изменения законодатель-
ства являются основным усло-
вием для получения средств из 
европейского фонда восстанов-
ления.

Планируемые к принятию 
поправки прошли одобрение в 
Еврокомиссии.

Главным нововведением 
станет то, что вопросы дисци-
плинарной ответственности 
судей будут в ведении Верхов-
ного административного суда 
Польши, тогда как сейчас этим 
занимается палата по профес-
сиональной ответственности 
Верховного суда. Кроме того, 
будут уточнены процедуры ис-
пользования специального те-
ста на независимость предста-
вителей Фемиды. 

Планы по восстановлению 
национальных экономик от 
пандемии коронавируса Евро-
комиссия представила еще в де-
кабре 2020 года.

Однако Польша неодно-
кратно блокировала реализа-
цию этих планов из-за европей-
ских претензий к соблюдению 
в стране принципов «верховен-
ства права».

В итоге для польской сторо-
ны план был одобрен только 
этим летом. Согласно этому до-
кументу, страна должна полу-
чить почти 24 миллиарда евро в 
виде дотаций и 11 миллиардов 
кредитных средств на восста-
новление экономики.

Вместе с тем, в Брюсселе 
увязали финансовые транши 
для Варшавы с необходимо-
стью проведения там судебной 
реформы и приведения систе-
мы польского правосудия в со-
ответствие с европейским нор-
мами.  

Между тем

Согласно исследованию британского Фонда новой 

экономики (New Economics Foundation), к 2024 году 

около 30 миллионов жителей Соединенного Коро-

левства не смогут поддерживать достойный, на их 

взгляд, уровень жизни. Аналитики винят в этом рас-

тущие цены, инфляцию, которая обгоняет рост дохо-

дов, и прогнозируемый рост безработицы.

«Миллионы семей сталкивались с лишениями, кото-

рых можно было избежать, что сделало страну уяз-

вимой к экономическому шоку», — отмечается в пуб-

ликации на сайте фонда.

По мнению экономистов, почти 90 процентов роди-

телей-одиночек и половина семей с детьми не смо-

гут заработать достаточно, чтобы обеспечить жиз-

ненные стандарты, которые считаются приемлемы-

ми в Великобритании.

Определение достойного уровня жизни, которое ис-

пользовал Фонд новой экономики, дано другим ана-

литическим центром — Фондом Джозефа Раунтри. 

Там на основе социологических исследований выяс-

нили, что британцы считают приемлемым миниму-

мом. Оценка велась по восьми категориям: жилье, 

топливо, еда и напитки, одежда, товары и услуги для 

дома, здравоохранение и личная гигиена, транспорт 

и путешествия, а также участие в социальной и 

культурной жизни.

По данным Фонда Джозефа Раунтри, 22 процента 

британцев — а это 14,5 миллиона человек — живут за 

чертой бедности, то есть получают меньше 60 про-

центов от среднего заработка по стране.

Подготовил Григорий Пархоменко
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ДВОЕ ИХ, А ПОЛ — ОДИН

Юрий Когалов

Президент США Джо Байден подписал ранее одобрен-
ный конгрессом закон о признании и защите права 
на однополые браки на федеральном уровне. В этом 
вопросе законодательная и исполнительная власть в 
Америке противопоставили себя судебной. 

Инициатива была запущена на фоне опасений, что 
Верховный суд США может отменить свое постановле-
ние от 2015 года, гарантирующее право на заключение 
однополых браков в стране, поскольку ранее контро-
лирующие суд консерваторы уже отменили другое по-
становление от 1973 года, касавшееся права на абор-
ты. Без данного судебного решения однополые браки 
фактически стали бы незаконными на федеральном 
уровне.

Как считает Байден, Верховный суд, отобрав пра-
во на аборты, впал в крайность и совершил ошибку. По 
его словам, конгрессу пришлось вмешаться, чтобы это 
не повторилось с другими правами, которые в США 
считают фундаментальными. Кстати, тот же закон при-
знает не только однополые браки, но и межрасовые. 
Запрет на последние существовал во многих штатах. 
Последний из них — в Алабаме — был снят в 2000 году. 
А однополые союзы и сейчас запрещены в некоторых 
штатах.

Во время церемонии подписания президент США 
также заявил о необходимости «защитить» трансген-
дерных детей. По его словам, их права нарушаются, 
поскольку в отдельных штатах врачам запрещено про-
водить операции по смене пола детям под угрозой уго-
ловного наказания.

Растущему давлению либеральных активистов, тре-
бующих популяризации ЛГБТ-ценностей, поддаются 
не только власти стран Запада, но и частные компании. 
Например, Кембриджский словарь английского язы-
ка недавно расширил определение слова «женщина». 
Теперь в него включены все взрослые, которые счита-
ют себя женщинами, — вне зависимости от того, какой 
биологический пол у них по рождению.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как делить 
имущество супругов после 
смерти одного из них

Родственная 
доля

Наталья Козлова

Раздел общего имущества после развода — всегда 
острая тема, но если один из бывших супругов скон-
чался, то проблема деления нажитого становится ис-
ключительно сложной, так как к разделу присоединя-
ются еще и наследники. Как вести себя в подобной си-
туации, и разобрал Верховный суд РФ на примере спо-
ра, который произошел в Новосибирске*.

Это решение ВС первым заметил портал Право ru. 
Сложность ситуации при таких спорах в том, что рос-
сийские законы не предусматривают автоматический 
переход активов из совместной в личную собствен-
ность после смерти одного из супругов. 

В случае, о котором идет речь, супруги прожили в 
браке 10 лет. И развелись.  Потом муж умер, не оста-
вив завещания. Поэтому по закону наследниками пер-
вой очереди стали две его несовершеннолетние доче-
ри и пожилая мать. Но мать отказалась от своей доли в 
пользу родной сестры покойного. Наследники пошли к 
нотариусу, который разделил имущество. Но в наслед-
ство не удалось включить квартиру, которую бывшие 
супруги купили, будучи в браке. В этой недвижимости 
доли не выделялись, а после развода и смерти одного 
из супругов это сделать нельзя. Брачный договор су-
пруги не составляли. Поэтому сестра умершего пошла 
в суд, чтобы получить свою долю в квартире.

В Новосибирском райсуде сестра заявила, что день-
ги на покупку квартиры дал их отец.  Супруги развелись 
давно, но нажитое имущество юридически не делили. Ее 
брат не отказывался от права на квартиру, но свою долю 
не выделял. На этой жилплощади жили его дети. Сестра 
умершего попросила определить в квартире супруже-
скую долю ее брата, 
включить ее в на-
следственную массу 
и передать ей как на-
следнице.

Бывшая супру-
га подала встреч-
ный иск. Просила  
признать за собой 
полное право соб-
ственности на квар-
тиру. Она расска-
зала, что во время 
брака заключила с 
некой фирмой дого-
вор об инвестиционной деятельности  и по нему полу-
чила это имущество. Большую часть денег платила она. 
Эти деньги она получила за продажу принадлежащей 
ей до брака квартиры. Поэтому 69/100 долей в праве 
собственности принадлежат ей. За 31/100 доли пара 
заплатила из семейного бюджета. 

Бывшая жена подчеркнула, что супруг никогда не 
был прописан в квартире. А после развода в ней не жил, 
не платил за коммуналку, даже вывез половину вещей 
по общему соглашению супругов — бытовую технику, 
музыкальную аппаратуру, часть мебели. Еще ему до-
стался общий автомобиль и два гаража. Все эти вещи 
по своей стоимости превышают цену 31/100 доли 
квартиры, за которую  они заплатили из общих денег, 
добавила бывшая жена.  К тому же с момента развода 
начал исчисляться трехлетний срок исковой давности. 
На момент смерти бывшего супруга он истек.

Судья в решении записала, что в отношении квар-
тиры не был установлен режим личной собственно-
сти. Взносы на ее оплату были внесены в феврале и 
апреле, а бывшая супруга продала добрачную квар-
тиру только в октябре. Получается, она не могла ис-
пользовать свои личные деньги для покупки недви-
жимости. В суде гражданка заявила, что для покупки 
квартиры взяла взаймы у друзей, но не представила 
при этом никаких доказательств.

Хотя фактически супруги разделили общее иму-
щество, они не заключали письменного соглашения. 
А их устные договоренности суд не может проверить, 
ведь человек умер. Да, после развода бывший супруг не 
пользовался квартирой, но это не значит, что он отка-
зался от своих прав 
на нее. К тому же 
жилплощадью поль-
зовались его дети. 
Судья отклонила 
доводы экс-супруги 
об истечении срока 
исковой давности, 
потому что его надо 
считать не с момен-
та развода, а со дня, 
когда бывший су-
пруг узнал или дол-
жен был узнать о 
нарушении своих 
прав. Но по факту этого не произошло, ведь гражда-
нин не пытался разделить недвижимость.  В общем, суд 
удовлетворил требования сестры.  А во встречном иске 
бывшей супруге отказал. 

Та не согласилась и обжаловала его в Новосибир-
ском облсуде. Апелляция сказала, что после разво-
да бывший муж «не осуществлял правомочия соб-
ственника квартиры», поэтому фактически отказался 
от прав на нее. Было Постановление Пленума ВС (от 
05.11.1998 № 1), в котором сказано, что срок исковой 
давности по требованиям о разделе общего имущества 
бывших супругов надо считать с момента, когда быв-
шему супругу стало известно о нарушении его права. 
А об этом гражданин должен был знать с момента раз-
вода, но при жизни он не пытался разделить квартиру. 
Поэтому срок исковой давности в споре прошел. Суд 
отменил решение райсуда и отказал сестре. 

С такими выводами согласился и кассационный суд. 
Тогда сестра написала жалобу в Верховный суд. 

Судебная коллегия по гражданским делам ВС на-
помнила коллегам про Постановление своего Плену-
ма (от 29.05.2012 № 9). Там сказано, что после смер-
ти бывшего супруга в наследственную массу входит 
его доля в общем имуществе. Оставшаяся часть (та, 
что супругу не принадлежит) поступает в собствен-
ность пережившего супруга.  Принадлежащая умерше-
му часть переходит к его наследникам. Так что первая 
инстанция пришла к правильному выводу: квартира 
принадлежит супругам как совместная собственность. 
Ее купили в браке, а оформление на жену не доказыва-
ет отступление от принципа равенства долей. Об этом 
говорится в статье 9 Семейного кодекса РФ. 

Юристы подчеркивают — если вопрос раздела не-
движимости не урегулирован после развода, то такое 
имущество — мина замедленного действия, спор о ко-
торой может возникнуть в любой момент.  

*Дело № 67-КГ22-10-К8. 

ПРОЕКТ

Юристы 
создадут 
центры 
по изучению 
права стран 
СНГ

СВЕРИМ 
ЗАКОНЫ
Кристина Гриценко

Ассоциация юристов России 
планирует создать сеть центров 
по изучению юридической сфе-
ры стран СНГ. Об этом сообщил 
ректор МГЮА имени О.Е. Кута-
фина, сопредседатель Ассоци-
ации юристов России Виктор 
Блажеев во время проведения 
очного этапа VI Всероссийско-
го правового (юридического) 
диктанта.

По словам Виктора Блаже-
ева, проект создания единых 
центров позволит сильнее углу-
биться в правовую систему за-
рубежных стран, что поспособ-
ствует систематизации единого 
развития.

Что же касается собствен-
но правового диктанта, то его 
в этом году написали более 
миллиона человека. В режиме 
онлайн к диктанту подключа-
лись участники из 164 стран. 
Причем были люди даже из Ва-
тикана. Больше всего интере-
са к нашим законам проявили 
женщины. Впрочем, ненамного 
больше. Из участников диктан-
та — 58 процентов прекрасный 
пол, 42 процента — сильный. 

Виктор Блажеев отметил, 
что юридический диктант 
способствует развитию изу-
чения права как обычным гра-
жданам, так и профессиональ-
ным юристам. Ведь каждый год 
вопросы диктанта затрагивают 
актуальные темы. И даже у спе-
циалиста есть шанс узнать для 
себя что-то новое.

«Юридический диктант — 
это очень важное событие, ко-
торое проводится Ассоциацией 
юристов России во всех угол-
ках нашей необъятной Роди-
ны, чтобы проверить свои юри-
дические знания. Для каждого 
из нас это важно, ведь это про-
верка уровня правовых знаний 
и выявление пробелов в них», — 
подчеркнул Виктор Блажеев. 

После каждого диктанта де-
лается анализ и проверяются 
пробелы в знаниях участников 
по каким-то темам права. Это 
сигнал для специалистов: та-
кие-то нормы следует разъяс-
нять более активно.  

Баллонами евро
Помимо «Арктик СПГ-
2» у «Новатэка» в бли-
жайших планах строи-

тельство «Обского СПГ» (мощ-
ность завода неизвестна, по ин-
формации из разных источни-
ков она может составить от 2,5 
до 6,3 млн тонн), а также «Арк-
тик СПГ-1» мощностью 19,8 
млн тонн в год. Есть еще неф-
техимический комплекс «Газ-
прома» на Балтике, на котором 
планируется выпускать 13 млн 
тонн СПГ в год. С учетом дей-
ствующего завода «Ямал СПГ» 
и планов по постепенному вво-
ду в строй новых предприятий в 
2026 году мощности по произ-
водству СПГ в России (исклю-
чая «Сахалин-2», который ори-
ентирован только на поставки 
в страны АТР) превысят 60 млн 
тонн (83,5 млрд кубометров). 

Даже самые наши далекие 
планы по переброске экспорт-
ных трубопроводных мощно-
стей на восток вроде «Силы Си-
бири-2» не покроют и полови-
ны потерь от снижения объемов 
поставок в Европу. Рассчиты-
вать на быструю нормализацию 
отношений с ЕС сейчас также 
не приходится, поэтому разго-
воры о наращивании экспорта 
на Запад через Украину, возоб-
новлении работы газопровода 
«Ямал-Европа» и продаже газа 
через Турцию возможны только 
теоретические. Остается СПГ, 
который в силу особенностей 
торговли в большинстве слу-
чаев национальности не имеет, 
что доказывает статистика — его 
поставки в Европу растут уже 
сейчас.

Российский экспорт трубо-
проводного газа в Европу по-
чти прекращен. Прокачка еще 
продолжается через Украину и 
по европейскому продолжению 
«Турецкого потока», но в Севе-
ро-Западную Европу, в том чис-
ле в Германию — в прошлом глав-
ному потребителю нашего газа, 
он почти не попадает. А подрыв 
«Северных потоков» сделал та-
кие поставки просто невозмож-
ными физически. Даже сохра-
нившаяся нитка «Северного 
потока-2» не может быть запу-
щена без тщательного обследо-
вания. К тому же политические 
настроения в ЕС явно препят-
ствуют продуктивному диалогу 
об увеличении трубопроводных 
поставок из России.  

Никаких полноценных аль-
тернатив для его замены у стран 
ЕС нет. Есть надежды на СПГ из 
США и Катара. Но американ-
цы пока отделываются ничем 
не подкрепленными обещани-
ями, а Катар и вовсе заявляет, 
что свободных объемов газа в 
ближайшей перспективе у Дохи 
для Европы нет. Исключение 
составляет соглашение Герма-
нии с американской компани-
ей ConocoPhillips, которая бу-
дет поставлять 2 млн тонн в год 
катарского СПГ (около 2,8 млрд 
кубометров газа) на немецкий 
рынок, но не раньше 2026 года.

Наш же СПГ оказывается ря-
дом. Мы его, конечно, можем 
продать и в страны АТР, но эко-
номически с Ямала и Балтики 
его выгодней поставлять в Евро-
пу, как нам, так и европейцам.

Сжиженный газ действи-
т е л ь н о  с та н е т  к л ю ч е в ы м 
инструментом замещения рос-
сийских поставок на евро-
пейский рынок,  отмечает 
консультант «ВЫГОН Консал-
тинг» Иван Тимонин. Исходя 
из фактической динамики, по 
итогам 2022 года импорт СПГ 
региона вырастет более чем на 
60% относительно уровня 2021 
года — до порядка 120 млн тонн, 
или 160 млрд кубометров газа. 
А на горизонте пяти лет — с уче-
том ввода новых мощностей по 
сжижению, а также роста по-
требности в продукте в Азии и 
других регионах — данный по-
казатель увеличится уже до по-
рядка 140 млн тонн (195 млрд 
кубометров), отмечает эксперт.

Причем, по его мнению, 
большую часть этого роста при 
этом обеспечат поставки с но-
вых североамериканских, а так-
же катарских активов. В сред-
несрочной перспективе в США 
ожидается рост добычи газа, 
обеспеченный практически в 
полном объеме сланцевыми 
активами: к 2025 году произ-
водство увеличится с 966 млрд 
кубометров в 2021 году до бо-
лее 1 трлн кубометров, а к 2030 
году — уже почти до 1,1 трлн ку-
бометров. При этом, посколь-
ку перспективы роста внутрен-
него потребления в США огра-
ничены, новые объемы будут 
направлены преимущественно 
на нужды новых экспортоори-
ентированных СПГ проектов, 
считает Тимонин.

Но здесь есть нюанс. Будет ли 
выгодно поставлять трейдерам 
американский СПГ в Европу. 
До начала энергокризиса пре-
миальным рынком для продав-
цов сжиженного газа были стра-
ны АТР.

К а к  о т м е ч а е т  э к с п е р т 
Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, 
спрос на газ в ЕС в ближайшие 
годы будет переживать стагна-
цию из-за сравнительно низко-
го темпа ввода газовых элек-
тростанций. К июлю 2022 года 
в ЕС на стадии строительства 

находилось всего 9 ГВт газо-
вых электростанций. Для срав-
нения, прирост мощности сол-
нечных панелей в ЕС в 2021 
году достиг 21,4 ГВт, а ветро-
вых генераторов — 10,4 ГВт.

Едва ли премиальным будет 
не растущий рынок, такое воз-
можно только в периоды рез-
кого дефицита товара. В долго-
срочном периоде страны АТР 
будут привлекательней для 
трейдеров из США и Катара. 
Периоды повышенного спроса 
в Европе, конечно, возможны, 
но газ по цене выше 1000 долла-

ров за тысячу кубометров едва 
ли выгодная покупка для евро-
пейцев. В итоге странам Старо-
го Света придется по максиму-
му заменять российский трубо-
проводный газ поставками СПГ 
из России, пусть даже делать 
их будут европейские или ки-
тайские компании. Другое дело, 
что рост объемов производства 
у нас будет постепенный, а газ 
ЕС понадобится уже весной 
2023 года.  

Сабетта — единственный в мире 
морской порт в Арктике с развитой 
инфраструктурой.

А К Ц Е Н Т

Никаких полноценных альтернатив для 
замены российского газа у Европы нет

То, что после раз-
вода бывший муж 
не пользовался 
жильем, не значит, 
что он отказался 
от прав на него

После смерти быв-
шего супруга в 
наследственную 
массу входит его 
доля в общем иму-
ществе

— Читайте также: Кому из супругов достанется жилье, 
купленное накануне развода
rg.ru/art/2434257

Сухой док ЦСКМС, где проводятся сборка, пуско-наладочные работы и подготовка к буксировке модулей для заводов по производству сжиженного газа.
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ПРАВО Более 3,4 тысячи бывших чиновников 
внесены в список не вызывающих доверия

Попали 
под подозрение
Владислав Куликов

П
очти 80 процентов чи-
новников, уволенных по 
утрате доверия, это муж-

чины. Причем доля мужчин-
столоначальников, лишивших-
ся постов из-за каких-то сомне-
ний в чистоплотности, в послед-
нее время растет. Это значит, 
что женщинам в служебных ка-
бинетах мы можем доверять 
больше. Ничего личного, про-
сто статистика.

Таковы результаты масштаб-
ного исследования, проведен-
ного Институтом законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России. Это ведущее прави-
тельственное экспертное учре-
ждение по правовым вопросам. 
Институт опубликовал инфор-
мационно-аналитический бюл-
летень «Противодействие кор-
рупции (2022 г.)». Это одно из 
первых в России исследований 
такого рода.

Как сообщается в матери-
алах, по состоянию на ноябрь 
этого года, в реестре лиц, уво-
ленных в связи утратой дове-
рия, содержатся сведения в от-
ношении более 3490 граждан, 
к которым применено взыска-
ние в виде увольнения за совер-

шение коррупционного пра-
вонарушения. В списке 67,72 
процента мужчин и 32,28 про-
цента женщин. Впрочем, такая 
пропорция отражает ситуацию 
прошлых лет. Сейчас тенден-
ции меняются. В 2021 году из 
уволенных по утрате доверия 
чиновников мужчинами были 
78,56 процента. Подавляющее 
большинство.

Уволить столоначальника 
могут, например, если у него бу-
дут обнаружены люксовые ав-
томобили и особняки, купить 
которые на зарплату он никак 
не мог. Закон позволяет по иску 
прокуратуры изымать сомни-
тельные накопления в доход го-
сударства. А  служащий попол-
няет список лиц, лишившихся 
должности по утрате доверия.

«Реестр лиц, уволенных в 
связи с утратой доверия, вы-

ступает дополнительным меха-
низмом противодействия кор-
рупции на различных уровнях 
управления, не только выпол-
няющим функцию «общена-
циональной доски позора», но 
и направленным на предупре-
ждение совершения коррупци-
онных правонарушений, — пояс-
няют исследователи из Инсти-
тута законодательства. — При 
поступлении такого лица на но-
вое место работы информация 
может быть учтена новым рабо-
тодателем при принятии кадро-
вого решения. 

Кроме того, реестр высту-
пает в качестве своего рода 
дополнительного стимула для 
лиц, замещающих соответ-
ствующие должности, к соблю-
дению антикоррупционных 
запретов, играет превентив-
ную роль».  

МЕДИЦИНА Москва остается 
одним из самых безопасных 
городов мира
по ВИЧ-заболеваемости

Инфекция 
под контролем

Любовь Пятилетова

Москва остается одним из са-
мых безопасных мегаполи-
сов мира по заболеваемо-
сти ВИЧ-инфекцией. Об этом 
заявил главный внештатный 
специалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России и депар-
тамента здравоохранения сто-
лицы Алексей Мазус.

Врач объяснил, что в россий-
ской столице за распростране-
нием этого заболевания нала-
жен жесткий контроль. Тесты 
на ВИЧ ежегодно сдают более 
43% жителей. Новые пациенты 
появляются, отметил Мазус, но 
это нормально, и пораженность  
в России сейчас составляет 
0,58%: «Это много, но это циф-
ры, которые находятся в преде-
лах допустимого, так скажем, 
если можно пользоваться та-
ким словом». А главное, по мне-
нию эксперта, заболеваемость в 
Москве, как и в других регионах 
страны, постоянно снижается. В 
доказательство он привел циф-
ры: «Если брать пиковые цифры 
1999 года, мы снизили количе-
ство молодых людей с ВИЧ-ин-
фекцией в 50 раз. Среди моло-
дежи 18—24 лет цифра также су-

щественно упала, это индика-
тор крайне эффективных меро-
приятий».

Работает на снижение коли-
чества ВИЧ-инфицированных 
прежде всего эффективная си-
стема помощи, которая поз-
воляет охватить терапией по-
чти 90 процентов заболевших. 
Для их лечения используются 
современные антиретровирус-
ные препараты. «В результа-
те по выживаемости сложных 
больных мы находимся на хо-
рошем уровне, — сказал Ма-
зус. — Есть у нас и опыт пере-
садки органов больным ВИЧ, в 
Москве делаются сложнейшие 
операции. Работает и отлич-
ная комплексная система про-
филактических мероприятий, 
благодаря чему молодежь прак-
тически не заражается ВИЧ. 
Безусловно, играет свою роль и 
система мониторинга инфекци-
онной заболеваемости в целом, 
в  основе которой лежат инфор-
мационные базы данных, фор-
мирующиеся из большого коли-
чества диагностических иссле-
дований. м над ВИЧ-инфекцией 
в столице активно занимаются 
также минздрав и Роспотреб-
надзор. 

А К Ц Е Н Т

Если у чиновника обнаружены 
сомнительные богатства,
их изымают в доход государства,
а самого столоначальника увольняют

НАДЗОР 
С экс-
полковника 
Захарченко 
и его близких 
взыщут еще 
50 млн рублей 

ВЕРНЕТ 
КВАРТИРЫ
Иван Петров

Прокуратура Москвы подала 
в суд исковое заявление об об-
ращении в доход РФ имущества 
осужденного за коррупционные 
преступления бывшего полков-
ника полиции Дмитрия Захар-
ченко, а также его родствен-
ников и близких. Иск будет 
рассмотрен в Никулинском 
райсуде Москвы, в который так-
же направлено заявление о при-
нятии обеспечительных мер 
(аресте счетов и имущества).

Прокуроры выяснили, что 
Захарченко, служа в МВД, кор-
рупционным путем получал 
крупные суммы. На незакон-
ные доходы им, его отцом, се-
строй, бывшей супругой и не-
ким доверенным лицом были 
приобретены две квартиры и 
два машино-места в элитном 
доме на проспекте Вернадско-
го в Москве, а также многочис-
ленные ювелирные изделия и 
дорогостоящие часы. По тем 
же основаниям прокуратура 
заявила иск об обращении в до-
ход государства средств, при-
надлежащих родственникам 
осужденного. Всего сумма ис-
ковых требований превысила 
50 миллионов рублей.

Ранее прокуратура дважды 
подавала аналогичные иски к 
Захарченко и его близким. По 
одному итоговая сумма взыс-
кания составила 9 млрд руб-
лей, по второму — почти 500 
млн рублей. В доход государ-
ства были изъяты квартиры, де-
нежные средства, драгоценно-
сти. Экс-полковник Захарченко 
дважды осужден за совершение 
коррупционных преступлений 
и отбывает 16-летний срок в ко-
лонии строгого режима. 
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СИТУАЦИЯ Корреспондент «РГ» попытался в разгар ОРВИ и гриппа в столице 
купить антибиотики

Чихать на цены? 
Сергей Буланов

А
нтибиотики, которые 
врачи выписывают для 
лечения гриппа и ОРВИ, 

резко подорожали в одних ап-
теках столицы и исчезли из 
продажи в других. В этом убе-
дился корреспондент «РГ», по-
пытавшись приобрести лекар-
ства на основе амоксициллина 
в ряде фармасетей города. Лишь 
в одной из аптек удалось купить 
нужные медикаменты, но по 
цене в несколько раз выше, чем 
значилось в интернете. 

Амоксициллин — антибио-
тик, применяемый для лече-
ния бактериальных инфекций 
ЛОР-органов. В лекарствах, ко-
торые часто выписывают докто-
ра, это действующее вещество 
сочетается с клавулановой кис-
лотой. Все это — название дей-
ствующих веществ, объяснили 
в пресс-службе департамента 
здравоохранения Москвы, ко-
торые и указывают в рецептах. 
В международных реестрах та-
ких лекарств более 30 торговых 
наименований. В пресс-службе 
депздрава сообщили, что запа-
сов их и в рознице, и в опте име-
ется на три месяца. Я нашел на 
официальных сайтах аптек  три 

препарата: «Аугментин», «Пан-
клав», и «Амоксиклав». Каза-
лось бы, тоже неплохо. Но в рай-
оне станций метро «Третья-
ковская», «Тверская»и «Отрад-
ное» ни в одной из аптек этих 
лекарств не оказалось. При-
шлось обзванивать известные 
сети. Но и в «Ригле», и в «Ап-
теке Столички» и «Горздрава» 
заявили, что препаратов нет. Те 
же, что нашел в других сетях,  
были либо не в той форме, что 
нужно, либо не в той дозировке.

Неужели дефицит? Причем 
на антибиотики, на которые, 
по данным департамента здра-
воохранения Москвы, всегда 
есть сезонный спрос. В чем же 
причина перебоев? Ведь ан-
тироссийские санкции и воз-
можные ограничения поста-
вок из-за рубежа не должны се-
рьезно повлиять на ситуацию. 
Как рассказал «РГ» гендирек-
тор крупнейшего российского 
производителя антибиотиков 
«Биннофарм Групп» Рустем Му-
ратов, до 70 процентов продава-
емых у нас антибиотиков изго-
тавливается отечественными 
заводами. «В сегменте госзаку-
пок доля локальных продуктов 
достигает почти 90 процентов, 
— отметил эксперт. — В денежном 
выражении показатель немного 
ниже ввиду более доступных 
цен на российские препараты. 
Если и возникает дефицит, то он 
может быть только временным, 
связанным с трудностями ло-
гистики». Профессор РАН, зав-
отделением клиники «Евроон-
ко» Игорь Нехаев подчеркнул, 
что западные фармацевтиче-

ские компании остались вне по-
литики и продолжают поставки 
всех необходимых препаратов в 
Россию. Так что видимых пред-
посылок для нехватки антибио-
тиков разного спектра и прав-
да нет.

Но найти их я смог только с 
помощью сайта aptekamos.ru. 
Этот портал не занимается реа-
лизацией лекарств,  ведет лишь 
мониторинг аптечного ассор-
тимента. Лично я убедился: его 
информация почти всегда точ-

на. Правда, для подстаховки все 
же стоит посоветовать звонить 
в каждую отобранную аптеку. 
Бывает, что данные не успевают 
обновляться в онлайн-режиме. 
Но факт остается фактом: ре-
сурс действительно помогает в 
розысках. Благодаря подсказке 
этого сайта нужный мне «Ауг-
мегтин» в требуемой дозиров-
ке удалось найти только в не-
большой аптеке на Нововлады-
кинском проезде, неподалеку от 
станции МЦК «Владыкино». 

Северо-восток Москвы, 
спальный район, почти рядом с 
МКАД. Квартал не выглядит фе-
шебельным, соответственно и 
аптеки дожлжны быть бюджет-
ными, не так ли? Но на самом 
деле цены оказались круче, чем 
в дорогих интернет-магазинах. 
Вместо  400 рублей — макси-
мальной стоимости, указанной 
в Сети, за упаковку в этой ап-
теке пришлось выложить 2500! 
Надо сказать, что в этой апте-
ке цены оказались выше обыч-
ных и на другие препараты, ко-
торые, правда, не входят в пере-
чень жизненно важных. Так что 

цены на них государством не ре-
гулируются. Однако цена на ан-
тибиотики все равно оказалась 
неимоверно высокой. Самое 
удивительное, что чуть толь-
ко в городе снизилась заболе-
ваемость гриппом и ОРВИ, как 
лекарство тут же появилось 
в нескольких аптеках и уже 
значительно дешевле. Напри-
мер, вчера«Аугментин» произ-
водства Великобритании стоил 
в трех торговых точках 366—409 
рублей, а в девяти — 1950.

«Аугментин», как и другие 
препараты на основе амокси-
циллина, фигурирует в переч-
не жизненно важных (ЖНВЛП), 
цены на которые регулируются 
государством. С учетом этого и 
всех предельных надбавок сто-
ить препарат в обозначенной 
дозировке никак не мог  доро-
же 400 рублей. Но ведь торгу-
ют же им почти по две тысячи 
рублей! В депздраве объясни-
ли, что если бы покупатели по-
жаловались на аптеки, которые 
завышают цены, то к ним могли 
бы принять меры. Например, на 
первый случай вынести предо-
стережение, а если бы факт по-
вторился, то мог бы прийти с 
проверкой и Росздравнадзор. 
Но, по данным пресс-службы 
депздрава, за всю зиму — осень 
2022 года ни одной официаль-
ной жалобы на завышенные 
цены на антибиотики к  ним не 
поступало. Может быть, пото-
му москвичи и не жалуются, что 
пусть хотя бы дороже, но лекар-
ства в продаже есть, чем их во-
обще не будет? Практика пока-
зывает, что в поисках прописан-
ного лечения люди в принципе 
готовы выложить любые день-
ги. А цены проверяют уже по-
том, когда болезнь отступит, и 
искать концы станет уже позд-
но. Между тем, даже когда вол-
на гриппа идет на спад, факти-
ческие цены на антибиотики 
не спешат возвращаться к пре-
дельной стоимости, указанной 
в перечне ЖНВЛП.  

Сноу-сон
За несколько часов до 
начала снегопада на 
улицы города вывели 

11 тысяч спецмашин и более 80 
тысяч дворников и операторов 
техники. Также поступили и в 
Подмосковье: по словам губер-
натора Андрея Воробьева, ком-
мунальному комплексу дали за-
дание расчистить основные до-
роги и подходы к социальным 
объектам.

Борьба со снегом шла с пере-
менным успехом. С раннего 
утра столица и Подмосковье 
встали в 10-балльных пробках. 
В последний раз такое было 20 
декабря 2021 года, и то вечером. 

Некоторые подъезды к Моск-
ве были и вовсе блокирова-
ны. Например, на Островском 
шоссе в Видном поперек до-
роги развернуло автобус-гар-
мошку и все встало наглухо. В 
Путилкове оказались закрыты 
даже выезды из крупных жилых 
комплексов, сотни автомоби-
лей вставали в пробки, не успев 
выехать из собственного двора. 
Пассажирам, как и в Питере, са-
мим приходилось выталкивать 
застревающие автобусы из сне-
га, чтобы добраться до метро. А 
на МКАД многие и вовсе проси-
ли открыть двери — все равно 
никто не ехал. Пассажиры тол-
пами шли пешком до станции 
метро «Планерная» — главное 
связующее звено между подмо-
сковными Химками и Москвой. 
Ситуация была настолько слож-
ной, что управы районов и мно-
гие управляющие компании вы-
вели на расчистку офисных ра-
ботников. Для них даже ставили 
теплые ангары и полевые кухни.

 Покинуть заснеженную 
Москву тоже оказалось непро-
сто: количество задержек и от-
мен авиарейсов к середине дня 
приблизилось к 60. Представи-
тели авиагаваней объяснили 
это тем, что самолетам в таких 
сложных метеоусловиях необ-
ходима дополнительная проти-
вообледенительная обработка.

В Курской области бороться 
с последствиями снегопада вы-
шел почти каждый второй ку-
рянин. Автовладельцы с утра 
пораньше сначала искали свои 
машины в сугробах, а после от-
капывали их. 

Из-за отключения электри-
чества без воды осталась значи-
тельная часть Курска: насосное 
оборудование на Рышковском 
водозаборе перестало рабо-
тать. Из-за снежных завалов 
большая часть курских школь-
ников осталась дома: школь-
ные автобусы не смогли выйти 
на маршруты. Подвезти детей 
не смогли 265 автобусов, или 87 
процентов от общего числа. И 
хотя часть учеников все же до-

брались до учебных заведений, 
больше десятка муниципалите-
тов провели уроки в дистанци-
онном формате.

Непогода создала проблемы 
не только в европейской части 
страны, но и на Дальнем Восто-
ке. Из-за сильной метели вчера 
закрыли аэропорт Комсомоль-
ска-на-Амуре. Рейс авиакомпа-
нии «Хабаровские авиалинии» 

из Хабаровска в город Юности 
и Хурбу на самолете L-410 отло-
жили до 15 декабря. 

Зима продолжает испыты-
вать коммунальные системы на 
прочность. В Братске в тридца-
тиградусные морозы прорвало 
трубу на тепломагистрали, без 
отопления на сутки остались 
15 тысяч человек. Почти полно-
чи коммунальщики искали ме-

сто прорыва. В зону ЧП попали 
83 здания, в том числе 14 соци-
альных учреждений — школы и 
садики.

Чтобы не разморозить систе-
му, теплоноситель стали пода-
вать по обратной схеме. Правда, 
при этом давления не хватало 
на верхние этажи высоток, ба-
тареи были холодными. 

В четырех школах и восьми 
детских садах отменили заня-
тия. Между тем братчане гово-
рят, что сообщали о неполадках 
на трубопроводе еще несколько 
дней назад. Горожан насторо-
жили активно парящие колод-
цы. На комиссии по ЧС дирек-
тор филиала ООО «БЭК» ТЭЦ-6 
Сергей Коноплев пояснил, что 
ремонт назначили на пятницу, 

16 декабря. Тогда по прогно-
зу в городе должно наступить 
потепление, и можно было бы 
прервать подачу отопления 
с минимальными издержка-
ми для горожан. Однако тру-
ба — немаленькая, диаметром 
20 сантиметров — не дождалась 
пятницы.

Только вчера к вечеру место 
прорыва заварили. Дома начали 
подключать к теплу.   

Подготовили Инесса Суворова, 
Екатерина Дементьева, 
Анна Скрипка, Александр 
Филимоненко, Сергей Буланов, 
Ирина Огилько

В центре Санкт-Петербурга застре-
вают не только маленькие легко-
вушки, но и мощные автобусы. 

А К Ц Е Н Т

Автовладельцы в Курске с утра 
пораньше сначала искали свои машины 
в сугробах, а после откапывали их
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КОМПЕТЕНТНО

Массовая вакцинация от гриппа 

завершена, но желающие могут 

сделать прививку в индивидуаль-

ном порядке, сообщила вчера ру-

ководитель Роспотребнадзора 

Анна Попова.

«На сегодняшний день массовая 

вакцинация населения завершена, 

с высоким процентом охвата — 

52,2% от всего населения страны, 

защищены основные группы рис-

ка», — уточнила Анна Попова. 

Однако если есть медицинские по-

казания (речь идет о людях с хро-

ническими заболеваниями, кото-

рые входят в группу высокого рис-

ка по осложнениям), назначение 

врача или сам человек хочет при-

виться, то это можно сделать в ин-

дивидуальном порядке, уточнила 

Попова.

Ранее замдиректора по науке 

ЦНИИ эпидемиологии академик 

РАН Александр Горелов предпо-

ложил, что пик гриппа придется на 

новогодние праздники. Сейчас ин-

фекционисты советуют по макси-

муму использовать барьерные 

средства защиты: свести к мини-

муму пребывание в обществен-

ных местах и транспорте, по воз-

можности работать удаленно, но-

сить маску в помещении. 

Заболеваемость ОРВИ и гриппом 

за последнюю неделю выросла на 

35%, и это в основном «свиной 

грипп», который нередко проте-

кает тяжело. Выявлен он уже в 82 

регионах.

Также на 11% выросла и заболева-

емость COVID-19, за предыдущую 

неделю заболели 48 тысяч чело-

век. А в минздраве уточнили, что 

7,7% пациентов находятся в тяже-

лом состоянии. В связи с этим ми-

нистерство решило еще на год (до 

2024 года) продлить действие вре-

менного порядка организации ра-

боты медучреждений, который 

был принят во время разгара пан-

демии коронавируса и направлен 

на сдерживание инфекции. 

Подготовила Ирина Невинная
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
Что достроят в Москве 
до конца года

Скорость 
в диаметре

Сергей Жуков

До конца года в Москве планируется завершить строи-
тельство почти 75 километров дорог, 50 из которых 
уже готовы. План будет выполнен полностью, заявил 
глава столичного департамента строительства Рафик 
Загрутдинов.

По его словам, в декабре с опережением графика до-
строят участок магистрали Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе от Боровского до Киевского шоссе и се-
верную часть Московского скоростного диаметра от 
улицы Покровской до Зенинского шоссе. В этом же ме-
сяце закончится строительство путепровода через пути 
Смоленского направления железной дороги на улице 
Барклая, южного участка МСД от Шоссейной до Полби-
на и путепровода в районе примыкания к улице Алек-
сандры Монаховой. Южный участок МСД от Грайворо-
новской до Шоссейной, добавил Загрутдинов, закончат 
к осени 2023 года. Здесь возводится эстакада длиной 
полтора километра. Строительство ведется одновре-
менно с трех точек методом надвижки. «За счет нового 
участка разгрузятся и Третье транспортное кольцо, ко-
торое сейчас перегружено, и МКАД», — объяснил гла-
ва департамента. Планируется сдать в эксплуатацию 
и остальные южные участки МСД — от улицы Полбина 
до Курьяновского бульвара, от улицы Маршала Шесто-
палова до Павелецкого направления железной дороги, 
от Павелецкого направления до МКАД. В планах завер-
шить и капитальную реконструкцию Дмитровского пу-
тепровода, за счет которого должна увеличиться про-
пускная способность одноименного шоссе.

Продолжается строительство новых жилых домов 
по программе реновации.. По его словам, всего введе-
но 226 жилых домов, в том числе с начала года — 50 до-
мов. Больше всего их построено на юго-западе и севере 
столицы.  

МЕТРО Большая кольцевая 
линия метро замкнется 
до конца года

До поезда 
1,6 минуты

Любовь Проценко

Еще недавно Каховская линия была самой короткой в 
столичной подземке. Вдоль рельсов длиной 3,3 кило-
метра располагались всего три станции: «Каховская», 
«Варшавская» и «Каширская». Поезда ходили там ред-
ко, не чаще чем через пять минут, а потому и пользова-
лись ею всего несколько десятков тысяч пассажиров 
в день. И вот спустя более чем полвека эта ветка начи-
нает новую жизнь — в роли составной части Большой 
кольцевой линии Московского метрополитена. 

«Мы закончили реконструкцию Каховской линии, 
которая вошла в южный участок Большой кольцевой 
линии, — сказал, запуская вчера первый поезд от стан-
ции «Каховской» до «Каширской» мэр Москвы Сергей 
Собянин. — По сути дела теперь это новые станции, но-
вые тоннели, которые на 80 процентов перестроены, 
оснащены новыми технологиями, интегрированы в 
Большое кольцо. Сегодня мы совершаем технический 
пуск, и дальше оста-
ется юго-восточная 
часть БКЛ, на ко-
торой будут сосре-
доточены усилия 
строителей. Уверен, 
что до конца года 
кольцевую зам-
кнем».

Напомню, ре-
конструкция Ка-
ховской линии на-
чалась в 2019 году 
и велась в два этапа. Станцию «Каховская» обновили 
еще в 2021 году, а в декабре этого года завершили ра-
боты и на «Варшавской», и на «Каширской». Строите-
ли постарались сохранить исторические интерьеры 
60—70-х годов прошлого века, но зато модернизирова-
ли всю инфраструктуру, заменили инженерные ком-
муникации, рельсы, обшивку стен и платформы. Сте-
ны платформенной части облицевали саянским мра-
мором и лабрадоритом, пол — сибирским гранитом и 
габбро. 

После включения ветки в состав БКЛ поезда по ней 
будут ходить каждые 1,6 минуты. Для поддержания та-
кого графика будут курсировать 100 самых лучших 
поездов столичной подземки «Москва-2020». 

Москвичи получат возможность без пересадки до-
бираться в десятки районов города. Например, дорога 
от станции «Каширской» до «Университета» станет ко-
роче в полтора раза — на нее потребуется вместо преж-
них 45 — 26 минут. Меньше чем за полчаса можно будет 
доехать и до Битцевского леса, до заповедника «Коло-
менское». А к примеру, от «Варшавской» до ТПУ «Пе-
чатники» время поездки сократится в четыре раза — с 
48 до 12 минут. В целом ввод нового участка Большого 
кольца метро и открытие в его составе станций «Вар-
шавская» и «Каширская» улучшит транспортное об-
служивание более чем полумиллиона москвичей, про-
живающих в районах Зюзино, Москворечье-Сабурово, 
Нагорный, Нагатино-Садовники и Нагатинский затон. 
Причем 170 тысяч из них получат подземку в пешеход-
ной доступности от дома. 

Удобнее им будет пользоваться и другими бли-
жайшими линиями. В частности, историческая Коль-
цевая станет свободнее на 25 процентов, а участки 
зеленой и серой веток — на 16 процентов. Эксперты 
прогнозируют разгрузку от 7 до 12 процентов и цело-
го ряда магистралей юга столицы — Каширского и Вар-
шавского шоссе, проспекта Андропова, а также Юж-
ной рокады.   

Сергей Собянин рассказал, что «Каширская» — это теперь, 
по сути, новая станция. 

Горожане смогут 
без пересадки 
добираться 
в десятки районов 
города 

РАКУРС 

Подмосковье 
отказывается 
от услуг 
криворуких 
застройщиков

ЗНАК 
НЕКАЧЕСТВА
Ирина Рыбникова

И «Оби» в Химках, и «Строй-
Тракт» в Балашихе были по-
строены по нормам, которые 
в современном строительстве 
уже не применяются. Имен-
но этим отчасти объясняется 
тот факт, что оба торговых цен-
тра сгорели буквально в тече-
ние нескольких часов, расска-
зал на пресс-конференции в 
«РГ» министр правительства 
Московской области по госу-
дарственному надзору в строи-
тельстве Артур Гарибян. 

Все новые ТЦ, по его словам, 
нашпигованы всевозможными 
датчиками, интеллектуальными 
системами и материалами, ко-
торые, что называется, в воде не 
тонут и в огне не горят. В старых 
зданиях такого, конечно, нет. Но 
и списывать все на устаревшие 
нормы тоже не следует. Дальше 
нужно уже смотреть на режи-
мы эксплуатации. Гарибян при-
водит в пример склад «Озон», 
который сгорел дотла под Ис-
трой летом этого года. «Только 
10 процентов площадей этого 
склада были предназначены для 
хранения горючих материа-
лов», — утверждает Гарибян. По 
факту же их оказалось намного 
больше, и даже негорючий то-
вар весь был облачен в легко-
воспламеняющуюся упаков-
ку. У огня оказалось слишком 
много пищи. И это недосмотр 
собственников или арендаторов 
склада, хотя обычно именно они 
в первую очередь заинтересова-
ны в том, чтобы условия эксплу-
атации здания неукоснительно 
соблюдались, — это их бизнес, их 
прибыль, которые, как показы-
вает практика, огонь может уни-
чтожить за пару часов. 

Были ли нарушены режи-
мы эксплуатации в «Оби» и 
«СтройТракте» — на эти вопро-
сы ответит следствие, а что ка-
сается контроля именно за со-
стоянием противопожарных 
систем в торговых центрах, то 
его, по словам Гарибяна, хва-
тает. Даже в тех, что были по-
строены в начале 2000-х годов, 
как химкинский «Оби». И всем 
собственникам ТЦ власти на-
стоятельно рекомендуют время 
от времени обновлять свои си-
стемы безопасности, добавлять 
в них новые элементы, которых 
во времена строительства цен-
тров не существовало. 

Коснулись на пресс-конфе-
ренции и вопросов качества 
жилищного строительства. Кто 
не видел в соцсетях ролики от 
новоселов, у которых в свеже-
построенных домах то трубы 
рвутся, то фасады отваливают-
ся? «Такие случаи бывают, и со 
многими застройщиками, ра-
ботающими в Подмосковье, мы 
расстались именно из-за пло-
хого качества строительных 
работ», — подчеркивает Артур 
Гарибян. Каждый случай строи-
тельного брака разбирается 
отдельно, и за допустившим его 
застройщиком усиливают даль-
нейший контроль. 

А еще очень много жалоб по-
ступает на чистовую отделку 
квартир, которую, по словам Га-
рибяна, застройщики часто дей-
ствительно делают плохо. И жи-
тели интересуются: куда при 
этом смотрит Главгосстройнад-
зор? Но именно в этом вопро-
се у Главгосстройнадзора, как 
оказывается, нет полномочий. 
В заключениях о соответствии, 
которые выдают застройщику 
инспекторы надзорного ведом-
ства, подтверждая тем самым 
отсутствие каких-либо наруше-
ний в строительстве, отделки 
нет — это не предусмотрено зако-
нодательством. На отделку ново-
сел заключает с застройщиком 
отдельный договор и, как прави-
ло, это происходит тогда, когда 
все инспекторы с объекта уже 
ушли. «Поэтому на такие жалобы 
мы реагируем, но в основном по-
нятийно: можем подсказать, как 
грамотно вести себя при финаль-
ной приемке жилья у застрой-
щика или куда обратиться, если 
застройщик отказывается ис-
правлять», — резюмирует глава 
областного Госстройнадзора.  

Много жалоб 
поступает 
на чистовую 
отделку, которую 
застройщики 
часто делают 
плохо

А К Ц Е Н Т

Вместо 400 рублей — максимальной
стоимости, указанной в Сети,
за упаковку пришлось выложить 2500
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Кстати

Где посмотреть цены на ЖНВЛП?
mosgorzdrav.ru/ru-RU/citizens/

health/drugs.html

Куда обращаться, 
если цены завышены?
на горячую линию

8 (495) 531-69-89;

на сайт мэра mos.ru/feedback/

reception/;

письменно в департамент

здравоохранения по адресу: 

Оружейный пер., д. 43, 

г. Москва, 127006

Где посмотреть актуальный
ассортимент и цены
aptekamos.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР 

Победителем 
«Уроков 
режиссуры» 
стал Алексей 
Бородин

БРАТСТВО 
ЗАТЕЙНИКОВ
Инга Бугулова

Победителем фестиваля «Биен-
нале театрального искусства. 
Уроки режиссуры»-2022 стал 
Алексей Бородин — его спек-
такль «Душа моя Павел», вы-
шедший в РАМТе, лучшим на-
звало молодое режиссерское 
жюри. В этом году смотр про-
шел в Москве в шестой раз, с 
сентября по декабрь в конкурс-
ной программе зрителям пока-
зали 17 постановок от мэтров 
отечественного театра со всей 
России. Церемония закрытия 
фестиваля состоялась на сце-
не «Школы драматического ис-
кусства».

«Уроки режиссуры» — 
единственный в мире фести-
валь, в жюри которого входят 
только режиссеры. Он устроен 
по принципу биеннале: в нечет-
ные годы в конкурсе участвуют 
молодые постановщики и судят 
их опытные мастера, а в четные 
годы мэтров оценивает новое 
поколение.

В конкурсную программу 
прошедшего театрального ма-
рафона вошли действитель-
но громкие имена: Марина 
Брусникина («Дни Савелия», 
РАМТ), Юрий Бутусов («Ко-
роль Лир», Театр им. Вахтанго-
ва), Сергей Женовач («Заговор 
чувств», МХТ им. Чехова), Ва-
лерий Фокин («Честная женщи-
на», Александринский театр) 
и другие. А в жюри — «молодая 
кровь», режиссеры, чей про-
фессиональный стаж не превы-
шает десяти лет: Артем Галу-
шин, Айдар Заббаров, Андрей, 
Калинин, Никита Кобелев, Вла-
димир Кузнецов, Артем Усти-
нов, Анатолий Шульев.

Получая награду, художе-
ственный руководитель РАМТа, 
народный артист Алексей Бо-
родин особенно отметил важ-
ность режиссерского братства 
в нынешних реалиях:

— Мы ведь прекрасно понима-
ем, что театр сейчас переживает 
непростой период — режиссер-
ское братство оскудело, нас ста-
ло меньше. Поэтому ответствен-
ность, которая лежит на моло-
дых коллегах, очень серьезная. 
Сейчас они смотрели наши 
спектакли, а до этого мы, стар-
шие, смотрели их работы, и по-
нимали: будущее нашего театра 
в профессиональных руках. Хва-
тило бы только мужества, терпе-
ния, упорства двигать это дело 
всем вместе, — сказал режиссер.

Теперь Алексей Бородин, 
как победитель (в год мэтров 
им становится один режиссер, 
а в год молодежи — три), полу-
чит грант на новую постановку. 
Своего победителя выбрали и 
зрители. По итогам онлайн-го-
лосования, в котором приняли 
участие свыше трех тысяч че-
ловек, Приз зрительских сим-
патий ушел к Алексею Песегову 
за спектакль «Озорник» (Мину-
синский драматический театр, 
Красноярский край).

Кстати, шестые «Уроки ре-
жиссуры» посвятили 125-ле-
тию встречи Станиславско-
го и Немировича-Данченко в 
«Славянском базаре», судьбо-
носной для русской и мировой 
культуры, а также творческому 
наследию великих основателей 
Художественного театра.  

ПРЕМЬЕРА Герои Островского ставят лайки и делают селфи 
в Театре Пушкина

Деньги или красота?

Наталья Соколова

В
место провинциаль-
ного Бряхимова — на 
сцене модный столич-
ный ночной клуб. В 
таких лет десять назад 
кипела своя жизнь, 
с е й ч а с  п о  с а м ы м 
разным причинам по-
утихшая. Отполиро-

ванная черная барная стойка, 
уставленная бутылями крепко-
го алкоголя, неоновая вывеска 
с надписью Chill (что в перево-
де с английского сленга озна-
чает «расслабляться») и еще 
одна, сложенная из огромных 
букв — «Красота», девочки go-
go, подливающие шампанское 
в блестящие розовыми боками 
бокалы. И утомленное вечерин-
ками, пустыми разговорами и 
сплетнями светское общество. 

Режиссер Данил Чащин 
превратил не слишком попу-
лярную пьесу Островского 
«Красавец мужчина» в анекдот 
из жизни светского общества. 

Аполлон Евгеньевич Окое-
мов (его в очередь по-разному, 
но неизменно на кураже играют 
Дмитрий Власкин и Владимир 
Жеребцов) — человек без опре-

деленных занятий, проматыва-
ющий в карты богатство супру-
ги, но, главное, мачо, мечта жен-
щины любого возраста и любо-
го достатка. Почти как знаме-
нитый Аполлон руки Микелан-
джело Буонарроти — эталон кра-
соты всех эпох. На его нарочи-
то фальшивую плексигласовую 
копию, выставленную на сцене 
и не сходящую с нее весь спек-
такль, Окоемов заглядывается, 
пытаясь спародировать позу и 
жест, дабы не забыть о своем ве-
личии, в котором он, естествен-
но, не сомневается. 

Жена Окоемова Зоя (Анна 
Бегунова / Анастасия Лебедева) 
записывает на своем мобиль-
нике видео на тему, как же она 
счастлива, что у нее такой кра-
сивый муж и как сильно он ее 
любит. И это снова подделка, 
только уже не под искусство, а 

под жизнь: счастье напоказ, ко-
торому легко веришь, проли-
стывая соцсети и оценивая по-
сты лайками. Словно подчер-
кивая фальшь происходяще-
го и вызвав смех в зале, со сце-
ны прозвучит ставшее почти 
народным: «Зачем вы девочки 
красивых любите? / Непостоян-
ная у них любовь».

Диалог из пьесы о том, что 
же важнее, красота или деньги 
(третьего варианта в головах 
героев просто не существует), 
оставлен в спектакле практиче-
ски в неизменном виде. 

Развеет вечную скуку Окое-
мова только известие о том, что 
молодая вдова Сусанна Лунды-
шева (Анастасия Панина) го-
раздо богаче Зои. И тот захочет 
заполучить выгодную невесту. 
Он предложит Зое  решиться на 
измену, да не тайную, а ту, кото-

рую запечатлеют для истории 
репортеры, вечно охотящиеся за 
всякой желтизной. В 1882 году, 
когда была написана пьеса, брак 
мог быть расторгнут только в 
том случае, если есть твердые 
доказательства измены. 

В «Красавце мужчине» про-
скальзывают мотивы из «Бес-
приданницы»: в сущности, 
Островский освещал с разных 
сторон одни и те же пороки 
света. Лундышева с жаром бу-
дет рассуждать, имеют ли пра-
во бесприданницы влюбляться 
в красавцев. А два богача Наум 
Лотохин (Владимир Майзингер) 
и Никандр Лупачев (Андрей За-
водюк) ударят по рукам и за-
ключат сделку, кто будет вытас-
кивать из ямы позора Зою.  

Есть мнение, что пьеса «Кра-
савец мужчина» написана под 
влиянием эпизода из жизни ав-
тора. Островский влюбился в 
актрису, но та не ответила вза-
имностью, предпочтя ему кра-
савца, как Окоемов. 

Вместо красоты — даже не 
стразы, а копеечные блестки, 
вместо любви — сделка. На сце-
не царит порок во всей своей не-
прикрытости. Нечего пенять на 
селфи, коли рожа такова. 

На первый взгляд может по-
казаться, что пьесу Островского 
Чащин хотел превратить в мощ-
ный феминистический посыл 
— мол, берегите женщин. Но по-
следний монолог Зои напомнит 
о фальшивости всех персонажей. 
Выйдя в элегантном брючном ко-
стюме на авансцену, с агрессив-
ным макияжем, будто сошедшая 
с обложки глянцевого журнала, 
она произнесет: «Добрая, чест-
ная женщина способна на беско-
нечную преданность; в горьких 
обстоятельствах терпению ее нет 
конца. Мужчины, какой будет 
разлука, зависит от вас. Потруди-
тесь, чтобы вас любили». А в кон-
це прибавит: «Девочки, подпи-
сывайтесь на мой канал, ставьте 
лайки, жмите на колокольчик».

Не борьба за женскую хруп-
кую душу, а злая сатира на 
современное общество. Ведь 
про многое можно говорить с 
интересом, но только о себе с 
наслаждением.  

Аполлон Окоемов убежден в своем 
величии и способности очаровать 
даму любого возраста. 

А К Ц Е Н Т

Вместо красоты — даже не стразы, 
а копеечные блестки, 
вместо любви — сделка

Алексей Бородин: «Будущее нашего 
театра в профессиональных руках. 
Хватило бы мужества двигать это 
дело всем вместе». 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Прямая речь

Александр Калягин, 
председатель Союза 
театральных деятелей 
России:
— «Уроки режиссуры» нужны мо-

лодому поколению, нужны и тем, 

кто давно зовется мэтрами. «Уро-

ки режиссуры» нужны всему теат-

ру. Стремление создать не только 

пространство режиссуры, но и ор-

ганизовать в этом пространстве 

диалог поколений — задача, кото-

рая всегда была и всегда будет од-

ной из самых главных. 

МУЗЫКА Сукачев пришел с гитарой и баяном — и начал всероссийский тур

Бабушка курит, а Гарик поет
Александр Алексеев

В 
сложные времена всегда 
не хватает хороших песен. 
Но продажи компакт-дис-

ков, винила и заработки арти-
стов от концертов снизились, 
вот и цены при приглашениях 
на корпоративы упали в сред-
нем на 20—25 процентов. И мно-
гие из исполнителей перешли 
на «экономный режим», из-
давая уже только макси-син-
глы с четырьмя песнями — ско-
рее, чтобы напомнить о себе 
поклонникам, чем порадовать, 
ведь прежде не скупились на 
полновесные альбомы с как ми-
нимум 10—12.   Но тех, кто в не-
простую пору не стал беречь 

силы и души, тем более заува-
жали. 

Вот и на концерте Гарика Су-
качева, начавшего большой все-
российский тур «Вся власть 
поэтам» в столичном клубе «16 
тонн», снова был аншлаг. Хотя 
это было не привычное шоу од-
ного из самых популярных му-
зыкантов. А акустическое, по-
чти домашнее: за неделю до это-
го Сукачев отпраздновал день 
рождения. Чуть раньше выпу-
стил новый альбом «Помнишь» 
— полноформатный, 35 минут 
звучания в основной версии, на 
двух сторонах винилового диска. 
Несколько из них — «Разговор на 
остановке трамвая» и «Незачем 
ждать» — выдающиеся, как и его 

классика 1980—90-х: мудрые, 
привольные, где от примири-
тельной мудрости до отчаяния 
и геройской удали — несколько 
хлестких гитарных аккордов. 

И вот теперь собрал друзей
-гостей на этот концерт. Сука-
чев пел, говорил со зрителя-

ми, рассказывал о себе, семье и 
жизни, был предельно искренен 
и откровенен — что уже дорогого 
стоит. Это были песни, истории 
из жизни, а попутно — разговор 
по душам, компанейская атмо-
сфера, да еще и мастер-класс по 
тому, как создавать дружеский 
дух и настроение.

На этот концерт артист при-
ехал уже не только с гитарой, 
но и с баяном. Растянул его 
меха и пробежался по кнопоч-
кам в русской народной песне 
«Ах, ночь, голубая ночь». А за-
тем и на собственной «А жизнь 
моя течет и катится» из альбо-
ма «Боцман и Бродяга. Часть 
2», записанного с давним дру-
гом Александром Ф. Скляром 
в 2021 году. И постепенно не-
большой сцены стало мало для 
душевности, тепла, удали этих 
хитов и его большой музыкант-
ской компании.

Сам лидер расположился в 
центре с шестистрункой, сидя 
на стуле, как он любит в аку-
стических программах. Вокруг 
— обновившаяся после преды-
дущего тура GO! — группа: ги-
тарист Николай Вербицкий, 
контрабасист Тимур Поповкин 
и как всегда духовитая и зади-
ристая медная секция: флей-
тист и саксофонист Владимир 
Тирон, тромбонист Алексей 
Панкратов; трубач — Ярослав 
Волковыский. И — уже старо-
жилы: клавишница и аккордео-

нистка Лана Шеманкова, удар-
ник Дмитрий Сланский, бэк-
вокалистки Анжелика Марко-
ва и Алла Майорова. Казалось, 
еще несколько тактов — и они 
спустятся в зал, чтобы петь и 
играть среди зрителей, — такая 
дружеская обстановка сложи-
лась в клубе уже после двух пер-
вых песен: «Вальс Москва (род-
ной город Сукачева — по-преж-
нему и его любимый). И «Коней 
привередливых» — песни Влади-
мира Высоцкого Игорь Ивано-
вич начал петь одним из первых 
среди рокеров — еще в 90-е, а по-
том выпустил и альбом «Мой 
Высоцкий», где, конечно, на-
шлось место и коням. 

Некоторые зрители жда-
ли презентации альбома «По-
мнишь», но в честь дня рожде-
ния Сукачев предпочел испол-
нить программу своего очеред-
ного тура «Вся власть поэтам», 
в котором успел состояться 
только один концерт — в Ка-
зани. И спел не только песню 
Высоцкого. Вспомнил и дру-
гих любимых поэтов. Напри-
мер, исполнил романс на стихи 
«Спит ковыль, равнина доро-
гая» Сергея Есенина, который 
выпустил в апреле синглом, а 
потом снял клип. Но и новая 
песня тоже прозвучала — «Пой, 
ветер».

Исполнил и «Ольгу» и еще 
одну классику — «Напои меня 
водой». Зрители просили спеть 
«Дорожную» и «Моя бабушка 
курит трубку», кто-то вспомнил 
и «Птицу». 

После 18 исполненных пе-
сен Сукачев ушел с группой со 
сцены. Потом вернулся и по-
благодарил всех гостей-друзей: 
«Быть с вами в этот вечер было 
для меня огромной честью!» Бу-
дем ждать теперь презентации 
его альбома «Помнишь» уже в 
2023 году.  

Зрители ждали презентации нового альбома, но Гарик Сукачев предпочел исполнить программу тура 
«Вся власть поэтам». 

А К Ц Е Н Т

Несколько песен с альбома «Помнишь» — 
«Разговор на остановке трамвая» 
и «Незачем ждать» — выдающиеся, 
как и его классика 1990-х

ФОРУМ В Ташкенте 
представили 
«Современную литературу 
стран СНГ»

100 прозаиков 
на 1200 страниц

Михаил Визель, Ташкент — Москва

Антология «Современная литература стран СНГ», под-
готовленная на русском языке издательством ОГИ при 
поддержке Минцифры России, легла золотым «кирпи-
чом» в фундамент прошедшего в Ташкенте XV форума 
творческой и научной интеллигенции стран Содруже-
ства. Размеры представленного тома в самом деле пора-
жают: более 1200 страниц, под сотню авторов, переводы 
с 11 языков!

В антологии — рассказы и фрагменты произведений, 
написанных за последние 30 лет на всех языках бывше-
го Советского Союза, кроме прибалтийских. Каждый 
национальный раздел открывается очерком о путях, 
пройденных прозаиками, пишущими на этом языке. От-
бор авторов и произведений, по словам ответственно-
го редактора Максима Амелина, был полностью отдан 
«на откуп» редакторам — носителям языков: каждому 
предоставлялся объем в шесть авторских листов (150 
стандартных книжных страниц), который они распре-
деляли по своему усмотрению. 

Но и этот огром-
ный фолиант — лишь 
первый этап. В рам-
ках проекта долж-
ны выйти еще две 
подобные антологии 
— поэзии и детской 
литературы. А следу-
ющим этапом — две 
антологии «Совре-
менная русская ли-
тература», поэзия 
и проза: произведе-
ния свыше тридцати 
поэтов и почти пя-
тидесяти прозаиков. Причем выйдут они во всех одинна-
дцати странах СНГ, в каждой — на своем языке.

Максим Амелин добавляет: сам по себе бумажный 
том, который отправится в региональные библиотеки, 
конечно, важен, но еще важнее его цифровизация (и эта 
работа ведется): все собранное должно быть доступно 
онлайн — как уже доступны на специальном сайте rus4all.
ru материалы, собранные при подготовке многотомной 
Антологии литературы народов России. 

Bедущий собрание Михаил Швыдкой заметил, что, 
едва выйдя, огромный том сразу сам стал культурным 
наследием. Это уместное, как всегда, замечание спец-
представителя президента России по международно-
му культурному сотрудничеству отсылало к тому фак-
ту, что 2022 год объявлен советом глав государств СНГ 
«Годом народного творчества и культурного наследия». 
Этой обширной теме были посвящены все заседания и 
круглые столы двухдневного форума, прошедшего под 
девизом «Гуманитарное сотрудничество — опыт тридца-
ти лет и перспективы развития».

Министр культуры Узбекистана Озодбек Назарбе-
ков напомнил, что в Узбекистане действуют филиалы бо-
лее 10 университетов стран СНГ, а в 2025 году Ташкент 
примет Азиатские молодежные игры. «Культурная сфе-
ра — самая плодотворная сфера сотрудничества СНГ», — 
заявил в своем послании форуму председатель исполко-
ма СНГ Сергей Лебедев. А посол Азербайджана в России 
Полад Бюльбюль оглы, призвав русский язык как язык 
межнационального общения, посетовал, что «процесс 
разрушения и саморазрушения охватил многие страны. 
Программа развития дала системный сбой — а междуна-
родные организации лишь производят тонны бюрокра-
тических бумаг».      

О том же другими словами говорил замминистра 
культуры и образования Армении Араик Хзмалян: «Уст-
ных заявлений о дружбе уже недостаточно. Нужна еже-
дневная работа, новые форматы, в которых преобладает 
креативность». 

В подтверждение его слов на форуме были вручены 
награды ежегодной межгосударственной премии «Звез-
ды Содружества» и международной премии «Содруже-
ство дебютов». Лауреатами первой, с денежным напол-
нением 2 млн рублей, стали худрук Санкт-Петербург-
ской филармонии Юрий Темирканов, физик, зампред-
седателя президиума Национальной академии наук Бе-
ларуси Сергей Килин, скульптор, народный художник 
Азербайджана Натик Алиев, геолог, завкафедрой строи-
тельной механики Национального университета архи-
тектуры и строительства Армении Эдуард Хачиян, архи-
тектор, председатель Союза архитекторов города Астана 
Серик Рустамбеков (Казахстан), нейрохирург, заведу-
ющий кафедрой Государственной медицинской акаде-
мии Киргизии Миталип Мамытов, математик, академик 
Национальной академии наук Таджикистана Мирганд 
Шабозов и директор Государственного академического 
Большого театра Узбекистана Рамиз Усманов.

Премия «Содружество дебютов» за 2021 год ста-
ла тематической, посвященной архитектуре и градо-
строительству, и все ее лауреаты представляли этот вид 
творчества. В их числе — учредители московской фирмы 
«АРХ-СЛОН» Александр Салов и Татьяна Осецкая. «Ар-
хитектура — это наша жизнь, — сказала она. — И так стран-
но получать за нее награду». 

«Мир переживает сложный период развития, и эти 
процессы серьезно затронули СНГ — подытожил об-
щее заседание Михаил Швыдкой. — Мы завершаем год 
культурного наследия, но, конечно, он никогда не закон-
чится. Наследие — это не мертвый груз, а фундамент, без 
которого государство не может строиться. Я не верю в 
«СССР 2.0»; за 30 лет выросли государства со своими вз-
глядам на сложные международные проблемы. Но мы 
соседи, нам надо если не любить, то уважать друг друга. 
Хотя любовь лучше уважения». 

P.S. Остается добавить, что форум в Ташкенте был ор-
ганизован под эгидой Межгосударственного фонда гу-
манитарного сотрудничества государств — участников 
СНГ.  

В рамках проекта 
должны выйти 
еще две подобные 
антологии — 
поэзии и детской 
литературы 

Антологию представили издатель Дмитрий Ицкович 
и редактор Максим Амелин. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА С социологом Павлом Разовым

Самозанятые выходят 
из тени
Валерий Выжутович

Р
оссийские компании 
стали нанимать само-
занятых на замену со-
трудникам, призван-
ным на СВО, — спрос на 
их услуги вырос с на-
чала частичной моби-
лизации. По результа-
там опросов кадровых 

сервисов YouDo и hh.ru, летом 
доля респондентов-работода-
телей, работающих с самозаня-
тыми, составила 52 процента, а 
осенью достигла 56 процентов. 
Какую роль в условиях санкций 
отводит самозанятым государ-
ство? Появилась ли у них воз-
можность укрупнить свой биз-
нес и стать индивидуальными 
предпринимателями? Обсудим 
тему с доктором социологиче-
ских наук, профессором Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Павлом Разовым.  

Все больше россиян 
не хотят работать 
по договору найма 

Если в январе 2022 года само-
занятых было чуть больше 4 
миллионов, то уже в августе 
количество плательщиков 
налога на профессиональный 
доход (НПД) перевалило за 5,5 
миллиона человек. С чем свя-
зан рост? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Тенденция роста чис-
ла самозанятых в России может 
быть обусловлена нескольки-
ми факторами. Многие зару-
бежные компании покинули 
российский рынок, вследствие 
чего у россиян, которые хо-
тели официально заниматься 
профессиональной деятельно-
стью, появились новые возмож-
ности для привлечения клиен-
тов и развития. Цифровизация 
экономики и создание новых 
платформ для фриланса также 
оказали благоприятное воздей-
ствие на количество самозаня-
тых. У исполнителей значитель-
но расширились возможности 
взаимодействия с клиентами, в 
том числе из других регионов, 
поэтому возможность осуще-
ствлять свою деятельность те-
перь не ограничивается терри-
ториально. Повысился также 
уровень предпринимательских 
намерений. Все большее коли-
чество россиян не хотят рабо-
тать по договору найма, их при-
влекает перспектива самостоя-
тельного выбора объема и вре-
мени работы, освоение новых 
профессий и независимость 
от взаимоотношений с началь-
ством. Выросла осведомлен-
ность граждан о возможности 
стать самозанятым. Стратегия 
государства в области повыше-
ния финансовой грамотности 
населения и осуществление со-
ответствующих государствен-
ных и региональных программ 
позволяют гражданам узнать о 
том, что такое самозанятость, 
какие есть достоинства и недо-
статки у данной формы занято-
сти. Увеличилась популярность 
удаленного формата рабо-
ты. Ограничения, связанные с 
влиянием пандемии COVID-19, 
вынудили россиян перейти на 
новый формат работы — удален-
но. Благодаря этому многие со-
трудники найма поняли, что ра-
бота в дистанционном формате 
для них более привлекательна. 
Кроме того, в период пандемии 
популярность приобрели про-
фессии, связанные с работой 
на себя, — веб-дизайн, IT-раз-
работки, интернет-маркетинг 
и т.д. 

Почему самозанятые легче 
адаптируются к санкцион-
ному давлению по сравнению с 
представителями традици-
онных форм занятости? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Самозанятые гра-
ждане — это гибкая, самостоя-
тельная и мобильная категория, 
которая быстро подстраивает-

ся под внешние условия, в том 
числе санкционное давление и 
иные ограничительные меры, 
которые влияют на экономику и 
рынок товаров и услуг в целом. 
Особенность самозанятости в 
том, что человек сам ответстве-
нен за свою трудовую деятель-
ность. Важным фактором, ко-
торый позволяет самозанятым 
быстрее адаптироваться к эко-
номическим вызовам, является 
отсутствие закрепления челове-
ка к конкретному месту работы, 

месту жительства. Это позволя-
ет быстрее и эффективнее на-
ходить новые, более выгодные 
с точки зрения аренды, к при-
меру, помещения, что снижа-
ет негативные экономические 
последствия для самозанятых. 
Более того, самозанятые гра-
ждане менее зависимы от ино-
странных партнеров, финан-
совых вложений и инвесторов, 
чем представители различных 
традиционных форм занято-
сти. Таким образом, на деятель-
ности самозанятых в условиях 
санкций не отразились пробле-
мы с поставкой сырья или иных 
ресурсов из других государств, 
логистические цепочки не нару-
шились.  Кроме того, самозаня-
тые могут использовать более 
гибкие антикризисные инстру-
менты — расширение оказывае-
мых услуг, использование циф-
ровых платформ для более бы-
строго и качественного взаимо-
действия с клиентами, осваива-
ние новых профессиональных 
навыков для повышения мо-
бильности в сфере профессио-
нальной деятельности.

Можно совмещать 
трудовую деятельность 
по найму и самозанятость

 Появились ли условия, что-
бы веб-мастера, програм-
мисты, логопеды, специали-
сты по уходу за животны-
ми и другие самозанятые 

смогли масштабировать 
свой бизнес и стать индиви-
дуальными предпринима-
телями, открыть солидные 
компании?

ПАВЕЛ РАЗОВ:  На данном этапе эти 
условия совершенствуются. В 
июне 2022 года президент из-
дал указ, уравнивающий само-
занятость с малым и средним 
предпринимательством, поэто-
му возможным является увели-
чение масштабов профессио-
нальной деятельности с после-

дующим изменением формы 
занятости на ИП или МСП. Ука-
зом также закреплена возмож-
ность самозанятых обратить-
ся за финансовой, имуществен-
ной, консультационной и про-
чими видами помощи. Кроме 
того, в июне 2022 года Госдума 
приняла закон, закрепляющий 
за самозанятыми возможность 
регистрации товарного знака 
— сайта, логотипа, бренда, сло-
гана и так далее. Это позволяет 
самозанятым стать более узна-
ваемыми и формирует новые 
возможности для дальнейшего 
развития собственного бизне-
са. Есть возможность и дальше 
совершенствовать условия для 
самозанятых. Например, стаж 
работы в качестве самозанятого 
не учитывается, то есть для фор-
мирования пенсионных накоп-
лений самозанятому необхо-
димо оформить договор с Пен-
сионным фондом. Несмотря на 
это, можно  совмещать трудо-
вую деятельность по найму и 
самозанятость. Еще одним пре-
имуществом является оказание 
региональной поддержки само-
занятым, что благоприятно ска-
зывается на обеспечении устой-
чивого регионального развития 
и развитии частного сектора, 
благодаря которому удовлетво-
ряется внутренний спрос.

 Отныне самозанятость 
уравнена с малым и средним 
предпринимательством. Что 
добавит самозанятым новый 
статус и чем их обременит? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Уравнивание самоза-
нятых с малым, средним пред-
принимательством, конечно, 
имеет ряд последствий. Преж-
де всего теперь на самозанятых 
распространяются такие же 
льготы и меры поддержки, как и 
на малых и средних предприни-
мателей. Цель этого — стимули-
рование граждан легализовать 
доходы. Важными направлени-
ями, которые стали доступны 
для самозанятых в плане полу-
чения поддержки, стали сферы 
образования, ремесленной и 
сельскохозяйственной деятель-
ности. При этом спектр доступ-
ных видов помощи для самоза-
нятых включает в себя финан-
совую, гарантийную, имуще-
ственную, информационную, 
консультационную помощь, что 
также свидетельствует о расши-
рении возможностей для разви-

тия института самозанятости. 
Приравнивание самозанятых 
к МСП должно упростить про-
цедуру заключения договоров 
в отношении государственного 
(муниципального) имущества, 
так как теперь самозанятые не 
обязаны участвовать в торгах. 
Очевидно, что такая мера поз-
волит самозанятым более ком-
фортно заключать договоры 
аренды помещений и поспособ-
ствует масштабированию их де-
ятельности. Новый статус само-
занятых дает им также опреде-
ленную преференцию, связан-
ную с возможностью регистри-
ровать товарные знаки. Данное 
положение должно позитивно 
отразиться на творческом по-
тенциале самозанятых, их ин-
новационной деятельности.

Переориентация с частных 
клиентов на госзаказ — 
это нормально

В новой экономической реаль-
ности, формируемой санкци-
ями,  некоторые самозанятые 
переключились с корпоратив-
ных и частных клиентов на 
рынок муниципального или 
государственного заказа. Что 
в этом случае они приобрели и 
что потеряли?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Переориентация с 
одного типа клиентов на другой 
— это нормально. Рынок муни-
ципального и государственно-
го заказа порой является более 
стабильным, чем частные кли-
енты. Среди ключевых преиму-
ществ, связанных с работой на 
рынке муниципального или го-
сударственного заказа, следу-
ет отметить гарантии, преду-
смотренные в случае успеш-
ного выполнения заказа, а так-
же уверенность самозанятых 
в том, что их труд будет по до-
стоинству оценен. Что касает-
ся рисков, связанных с рынком 
муниципального или государ-
ственного заказа, то в процес-
се постоянной работы с таким 
типом заказа  возможна потеря 
самозанятым собственной уни-
кальности, ведь государствен-
ные заказы подразумевают чет-
кое следование определенным 
требованиям. Также в ходе аук-
циона самозанятым для полу-
чения преимущества, вероят-
но, придется снижать предла-
гаемые суммы, но такая страте-
гия при успешном выполнении 
заказа в будущем значительно 
увеличит их репутационный 
капитал. Самозанятые сейчас 
имеют широкий выбор в обла-
сти потенциальных клиентов, 
что позволяет им рационально 
принимать решения о дальней-
шем сотрудничестве. В процес-
се выполнения государствен-
ных заказов самозанятые могут 
получить опыт, связанный с эф-
фективной реализацией выде-
ленных средств, а также выра-
ботать ряд компетенций, отве-
чающих за своевременное вы-
полнение заказа и его высокое 
качество. 

Велико ли среди самозанятых 
число тех, кто стал рассмат-
ривать возможность эми-
грации? 

ПАВЕЛ РАЗОВ:  Определенная часть 
самозанятых может рассматри-
вать такую возможность в связи 
с тем, что их работа не связана 
с определенным местом, напри-
мер, это касается специалистов 

в IT-отрасли, веб-дизайнеров, 
логопедов и т.д. Статистиче-
ских данных относительно эми-
грации самозанятых пока нет, 
однако осуществляемая в Рос-
сии политика в отношении под-
держки и развития института 
самозанятости позволяет сфор-
мулировать следующие гипо-
тезы. Непрерывная поддерж-
ка данного сектора экономики 
позволяет создать сильный кла-
стер самозанятых, способных 
играть важную роль в системе 
экономической безопасности 
государства. В таком случае у 
самозанятых должно появить-
ся желание заниматься деятель-
ностью с осознанием того, что 
им будут оказаны необходимые 
формы поддержки, начиная с 
информационного сопровожде-
ния и заканчивая предостав-
лением финансовой помощи 
со стороны государства. Фор-
мирование подобных условий, 
гарантирующих стабильную 
поддержку самозанятых и обес-
печение всем необходимым для 
развития собственной деятель-
ности, благоприятно скажется 
на миграционных намерениях в 
пользу отказа от эмиграции.

Все введенные меры 
по поддержке самозанятых 
в той или иной степени 
эффективны 

 Что еще может и должно 
сделать государство для под-
держки этого сектора эконо-
мики? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Все введенные в этом 
году меры по поддержке само-
занятых в той или иной степени 
эффективны, поэтому количе-

ство самозанятых растет даже 
в условиях небывалой ранее 
санкционной политики других 
государств и давления на нашу 
экономику извне. Среди  по-
тенциальных направлений под-
держки самозанятых со сторо-
ны государства я бы назвал ча-
стичное возмещение расходов, 
связанных с закупкой материа-
лов и процессом производства, 
по аналогичной методике, ко-
торая будет применена в 2023 
году в сельскохозяйственной 
сфере. 

Самозанятые не просят де-
нег, не требуют льгот. Они 
говорят: дайте нам ста-
бильность, дайте понятные 
механизмы работы, дайте 
прозрачные правила игры. 
Насколько, на ваш взгляд, го-
сударство последовательно 
в поддержке самозанятых с 
точки зрения их взаимодей-
ствия с другими рыночными 
игроками, клиентами и фи-
нансовыми институтами?

ПАВЕЛ РАЗОВ:  Конъюнктура вну-
треннего рынка в современных 
условиях не является стабиль-
ной — изменяются ориентиры 

и условия функционирования. 
Именно поэтому важно обеспе-
чить стабильность на внутрен-
нем рынке России. Для этого 
государство стремится делать 
все возможное, однако не все-
гда все задуманное исполняет-
ся так, как планировалось. Это 
и приводит к внутренней тур-
булентности, которую государ-
ственные структуры нивелиру-
ют с помощью мер поддержки 
и мотивации частного сектора. 
Осуществляемые меры, на мой 
взгляд, достаточно последова-
тельны, но перспективы разви-
тия все же имеются — взаимо-
действие с другими рыночными 
игроками недостаточно прора-
ботано.

Самозанятость 
становится популярной 

Много ли самозанятых в санк-
ционных условиях отказались 
от своего предприниматель-
ского статуса и начали ис-
кать работу в найме? 

ПАВЕЛ РАЗОВ:  По последним дан-
ным, самозанятость становит-
ся популярной среди населения 
нашей страны — многие индиви-
дуальные предприниматели и 
работники в сфере найма реги-
стрируются как самозанятые. 
Поэтому количество самоза-
нятых, которые отказались от 
своего предпринимательского 
статуса и начали искать рабо-
ту в найме, несоразмерно числу 
новых самозанятых. По инфор-
мации НФС, на начало октября 
2022 года количество самоза-

нятых граждан России состав-
ляет 5,5 млн человек. Увеличе-
ние доли самозанятых россиян 
отмечается с начала 2022 года. 
Федеральная налоговая служба 
сообщает, что в июле 2022 года 
было зарегистрировано более 
273 тысяч  новых самозанятых. 
Санкции стимулируют граждан 
адаптироваться к сложившимся 
условиям и искать новые источ-
ники заработка.  Уход ряда зару-
бежных компаний с отечествен-
ного рынка заставляет разви-
вать  внутреннее производство, 
однако отечественные компа-
нии не могут предоставить до-
статочное количество трудовых 
мест для граждан, которые ли-
шились работы. Поэтому отказ 
от самозанятости в контексте 
санкционного давления не яв-
ляется перспективным — уже су-
ществующие предприятия, будь 
то малый, средний или крупный 
бизнес, не смогут удовлетво-
рить спрос на предоставление 
трудовых мест по найму, поэто-
му более перспективным яв-
ляется открытие собственно-
го дела в качестве самозанято-
го, особенно с учетом государ-
ственной поддержки.  

Особенность самозанятости в том, 
что человек сам ответственен за 
свою трудовую деятельность. 

А К Ц Е Н Т

На самозанятых в условиях санкций 
не отразились проблемы с поставкой 
сырья из других государств, 
логистические цепочки не нарушились

А К Ц Е Н Т

Нынешние меры по поддержке 
самозанятых эффективны, 
поэтому их становится больше даже 
в условиях небывалого давления 
на нашу экономику извне
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ООО «ФОРМАТ-ЕК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Требованиями к материалам оценки 
воздействия на окружающую среду, утвержденными Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999, ООО «ФОРМАТ-ЕК» извещает 
о проведении общественных обсуждений предварительных материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду и проектной докумен-
тации «Комплекс по производству мелющих стальных шаров. 
Объекты комплекса. Электросталеплавильный цех (ЭСПЦ)».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: строитель-
ство и эксплуатация комплекса по производству мелющих стальных 
шаров.

Предварительное место реализации планируемой (намеча-
емой) деятельности: Российская Федерация, Свердловская область, 
МО г. Алапаевск.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ФОРМАТ-ЕК», 
624603, Свердловская область, г. Алапаевск, ул. Московская, зд. 20, 
к. 5, помещ. 58.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III квартал 2022 г. — I квартал 2023 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: Администрация МО г. Алапа-
евск совместно с Заказчиком.

Место доступности объекта общественного обсуждения:  
г. Алапаевск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, время работы:  
с 8.30 до 17.30, перерыв с 13.00 до 13.48.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
19.12.2022 — 17.01.2023.

Предполагаемая форма проведения общественных обсу-
ждений: опрос.

Сроки проведения опроса: 19.12.2022 — 17.01.2023.
Форма представления замечаний и предложений: 
—  в письменной форме в составе опросного листа в период прове-

дения общественных обсуждений;
—  в письменной форме в журналах учета замечаний и предложений 

общественности начиная со дня размещения материалов для об-
щественности и в течение 10 календарных дней после окончания 
срока общественных обсуждений (до 27.01.2023).

Место размещения и сбора опросных листов, размещения 
журналов учета замечаний и предложений общественности: 
Администрация МО г. Алапаевск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, 
время работы: с 8.30 до 17.30, перерыв с 13.00 до 13.48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:

— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:

— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 
28.12.2022 г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы без предварительной записи с понедельника по 
четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 
09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного 
здания.   

—  5 (пяти) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы;

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности принимаются 
30 дней с момента опубликования в Квалификаци-
онной коллегии судей г. Москвы без предваритель-
ной записи с понедельника по четверг с 09 часов 00 
 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 
минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основ-
ного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  
ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ
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НАГРАДЫ ФИФА назовет 
лучших игроков мира 
в феврале 2023 года

В Цюрихе 
готовят подиум

Михаил Щербань

Международная федерация футбола ФИФА сообщила, 
что началось голосование, по итогам которого станет 
известен лучший футболист мира 2022 года и облада-
тель приза «ФИФА Бест».

Торжественная церемония награждения лауреа-
тов пройдет 27 февраля 2023 года в швейцарском Цю-
рихе. Там также станут известны лауреаты в таких но-
минациях, как лучший игрок, лучший тренер, лучший 
вратарь, награда за фэйр-плей, премия Пушкаша за 
лучший гол, награда болельщикам. Также будет опре-
делена символическая сборная 2022 года.

Отметим, что выбирать лучшего игрока будут сами 
футболисты. Получив специальную ссылку на порта-
ле ФИФА, звезды футбола могут выбрать трех претен-
дентов на награду. Набравшие наибольшее количество 
голосов будут в итоге включены в число главных номи-
нантов. 

Напомним, что ранее лучший игрок мира получал 
приз «Золотой мяч», однако после того, как в 2016 году 
ФИФА прекратила партнерские отношения с «Франс 
Футбол», вручается альтернативная награда. В 2016 
и 2017 годах стату-
этку получил пор-
тугалец Криштиа-
ну Роналду, в 2018-
м — хорват Лука 
Модрич. в 2019-м 
— Лионель Месси, 
а в 2020-м и 2021-
м лучшим призна-
вали нападающего 
«Баварии» и сбор-
ной Польши Робер-
та Левандовского.

Интересно, что 
уже сейчас извест-
но имя одного из 
главных претенден-
тов на трофей. По словам лидера сборной Аргентины 
Мессии, француз Килиан Мбаппе вполне достоин вы-
сокого звания.

«Он проводит великолепный сезон, и то, что Кили-
ан показывает на чемпионате мира в Катаре, еще раз 
убеждает меня в правоте — Мбаппе давно достоин того, 
чтобы его заметили и оценили», — заявил Месси жур-
налистам.

Правда, сам Килиан довольно остроумно отреаги-
ровал на комплимент от аргентинца, предложив тому 
обмен:

— Давайте этот приз Лео заберет себе, а нам пусть 
достанется один Кубок мира на всю сборную Франции. 
Для нас это куда более заманчивая награда.

Но Месси не одинок в оценках талантов Мбаппе. 
Например, легенда бразильского футбола «зубастик» 
Роналдо, который сейчас находится в Катаре, заявил 
СМИ, что есть только один игрок, достойный его по-
хвалы:

— Я смотрю футбол и могу делать выводы. Так вот, 
более думающего и быстрого футболиста, чем Мбап-
пе, нет ни в одной команде мира. Он настолько хорош, 
что напоминает мне меня самого в лучшие годы. Кили-
ан прекрасно знает, как использовать свои выдающи-
еся способности и реализует это или в красивые голы, 
или передачи своим партнерам. Он — бриллиант, кото-
рый будет для меня лучшим, несмотря на то, что гово-
рят и пишут.

Тем временем пресс-служба ФИФА сообщила об 
успешном применении новой технологии в приложе-
нии FIFA Player, которая дает возможность любому 
игроку на своем смартфоне получить подробнейший 
анализ того или иного матча. 

Сразу после финального свистка любой из участни-
ков турнира в Катаре может узнать всю свою статисти-
ку, количество точных и неточных передач, процент и 
время владения мячом, километраж и множество дру-
гих игровых моментов. Новационное приложение со-
здавалось в недрах ФИФА при помощи специальной 
аналитической группы. Благодаря компьютерному 
анализу, который учитывает практически все компо-
ненты игры, футболист может провести «работу над 
ошибками». 

Приложение FIFA Player оказалось очень популяр-
ным. Им активно пользуются такие звезды, как Лука 
Модрич из Хорватии или же Джердан Шакаири из 
сборной Швейцарии. 

«Мне приложение помогает понять, какие ошибки я 
могу совершить во время игры, — сказал Модрич пресс-
службе ФИФА. — Не буду скрывать, с самого начала 
моей карьеры мне всегда нравится пересматривать сы-
гранные матчи, анализировать, где я мог сыграть луч-
ше. Теперь это стало гораздо проще». 

Прославленный тренер и руководитель отдела гло-
бального развития футбола ФИФА в свою очередь от-
метил, что игроки и аналитики стали говорить на од-
ном «футбольном языке»:

— Футболисты получают подробный анализ своих 
выступлений через наш футбольный язык. Это видео, 
цифры, статистика и компетентные комментарии экс-
пертов. Любой, кто профессионально играет в футбол, 
получает суперсовременный инструмент, который по-
нятен и полезен. Уверен, что наш труд принесет много 
пользы в дальнейшем развитии игры.   

Артур Нанян,
«Российская газета», Доха

Н
ынешний чемпионат 
мира практически на-
верняка станет пере-

ломным моментом в истории 
хорватской сборной. Скорее 
всего, международную карьеру 
завершат ветераны «шашечек»: 
Лука Модрич, Деян Ловрен и 
Иван Перишич. Команду ждут 
большие перемены, но есть 
ощущение, что в Хорватии к 
ним готовы.

Тренерский штаб во главе со 
Златко Даличем уже давно при-
влекает в сборную талантливую 
молодежь. Некоторые из них, как 
тот же 20-летний защитник Йош-
ко Гвардиол, уже считаются од-
ними из лучших в мире на своих 
позициях. 

Поколение Модрича доби-
лось невероятных успехов, за-
воевав серебро ЧМ-2018 и дойдя 
до полуфинала в Катаре. Теперь 
пришло время Гвардиола, Ни-
колы Влашича и Ловро Майера 
громко заявить о себе.

В интервью «РГ» своими 
мыслями о выступлении хорва-
тов на ЧМ-2022 и предстоящих 
переменах в этой команде по-
делился бывший форвард мо-
сковского «Спартака» и сбор-
ной России Валерий Кечинов.

Хорваты жаловались на су-
действо после матча с Арген-
тиной. Что считаете вы — 
почему они проиграли?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Можно все что 
угодно говорить об арбитре, но 
результат по делу. Хорватия по-
пала на очень сильную команду, 
у которой есть лучший футбо-
лист мира Месси.

А в целом, выход «шашечек» в 
полуфинал стал для вас сюр-
призом?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если честно, хо-
рваты провели не очень яркий 
турнир. Играли неброско, по 
счету. Делалась ставка на дис-
циплину в обороне, где у них 
долгое время был порядок, и на 
спасение вратаря. В середине 
поля в силу возраста Модрич и 
остальные уже, к сожалению, не 
тянут. В целом игра хорватской 
команды была непривлекатель-
ной. Но тем не менее шаг за ша-
гом они шли вперед, даже выби-
ли бразильцев. Полуфинал в та-
кой ситуации — это запредель-
ный результат.

У Златко Далича возрастная 
команда, тем не менее они на 
втором ЧМ подряд доходят до 
полуфинала. Как им удается 
держать уровень?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Все-таки в этой 
сборной есть мастера мирово-
го уровня. И если мы вспомина-
ем успех четырехлетней давно-
сти в России, то тогда хорваты 
играли поярче, лидеры были 
моложе. В атаке хорваты смот-
релись очень неплохо, чего не 
скажешь о нынешнем турнире. 
В Катаре все было как-то скуч-

новато. Повторюсь: в полуфи-
нал они вышли за счет блестя-
щих действий Ливаковича в се-
риях пенальти и дисциплины в 
обороне.

После поражения от Арген-
тины Далич сказал, что его 
команде не хватило настоя-
щего форварда. Согласны?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Ему виднее. Но 
если брать матчи Хорватии на 
чемпионате мира, то они, по 
сути, блеснули только в одной 
игре, когда забили четыре Ка-
наде. А так с марокканцами и 
Бельгией были нулевые ничьи, 
с Японией отличились лишь 
один раз, с бразильцами заби-
ли только в дополнительное 
время. Хорватия играла без-
зубо, очень мало голов. Разу-
меется, в такой ситуации пра-
вильно говорить о проблемах с 
нападающими.

Должны ли после ЧМ-2022 
сборную покинуть ветераны: 
Модрич, Иван Перишич, Деян 
Ловрен?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Хорваты уже по-
тихоньку подпускают к нацио-
нальной команде талантливую 
молодежь, перезагрузка на-
чалась. Даже если Далич оста-
нется у руля, наверняка будут 
большие изменения в составе, 
сделают ставку на более моло-
дых футболистов. Поколение 
Модрича очень много добилось 
со сборной, но они уйдут, а им 
на смену придут другие. В прин-
ципе, хорваты всегда славились 
своими талантами. Вряд ли у 
них будут какие-то провалы, 
сильные игроки там есть.

Как стране с населением чуть 
более четырех миллионов 
человек удается взрастить 
столько талантов?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Не ко мне во-
прос. Может, все дело в хорошем 
климате или особой мотивации. 
В любом случае у хорватов все-
гда есть футболисты, способ-
ные выступать на самом высо-
ком уровне. И это, несомненно, 
огромный плюс для их нацио-
нальной сборной.  

ФАВОРИТ Аргентина разгромила Хорватию и вышла в финал ЧМ-2022

Танго в одиночестве

Артур Нанян,
«Российская газета», Лусаил 

С
борная Аргентины 
в шестой раз в исто-
рии примет участие 
в решающем матче 
чемпионата мира. 
В полуфинале ны-
нешнего розыгрыша 
турнира «альбисе-
леста» не оставила 

никаких шансов Хорватии — 3:0.

Праздник до утра
Не перестаешь удивляться 

тому, как сильно любят свою 
команду аргентинские бо-
лельщики. Весь мир облетели 
кадры из Буэнос-Айреса по-
сле победы над Нидерландами 
в четвертьфинале, когда сот-
ни тысяч людей вышли на ули-
цы города и чуть ли не до утра 
праздновали успех своих лю-
бимцев. Еще раз — это был матч 
1/4 финала, а не решающая 
встреча соревнований, и даже 
не полуфинал.

Здесь, в Катаре, поклонни-
ков аргентинской сборной, на-
верное, не меньше, чем на ро-
дине Лионеля Месси. Причем 
далеко не все из них прилетели 
из Южной Америки: за эти не-
дели в Дохе довелось увидеть 
кучу личных фанатов форварда 
«ПСЖ» из Индии, Омана и дру-
гих стран. Что забавно — почти 
все они перед приездом на чем-
пионат мира выучили кричалки 
болельщиков «альбиселесты» и 
вместе с последними с удоволь-
ствием поют песни во время мат-

чей, приветствуют футболистов 
и так далее.

Как и  в  Буэнос-Айресе, 
поклонники сборной Арген-
тины крайне эмоционально 
празднуют голы и победы этой 
команды. А когда диктор объяв-
ляет фамилию Месси, начина-
ется форменное безумие. Когда 
Лионель открыл счет в поединке 
с Хорватией, седовласый муж-
чина в майке Месси, сидевший 
неподалеку от меня, заплакал 
от радости. Это слезы счастья. 
И только великие спортсмены 
способны вызывать у людей та-
кие эмоции.

С мечтами о Кубке
В прошлом году после длин-

нющей паузы в 28 лет аргентин-
цы завоевали-таки важный тро-
фей — Кубок Америки, причем 
в финале команда обыграла на 
знаменитой «Маракане» бра-
зильцев. Как обычно, все лав-
ры достались Месси, Анхелю Ди 
Марии, другим звездам «альби-
селесты». И мало кто говорил о 
той работе, которую проделал 
главный тренер этой сборной 
Лионель Скалони.

Самое главное — Скалони су-
мел наладить контакт с лидера-

ми, прежде всего с Месси. Не се-
крет, что семикратный облада-
тель «Золотого мяча» порывал-
ся завершить международную 
карьеру несколько лет назад и 
сосредоточиться на клубном 
футболе, но после длительной 
беседы со Скалони капитан ар-
гентинцев передумал. Дальше 
была упомянутая победа в Куб-
ке Америки, а теперь вот выход в 
финал чемпионата мира. И если 
пару недель назад после сенса-
ционного поражения от Сау-
довской Аравии (1:2) мало кто 
предполагал столь стремитель-
ного взлета южноамериканской 
команды, то теперь ее болель-
щики ждут только одного — заво-
евания Кубка мира, который в 
последний раз покорялся арген-
тинцам в 1986 году с легендар-
ным Диего Марадоной в составе.

— Аргентина является од-
ной из ведущих футбольных 
держав, все прекрасно знают 
об этом. Выход в финал — очень 
эмоциональное событие, но 
впереди последний, решающий 
шаг. Нам уже надо думать о том, 
что нас ждет впереди. Я стара-
юсь не волноваться. Все мы на-
ходимся в месте, о котором меч-
тает каждый аргентинец, — ска-

зал Скалони после победы над 
Хорватией.

 Рекорды Месси
— Да сделайте с ним уже что-

нибудь, черт возьми! — ударив 
рукой по столу, крикнул один 
из хорватских журналистов по-
сле того, как Месси в очередной 
раз обыграл нескольких сопер-
ников. Мне хотелось было поин-
тересоваться у коллеги: «А разве 
есть способ остановить Месси?» 
Но это вопрос риторический. По-
тому что, как сказал в свое время 
Хосеп Гвардиола, закрыть Лио-
неля невозможно, а оппонентам 
остается только верить, что у ар-
гентинца просто не пойдет игра.

То, какую форму набрал Мес-
си в Катаре, продолжает пора-
жать не только его партнеров 
по национальной команде, но и 
соперников. «Месси — лучший в 
мире. Когда мяч у него, все ждут 
чудес, и он оправдывает ожида-
ния. Фантастика», — не скрывал 
своих эмоций после поражения 
защитник хорватской сборной 
Йосип Юранович.

Удивительно, но практиче-
ски в каждом матче на ЧМ-2022 
Лионель достигает все новых и 
новых высот. Исключением не 
стала и встреча с Хорватией. Так, 
с 11-ю голами Месси побил ре-
корд Габриэля Батистуты по чис-
лу забитых мячей за Аргентину 
на первенствах планеты. Теперь 
у форварда «ПСЖ» 20 (11+9) 
очков на чемпионатах мира — 
больше всех. Лионель обошел 
Мирослава Клозе, Роналдо, Герда 
Мюллера и Пеле. Наконец, капи-

тан «альбиселесты» повторил 
рекорд экс-футболиста немец-
кой сборной Лотара Маттеуса, 
проведя 25 встреч на ЧМ.

Сам Месси, как уже не раз го-
ворилось, ведет себя в Катаре 
несколько иначе, чем обычно. Он 
по-спортивному злой, агрессив-
ный. На нынешнем турнире Лио-
нель успел поругаться с несколь-
кими соперниками, с тренером 
Нидерландов Луи ван Галом. По 
всему видно, что у 35-летней 
суперзвезды мирового футбола 
особый настрой на этот чемпи-
онат мира, который наверняка 
станет последним в его карьере.

Лионель, какие у вас ощущения 
после выхода в финал?

Л И О Н Е Л Ь  М Е С С И :  Мы понимали, 
что Хорватия будет много вла-
деть мячом, у нее очень силь-
ная полузащита. Однако наша 
команда хорошо подготовилась 
к встрече, у нас умные футболи-
сты, способные читать игру.

Что вам сказал Лионель Ска-
лони перед матчем?

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Он сказал, что хо-
рваты знают, как перетерпеть, 
выждать момент и наказать со-
перника. Тактически мы дей-
ствовали очень грамотно. У 
нас очень хороший тренерский 
штаб, который ничего не остав-
ляет на волю случая.

После поражения от Сау-
довской Аравии многие счи-
тали, что Аргентина может 
и не выйти в плей-офф. А вы о 
чем думали?

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Мы знали, что Ар-
гентина не относится к главным 
фаворитом, но наша сборная 
не собиралась никому ничего 
уступать.

О чем сейчас думаете? Какие 
мысли перед финалом?

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ: Очень интерес-
но все это испытывать, видеть 
всех этих людей, семью. Мы 
попали в финал — это то, чего 
Аргентина добивалась. Надо 
воспользоваться таким шан-
сом. Я получил массу впечат-
лений, эмоций и опыта от ны-
нешнего турнира. С первых же 
дней я был уверен в нашей ко-
манде. То, через что мы прохо-
дим, — невероятно. Будем на-
слаждаться этим успехом со 
всем народом Аргентины.  

Месси установил новый рекорд по 
забитым мячам на первенствах пла-
неты в составе сборной Аргентины.

Для лидера сборной Хорватии Луки Модрича чемпионат мира в Катаре 
может оказаться последним в карьере.

А К Ц Е Н Т

Сборная Аргентины никогда в истории 
не проигрывала полуфинальные матчи 
на чемпионатах мира по футболу

А К Ц Е Н Т

Сразу несколько возрастных игроков 
и лидеров хорватской сборной покинут 
команду после первенства планеты 
в Катаре

ЦИФРА

11
МЯЧЕЙ

Забил на чемпионатах мира 

Лионель Месси — это лучший 

показатель среди действующих 

игроков.

Лучший футболист мира по версии ФИФА получит специаль-
ный Кубок на торжественной церемонии в Швейцарии.

По мнению бра-
зильской легенды 
Роналдо, приз 
лучшему игроку 
мира заслужил 
француз 
Килиан Мбаппе

— Чемпионат мира в Катаре: 
онлайн-трансляции, интервью 
и фоторепортажи
rg.ru/qatar2022
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АВТОРИТЕТНО Экс-форвард «Спартака» Валерий Кечинов считает, что хорваты должны найти замену 
своим ветеранам

Когда нужна перезагрузка

R
E

U
T

E
R

S



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 декабря 2022
четверг № 284 (8932 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ Сергей Карякин 
рассказал, зачем борется 
за пост президента ФШР

Расставляет 
фигуры

Анна Козина

Кандидат в президенты Федерации шахмат России 
(ФШР), гроссмейстер Сергей Карякин считает, что вы-
играть выборы, которые пройдут 17 декабря в Москве, 
будет сложно, но он хочет пройти этот путь. Переизби-
раться на должность также будет действующий глава 
организации Андрей Филатов.

О том, почему победитель турнира претендентов 
и участник матча за шахматную корону 2016 года во-
обще решил побороться за этот пост и что он включил 
в свою программу, Карякин рассказал на совместной 
пресс-конференции с двенадцатым чемпионом мира 
Анатолием Карповым.

— Я пытался выстроить диалог с ФШР, но не было 
обратного отклика, не решались те проблемы, кото-
рые затрагивал, — заявил Карякин. — Понимаю, что дей-
ствующему шахматисту будет не так просто, но турни-
ров сейчас не так много. Считаю, вполне смогу совме-
щать. У меня большая программа по развитию шахмат. 
Есть люди, которые этим будут заниматься, есть много 
единомышленников. Писал в соцсетях по поводу сво-
его выдвижения 
и услышал много 
слов поддержки.

Сергей Каря-
кин представил 
программу раз-
вития шахмат на 
2023—2027 годы 
пару дней назад в 
своем телеграм-ка-
нале. Гроссмейстер 
собирается, учиты-
вая политическую 
ситуацию, много внимания уделять развитию шахмат 
внутри страны, где особая роль будет уделена вновь 
образованным субъектам РФ.

— Долгие годы не проводилось никаких турниров в 
Крыму, хотя там много хороших шахматистов. Надо 
активнее привлекать и новые освобожденные регио-
ны. В Федерации шахмат ДНР меня полностью поддер-
живают, — отметил Карякин. — Кстати, я жил три года 
в Донецкой области. Там сильнейшая шахматная шко-
ла, я буквально там стал гроссмейстером.

А вот станет ли Карякин политиком — это вопрос 
открытый.  «Мне кажется, депутат — это не мое. Хотя, 
может, когда-нибудь к этому приду. Должность гла-
вы ФШР для меня более понятна. Знаю, что нужно де-
лать», — подчеркнул кандидат.

Действующий президент Андрей Филатов  возглав-
ляет Федерацию шахмат с 2014 года. За это время рос-
сияне не раз демонстрировали свое мастерство, вы-
игрывая медали всемирных олимпиад и побеждая на 
командных чемпионатах мира. В своей программе Фи-
латов говорит о намерении и дальше поддерживать 
такой высокий уровень, а также взаимодействовать с 
Международной шахматной федерацией (ФИДЕ) для 
полноценного представительства наших игроков и 
сборных на международной арене.

Двенадцатый чемпион мира Анатолий Карпов на-
деется на то, что «это будут настоящие демократиче-
ские выборы». Изучив программы кандидатов, он внес 
и свои предложения.

— Надо усилить позиции по защите наших профес-
сионалов, многие из которых, чтобы выжить и полу-
чить доход, должны уехать из России, — сказал Карпов. 
— Первые команды надо обеспечить зарплатами. Есть 
же компании, которые интересуются шахматами.  

БАСКЕТБОЛ Никита Курбанов стал лидером по количеству матчей в форме ЦСКА, 
армейцы продлили свою серию побед в Единой лиге до 16 игр

К рекордам с капитаном
Илья Трисвятский

В 
регулярном чемпионате 
интернациональной Еди-
ной лиги прошли матчи 

16-го тура. Свою победную се-
рию, начавшуюся непосред-
ственно со старта чемпионата, 
продолжил ЦСКА, выигравший 
в Москве у «Самары» (95:82). 
А капитан столичной команды 
Никита Курбанов стал едино-
личным лидером за всю исто-
рию «красно-синих» по общему 
числу официальных игр, прове-
денных в форме клуба, — 697.

Армейцам осталось взять 
верх  в двух следующих матчах, 
чтобы повторить рекорд «Хи-
мок», установленный в сезо-
не-2013/14, — 18 побед подряд. 

Впрочем, возможное ко-
мандное достижение больше 
волнует любителей статисти-
ки, оно в любом случае никак 
не будет связано с итоговым 
результатом ЦСКА. Здесь не-
лишне напомнить, что девять 
лет назад «Химки» после сво-
ей феерии в регулярном сезо-
не провалились в плей-офф, 
уступив в четвертьфинальной 
серии нижегородцам с общим 
счетом 0—3.

Зато рекорд Курбанова во 
всех отношениях знаковый. В 
нынешнее время запредельной 
активности и большого влияния 
спортивных агентов,бесконеч-
ных переходов игроков из клуба 
в клуб, краткосрочных контрак-
тов многолетняя преданность 
одной команде и параллельно 
длительная востребованность в 
ней — большая редкость.

Курбанов опередил свое-
го бывшего одноклубника Ан-
дрея Воронцевича (696 матчей 
за ЦСКА), ныне выступающего 
за казанский УНИКС. В топ-5 по 

числу игр в составе «красно-си-
них» попал также Виктор Хряпа 
(611), автор «золото»броска на 
победном для России Евробас-
кете-2007 натурализованный 
американец Джон Роберт Хол-
ден (519) и Кайл Хайнс из США 
(414). 

Несложно объяснить, поче-
му в этой пятерке нет никого 
из плеяды легендарных игро-

ков  ЦСКА советских времен. 
Во-первых, тогда график матчей 
международного и внутреннего 
календаря не был таким плот-
ным, как сейчас. Во-вторых, в 
статистике до сих пор остается 
значительное количество белых 
пятен,раньше цифрам не прида-
валось особого значения, все 
обращали внимание исключи-
тельно на большие победы. 

— Поздравляю нашего капи-
тана с его достижением. Желаю, 
чтобы в карьере Никиты было 
еще много матчей и чтобы он 
оставался таким же примером 
человека и игрока для следую-
щих поколений, — сказал глав-
ный тренер ЦСКА специалист 
из Северной Македонии Эмил 
Райкович. — Баскетболистам 
«Самары» мой респект за хоро-
шую игру. Соперники заставили 
нас действовать во второй поло-
вине встречи гораздо более ак-
тивно. 

Самыми результативными у 
победителей стали американец 
Каспер Уэйр (27 очков) и луч-
ший бомбардир Единой лиги за 
все время существования турни-
ра Алексей Швед (20). В составе 
гостей отличился еще один пред-
ставитель заокеанского баскет-
бола Малькольм Томас (19). 

Расписание следующих трех 
игр армейцев в Единой лиге: 16 
декабря с краснодарской ко-
мандой «Локомотив-Кубань», 
23 декабря с земляками МБА 
(оба раза в Москве), 6 января бу-
дущего года с «Енисеем» на вы-
езде. Если не произойдет ничего 
экстраординарного, то именно 
в Красноярске Никита Курба-
нов проведет за «красно-синих» 
юбилейный 700-й матч, а ЦСКА 
побьет давний рекорд «Химок», 
одержав 19-ю победу подряд. 

В минувшем туре особый ин-
терес вызвал матч,получивший 
название «Битва за четверку». 
Полуфиналист плей-офф преды-
дущего сезона «Локомотив-Ку-
бань» в столице тщетно попы-
тался догнать сенсационно за-
нимающий место в квартете 
сильнейших МБА. Дебютант 
Лиги, руководимый главным 
тренером Василием Карасевым, 
вновь порадовал своих поклон-

ников, число которых стреми-
тельно увеличивается. 

Первую половину матча 
команды провели на равных 
(42:42), а в третьей четверти 
москвичи нокаутировали кубан-
цев (27:12). Дальше МБА про-
фессионально довел игру до по-
беды — 89:76. Даниил Касаткин 
из рядов москвичей установил 
личный бомбардирский рекорд 
в Единой лиге, набрав 26 очков. 

— Полностью доволен тем, что 
показала команда. В первой по-
ловине у нас были проблемы на 
подборе, но мы их исправили, — 
пояснил преображение команды 
наставник МБА Василий Кара-
сев. — Спрашиваете, что я сказал 
команде в перерыве? Такие сло-
ва для прессы говорить нельзя. 
Ну а если совсем серьезно, то мы 
просто обратили внимание на 
ошибки, я попросил избежать 
их. Ребята с этим справились.

Официальная символическая 
пятерка тура: Даниил Касаткин 
(МБА), Драган Апич (Пари НН», 
Нижний Новгород), Каспер 
Уэйр (ЦСКА), Даниил Аксенов 
(«Астана», Казахстан), Джален 
Рейнольдс (УНИКС, Казань).  

Положение команд 
в Единой лиге

В П
1. ЦСКА 16 0

2. УНИКС 14 2

3. «Зенит» СПб 12 3

4. МБА 11 5

5. «Локомотив-Кубань» 9 7

6. «Пари НН» 9 7

7. БК «Самара» 6 10

8. «Парма» 6 10

9. «Автодор 5 11

10. «Енисей» 3 13

11. «Астана» 2 12

12. БК «Минск» 1 14

ХОККЕЙ В Москве стартует Кубок Первого канала — первый турнир 
для сборной России после Олимпиады в Пекине

Соскучились по льду

 Анатолий Карпов 
надеется, 
что выборы 
получатся демо-
кратическими

Илья Соболев 

С
е го д н я  в  М о с к в е 
стартует традици-
онный Кубок Пер-
вого канала. В пер-
вом матче турнира 
на «ЦСКА-Арене» 
встретятся дебютан-
ты соревнований — 
сборные Беларуси и 

Казахстана.
В этом году Еврохоккейтур, 

российским этапом которо-
го был Кубок Первого канала, 
проводится без нашей сборной. 
Разумеется, по политическим 
причинам. Что, впрочем, совсем 
не повод отменять турнир. Тем 
более другой возможности уви-
деть национальную команду в 
деле у тренерского штаба сбор-
ной да и у болельщиков не пред-
видится. 

Кстати, руководить наши-
ми будет Алексей Жамнов, ко-
торый взял серебряные медали 
с нашей сборной на Олимпиа-
де-2022 в Пекине. Есть олим-
пийцы и непосредственно в со-
ставе, но опыт в нынешней ко-
манде сбалансирован с моло-
достью.

Кубок пройдет в усеченном 
формате. За трофей с россия-
нами побьются белорусы и ка-
захстанцы. Зато в программе 
запланирован первый в исто-
рии международный турнир по 
новомодной дисциплине три на 
три. В нем примут участие сбор-
ные Кубка Первого канала плюс 
команда Китая. К слову, в соста-
ве россиян — главный талант 
страны Матвей Мичков.

Почему еще Кубок Первого 
канала надо смотреть, специ-
ально для «РГ» объяснил дву-
кратный олимпийский чемпи-
он Александр Кожевников.

Александр Викторович, чем 
нынешний Кубок Первого ка-
нала интересен лично вам?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Интерес-
но посмотреть молодежь, нашу 
перспективу на будущее. Бук-
вально через два-три года они 
будут уже на ведущих ролях. 
Как раз все устаканится, и сбор-
ная вернется на чемпионат 
мира. 

Вроде бы имена в сборной на 
слуху, неожиданностей по со-
ставу не так много…

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В : Давайте 
так. Я вот не все игры Континен-
тальной хоккейной лиги смот-
рю. Не сижу все время у телефо-
на, не отслеживаю. Это во-пер-
вых. Во-вторых, совершенно две 
разные вещи: выступать за клуб 
и за сборную. Абсолютно дру-
гая психология. Как человек на-
ходит взаимосвязи… Вот будет 
интересно понаблюдать. За мо-

лодыми, перспективными ребя-
тами. Зачем брать возрастных? 
Будут ли они играть через два-
три года?

Вот во вратарской бригаде 
не самые звездные ребята. Се-
ребряков из «Адмирала», До-
рожко из «Витязя»…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Так надо 
всех посмотреть. Стабильности 
во вратарской линии у нас нет. 
Стабильных вратарей с россий-
ским паспортом в КХЛ раз-два и 
обчелся. Так что поглядим. Тоже 
любопытно. Тот же Дорожко не 
так много за свой клуб играет. 
Вот и увидим, какая психология 
у человека.

Зрительский интерес у тур-
нира будет?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Я думаю, 
да. Народ соскучился по сбор-
ной. Хоть в таком формате ее 
посмотреть. Думаю, нормально 
все будет.

Как считаете, может, Ку-
бок Первого канала стоит не 
только в Москве или Петер-
бурге проводить, но и в других 
городах?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: С этим со-
гласен. Думаю, и белорусы, и ка-
захи поедут. Можно проводить в 
Сибири. В том же Омске, кстати 
говоря. Там вообще классный 
дворец построили. Почему бы 

там не провести Кубок Первого 
канала на следующий год.

Для главного тренера сбор-
ной Алексея Жамнова Кубок 
Первого канала, по сути, лишь 
первый турнир после Олим-
пиады. Не маловато?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В : Алексей 
постоянно смотрит хоккей, он 
этим живет, это его работа. Я 
знаю отношение Леши, он се-
рьезный человек. Думаю, мак-
симум матчей охватывает. Ре-
бят знает.

Есть мнение, что Жамнову 
в эти паузы надо работать в 
клубе…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Мы все вре-
мя спорим об этом. Нужно осво-
бождать от клубной работы, не 
нужно. Жамнова назначили в 
сборную, и он достаточно уве-
ренно свои обязанности выпол-
няет. Что мы будем все время ка-
кими-то домыслами жить? Спо-
койно надо относиться.

Ваше мнение: нужно ли в 
нынешних условиях трене-

ру сборной работать еще и в 
клубе?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Думаю, в 
данных условиях совмещение 
не нужно точно.

Наши соперники сборные Бе-
ларуси и Казахстана суме-
ют составить конкуренцию 
России?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Они тоже 
своих ребят перспективных 
посмотрят. Казахи-то вообще в 
первенстве мира участвуют. Им 
самое то будет посмотреть свою 
команду на таком турнире, как 
Кубок Первого канала. В любом 
случае, сборные Казахстана и 
Беларуси — соперники конку-
рентоспособные.

В рамках Кубка Первого ка-
нала пройдет международ-
ный турнир по хоккею в фор-
мате три на три. Можно ли 
сказать, что это очередной 
этап в развитии данной дис-
циплины?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Молод-
цы, что продолжают развивать. 
Очередной шаг, тем более во 

всем мире на эту дисциплину 
тоже обратили внимание. Толь-
ко я думаю, что когда три на три 
играют на всю площадку — это 
не очень интересно. Нужно пло-
щадку наполовину уменьшать, 
времени поменьше сделать, 
чтобы больше обыгрышей, ма-
стерства было. Намного станет 
интересней.  

Наша самая титулованная команда ЦСКА с трудом сломила сопротивление дебютанта Единой лиги БК «Самара».

А К Ц Е Н Т

Никита Курбанов проводит за команду 
мастеров ЦСКА свой 15-й сезон, но также 
он выступал за казанский УНИКС, питер-
ский «Спартак» и «Локомотив-Кубань»

Давно российские болельщики 
не видели свою хоккейную сборную 
в деле. 

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Интересно 
посмотреть на молодежь, на наше 
будущее. В сборной совсем другая 
психология 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, четверг, 
сайт Первого канала
19.30. Беларусь — Казахстан. 

Прямая трансляция

17 декабря, суббота, 
Первый канал
14.30. Россия — Казахстан. 

Прямая трансляция

18 декабря, воскресенье, 
Первый канал
14.30. Россия — Беларусь. 

Прямая трансляция

Никите Курбанову немного оста-
лось до юбилейного 700 матча
в рядах столичных армейцев.
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БОКС Россиян и белорусов 
вернули в рейтинги WBA

Держим кулаки 
вместе

Анна Бекетова

Боксеров из России и Беларуси исключили из рейтин-
гов Всемирной боксерской ассоциации в марте этого 
года. Тогда боссы WBA назвали меру временной и заве-
рили, что будут готовы пересмотреть решение.

К счастью, функционеры все-таки смогли сконцен-
трироваться на том, что происходит на ринге, и при-
знали, что боксеры не имеют никакого отношения к те-
кущей политической ситуации в мире.

—  Ради спорта и на благо их карьеры они будут 
восстановлены в рейтингах и станут бороться за титу-
лы WBA, — говорится на сайте организации.

Это сообщение — уже вторая хорошая новость за 
последние два дня. Накануне Всемирная боксерская 
ассоциация признала непобежденного россиянина 
Дмитрия Бивола (21-0, КО 11) лучшим боксером 2022 
года. Как сказал президент WBA Хильберто Мендо-
са, Бивол получил награду «за упорные усилия и целе-
устремленность, за все, что сделал, представляя орга-
низацию в ранге чемпиона мира».

Бивол, напомним, провел в этом году два супер-
поединка. В мае он единогласным решением судей по-
бедил абсолютного чемпиона мира во втором среднем 
весе мексиканца Сауля Альвареса, а 5 ноября так же 
уверенно одолел его соотечественника Хильберто Ра-
миреса и провел десятую защиту своего пояса в полу-
тяжелом весе. 

—  Многие пытались отобрать у меня чемпионский 
титул, и я провел много боев за пояс WBA, — отметил 
Бивол. — Попытаюсь сделать все, что в моих силах, в 
2023 году и в последующие годы.  

Чемпиона по версии WBA в полутяжелом весе — россиянина 
Дмитрия Бивола признали лучшим боксером 2022 года.
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